
Мертвые души 
записали 
на Пушкина
Хищения с карт 
для молодежи  
вызвали проблемы 
на билетном рынке

От мошенничеств в рамках про-
граммы «Пушкинская карта», ко-
торая позволяет молодежи бес-
платно посещать культурные 
мероприятия за государствен-
ный счет, несут убытки добро-
совестные организаторы и би-
летные операторы, выяснил 
„Ъ“. Злоумышленники выво-
дят деньги через покупку биле-
тов на несуществующие меро-
приятия, а оператор программы 
Почта-банк для предотвращения 
хищений отключает от нее не-
больших организаторов, блоки-
руя переводы билетным опера-
торам. Это уже спровоцировало 
рост исков к последним.

Глава Росфинмониторинга Юрий 
Чиханчин сообщил президенту Вла-
димиру Путину 9 марта, что мошен-
никам удалось украсть 100 млн руб. 
с карт молодежной госпрограммы 
«Пушкинская карта» (ее оператором 
выступает Почта-банк). Злоумыш-
ленники уже найдены, а средст-
ва арестованы, заверил чиновник. 
В Следственном комитете уточни-
ли, что расследуют уголовное дело 
о хищениях.

«Пушкинская карта» — госпро-
грамма для россиян 14–22 лет, за-
пущенная в августе 2021 года. 
Оформить ее можно через аккаунт 
на «Госуслугах», а выбрать понра-
вившееся мероприятие — напри-
мер, на портале «PRO.Культура.РФ». 
С карты, на которую государство за-
числяет 5 тыс. руб., можно оплатить 
билеты в музеи, театры, выставки, 
филармонии и концерты. В начале 
февраля число владельцев «Пушкин-
ской карты» достигло 8 млн человек.

Впервые подозрительные опе-
рации по обналичиванию средств 
с «Пушкинских карт» были выяв-
лены прошлой осенью, говорят 
источники „Ъ“ на рынке билетных 
операторов. Схема, по их словам, вы-
глядит так: владелец карты, который 
не намерен использовать ее по на-
значению, но хочет вывести деньги, 
может обратиться за помощью к «об-
нальщикам», которые рекламируют 
свои услуги в интернете и через Tele-
gram. Они предлагают 4 тыс. руб. 
в обмен на данные карты номина-
лом 5 тыс. руб.

Мошенники регистрируют 
на портале «PRO.Культура.РФ» вы-
мышленное мероприятие, на ко-
торое продают через агрегато-
ры билеты стоимостью номинала 
«Пушкинской карты». Покупают 
эти билеты те, кто получил от ре-
альных владельцев данные кар-
ты. Мошеннические действия мо-
жет выявить билетный оператор 
при анализе трансакций — «напри-
мер, повторное оформление биле-
та на один и тот же номер телефо-
на, покупка большого числа билетов 
с одной электронной почты или од-
ного IP-адреса», говорит собесед-
ник „Ъ“ на рынке организации 
мероприятий.
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Страна неограниченных таможностей
Турция ограничила транзит санкционных товаров в Россию

Турция первой из крупных «дру-
жественных» торговых партне-
ров РФ закрыла возможность 
транзита санкционных товаров 
в Россию — временно или, что 
собеседники „Ъ“ считают бо-
лее вероятным, на постоянной 
основе. Официальных разъяс-
нений от властей страны не по-
ступало, но турецкие участники 
рынка объясняют ситуацию дав-
лением со стороны ЕС. Логисты 
давно ожидали закрытия тран-
зитной схемы, при этом полно-
стью ввоз санкционных това-
ров закрыт не будет — он лишь 
подорожает, поскольку теперь 
груз придется растаможивать 
с уплатой всех налогов и сбо-
ров, оформлять как турецкий 
и перевозить в Россию.

Турция закрыла для России схе-
му транзита товаров санкционных 
категорий. «Турецкие таможенные 
органы в ночь с 6 на 7 марта начали 
отклонять транзитные декларации 
на грузы, которые входят в санкци-
онный список ЕС и транспортиру-
ются на территорию России и Ре-
спублики Беларусь, ссылаясь при 
этом на распоряжение правитель-
ства,— рассказывает руководитель 
отдела продаж компании Novelco 
Юрий Давар.— Но, по нашим дан-
ным, распоряжения официальных 
органов анонсировано не было».

«Я бы хотел четко определить 
суть вопроса: для товаров с несанк-
ционными кодами ТНВЭД транзит 
через Турцию возможен, их экспорт 
из Турции на Россию — тоже возмо-
жен,— подчеркивает соучредитель 
группы СЛК Дмитрий Аржаных.— 
Но отправка транзитных грузов 
с санкционными кодами ТНВЭД не-
возможна». По неофициальной ин-
формации, говорит он, операции по 
санкционным грузам на Россию бло-
кированы в Центральном таможен-
ном управлении Турции в Анкаре.

Источник среди импортеров энер-
гетических установок говорит, что 
в базе таможни не получается заве-
сти Россию при реэкспорте опреде-
ленных кодов ТНВЭД и что запрещен 
только транзит, то есть растаможить 
и везти дальше можно. По словам 
учредителя VIG Trans Игоря Ребель-
ского, на данный момент при офор-
млении кодов невозможно выбрать 
в таможенной системе Турции стра-
ной назначения РФ и РБ. Гендиректор 
логистической компании «Оптима-
лог» Георгий Властопуло утвержда-
ет, что с 8 марта власти Турции запре-
тили поставки любой продукции 

в РФ, кроме той, что производится 
внутри страны. «Оформление тран-
зитных деклараций на морские 
и воздушные грузы в РФ из Турции 
заблокировано»,— говорит он.

Все опрошенные „Ъ“ логисты 
и участники ВЭД подчеркивают, 
что официальных уведомлений 
не было. «Наши турецкие парт-
неры информируют, что в случае 
принятия официального решения 
сначала был бы выпущен анонс,— 
говорит Юрий Давар.— Сейчас мы 
прорабатываем детали каждой бло-
кировки, выясняем их характер — 
технический он или постоянный». 
Президент таможенно-логистиче-
ского брокера KBT Юлия Шленская 
считает, что официальные разъясне-
ния от властей вряд ли последуют. 
«Подтверждение позиции означа-
ло бы, что раньше они придержи-
вались позиции несколько иного 
характера, чего они, как люди вос-
точные и желающие заработать и ни 
с кем не поругаться, позволить себе 
не могут»,— полагает она.

Препятствия  
на уровне системы
Турецкие партнеры российских 
импортеров объясняют происхо-
дящее давлением со стороны ЕС. 
Юлия Шленская рассказывает, что 
в сообщении их турецкого контр-
агента говорится: «Законодатель-
ных ограничений на транзит в Рос-
сию нет. Однако есть препятствия 
на уровне электронной системы. 
Мы как таможенные брокеры пы-
таемся вести диалог с представи-
тельством министерства таможни, 
однако ответа пока нет».

Турецкий контрагент предполага-
ет, что ситуация «возникла как резуль-
тат давления ЕС на Турцию в отноше-
нии транзита европейских товаров, 
и она носит временный характер». 
Другой собеседник также говорит 
об уведомлении с турецкой сторо-
ны о том, что «наблюдается серьезное 
давление со стороны европейцев», 
пытающихся остановить транзит че-
рез Турцию в Россию. Юрий Давар 
слышал от своих контрагентов, что, 

скорее всего, речь идет о блокиров-
ке транзита таможенными органами 
ЕС, с которыми у Турции действует 
единая таможенная система.

«Турция в 2022 году стала круп-
нейшим транспортным хабом 
санкционных товаров, предназна-
ченных для России, включая парал-
лельный импорт,— отмечает ком-
мерческий директор SOTA Logistic 
Кирилл Латинский.— Очевидно, 
что невозможность открытия тран-
зитных деклараций в Россию на-
прямую связана с давлением стран 
Запада, в особенности США». 

Юлия Шленская также говорит, 
что слышала о версии, согласно кото-
рой данная ситуация является пред-
метом торга по продлению зерновой 
сделки. Ее срок заканчивается 15 мар-
та, и Россия не горит большим жела-
нием его продлять. Но три собеседни-
ка „Ъ“ на рынке считают, что Турция 
просто хочет еще больше заработать 
на российском транзите. «Они хо-
тят НДС и прочие пошлины и сборы 
с операций»,— говорит один из них.

Четыре дня плюс НДС
Часть собеседников „Ъ“ считает, 
что проблема может быть решена 
через какое-то время и носит тех-
нический характер — они говорят 
об обновлении ПО и проблемах ис-
ключительно на уровне турецкой 
информационной системы NCTS. 
Однако большинство полагает, что 
закрытие транзитной схемы ста-
нет перманентным. Выход пока 
один — растаможивать груз в Тур-
ции, делать турецкий сертификат 
происхождения и отправлять груз 
на Россию, говорит Игорь Ребель-
ский. «Все проходит как обычная 
растаможка, ничего дополнитель-
но пока не просили,— говорит 
он.— Времени три-четыре дня, не 
больше, плюс НДС (18%)».

В целом логисты ожидали тако-
го поворота событий. Блокировка 
транзитов была делом времени, го-
ворит гендиректор Delko Санджар 
Ашуралиев.
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Газоочистные 
соображения 
Европа задумалась об освобождении  
своего рынка от российского СПГ

Еврокомиссия призвала европейские 
компании не продлевать долгосрочные 
контракты на покупку СПГ в России после 
их истечения, чтобы освободить на ев-
ропейском рынке нишу для «надежных» 
поставщиков. Пока речь идет о рекомен-
дации, при этом текущие долгосрочные 
контракты на российский СПГ истека-
ют за горизонтом 2030 года. По мнению 
аналитиков, РФ сможет безболезненно 
перенаправить свой СПГ на дефицитные 
азиатские рынки, а саму идею запрета 
импорта СПГ на практике будет сложно 
реализовать.

Еврокомиссия предлагает не продлевать 
контракты на покупку российского СПГ, что-
бы освободить рынок для «надежных» постав-
щиков в Европу, заявила 9 марта еврокомис-
сар по энергетике Кадри Симсон. «Я призываю 
все государства-члены и компании перестать 
покупать российский СПГ и не перезаклю-
чать новые контракты по газу с Россией, когда 
те подойдут к концу»,— сказала она, выступая 
перед депутатами комитета по промышлен-
ности и энергетике Европарламента. Такие 
действия, по ее мнению, позволят гарантиро-
вать «надежным» партнерам сохранение спро-
са в ЕС. Сейчас крупнейшим поставщиком 
СПГ в Европу являются США. Продолжение за-
купок сжиженного газа из России Кадри Сим-
сон назвала «репутационным риском» для ев-
ропейских потребителей.

По оценке Центра германских исследова-
ний Института Европы РАН, в 2022 году по-
ставки российского СПГ в Европу выросли 
почти на 35%, до исторического максимума 
в 16,7 млрд кубометров. Там уточняется, что 
значительную часть этого объема через дру-
гие европейские государства получила Гер-
мания, переставшая получать трубопровод-
ный газ из России.

Крупнейшим экспортером СПГ в Рос-
сии является НОВАТЭК с завода «Ямал СПГ» 
мощностью более 16,5 млн тонн в год. 
Единственный контракт, который предпо-
лагает поставку СПГ в Европу с этого проек-
та,— соглашение с испанской Naturgy объ-
емом 2,5 млн тонн в год, которое действует 
до 2038 года на условиях DES (то есть по-
ставка в порт получателя). Контракт с фран-
цузской TotalEnergies объемом 4 млн тонн 
в год и истечением в 2032 году подписан 
на условиях FOB и, таким образом, не обя-
зательно предполагает поставку на евро-
пейский рынок. Также у TotalEnergies есть 
контракт на 2 млн тонн в год с будущего 
проекта «Арктик СПГ-2» до 2043 года, тоже 
на условиях FOB. У проекта «Сахалин-2» 
«Газпрома» нет долгосрочных контрактов 
с европейскими компаниями — контракт 
с Shell на 1 млн тонн, истекающий в 2028 
году, де-факто уже не выполняется.
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Никто не вечен под Веной
Из-за чего Россия отказалась  
передавать государствам ОБСЕ  
данные о своих вооруженных силах

Россия не отказывается от своих обя-
зательств в рамках Венского документа 
о мерах укрепления доверия и безопас-
ности в Европе, но ее действия будут за-
висеть от того, как выполняются требова-
ния этого соглашения другими странами. 
Об этом „Ъ“ заявили в МИД РФ, коммен-
тируя информацию о том, что Москва 
перестала передавать государствам—
участникам Организации по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) 
данные о своих вооруженных силах. Ра-
нее западные страны предлагали модер-
низировать Венский документ, но Россия 
настаивала на том, что косметические 
изменения договор не спасут.

Последний из действующих договоров 
о контроле над обычными вооружениями 
в Европе — Венский документ 2011 года 
о мерах укрепления доверия и безопасно-
сти (ВД-2011) — на грани паралича. В МИД РФ 
„Ъ“ подтвердили, что Россия не предостави-
ла информацию, предусмотренную разде-
лом I (о военных силах, основных системах 
вооружения и техники и планах разверты-
вания этих систем), в сроки, установленные 
этим соглашением. «Такой шаг с нашей сто-
роны продиктован сложившимися услови-
ями»,— сказали „Ъ“ в ведомстве, добавив, 
что логику действий российской стороны 
в письме действующему председательству 
Форума ОБСЕ по сотрудничеству в области 
безопасности объяснил глава делегации РФ 

на переговорах в Вене по вопросам военной 
безопасности и контроля над вооружения-
ми Константин Гаврилов. 

«Российская Федерация всегда ответст-
венно подходила к соблюдению положений 
Венского документа. Однако отказ предо-
ставлять нам информацию в рамках ВД-2011 
со стороны ряда государств подрывает осно-
ву этого документа, превращая механиз-
мы верификации лишь в дополнительный 
источник получения странами Запада раз-
ведывательной информации»,— сказали 
„Ъ“ в МИД РФ. 

Россия «в целом не отказывается от сво-
их обязательств» в рамках этого догово-
ра, заверили на Смоленской площади, 
но в то же время подчеркнули, что конкрет-
ные шаги в этой сфере Москва в дальнейшем 
будет «калибровать» в зависимости от вы-
полнения Венского документа другими го-
сударствами—участниками ОБСЕ.

О письме Константина Гаврилова первой 
сообщила на днях американская некоммер-
ческая организация Arms Control Associa-
tion. В нем российский дипломат сообщил, 
что решение России не передавать информа-
цию о своих вооруженных силах за 2023 год 
принято в ответ на отказ Чехии выполнять 
обязательства в рамках Венского документа 
и избирательный подход Украины к импле-
ментации этого договора.

мировая политика — с5



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 424

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Пятница 10 марта 2023 №40   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,106

триллиона рублей составил на 1 марта 2023 года объем ФНБ, сообщил Минфин. В долларовом экви-
валенте эта сумма была равна $147,2 млрд. За месяц размер фонда вырос на 298 млрд руб., но сократил-
ся на $8,1 млрд в долларовом выражении. В феврале, по информации ведомства, на финансирование 
дефицита бюджета было потрачено 131,7 млрд руб. Для этого Минфин реализовал 7,378 млрд юаней и 12 
тонн золота в обезличенной форме из ликвидных активов фонда. В итоге на 1 марта ликвидная часть ФНБ 
состояла из €10,5 млрд, 300 млрд китайских юаней, 539 тонн золота в обезличенной форме и 6,1 млрд руб. 
В целом объем ликвидной части был равен в эквиваленте 6,446 трлн руб., или $85,5 млрд.

ОЖИДАНИЯ

Сводный макропрогноз 
предполагает кратко-
срочные улучшения

Макроэкономический консенсус- 
прогноз Банка России на период 
2023–2024 годов в марте несколь-
ко улучшился — медианная оцен-
ка глубины падения экономики 
РФ в этом году изменилась с 1,5% 
до 1,1%, а ожидания роста в 2024-м 
выросли с 1,2% до 1,5% (см. гра-
фик). При этом диапазон прогнозов 
опрашиваемых аналитиков по ди-
намике ВВП на 2023 год остает-
ся весьма значительным — от ми-
нус 5% до плюс 0,8% (прогноз само-
го ЦБ — от минус 1% до плюс 1%). 
Несмотря на ожидаемый в 2024 году 
рост, в 2025-м размеры российской 
экономики все равно будут несколь-
ко меньше уровня 2021 года.

Аналитики сходятся в том, 
что для сокращения инфляции 
до 6% по итогам года снижения 

ключевой ставки ЦБ не понадобит-
ся, при этом сам регулятор повы-
сил свой прогноз по средней став-
ке в этом году до 7–9%, замечают 
авторы Telegram-канала «Твердые 
цифры». Согласно консенсус-про-
гнозу, ожидается укрепление ру-
бля до 74 руб./$ до конца года с те-
кущих 75,9 руб./$, но при этом ме-
нее активное, чем в оценках регу-
лятора, восстановление импорта — 
$360 млрд против $384 млрд.

Обновленный консенсус-прогноз 
FocusEconomics для России на этот 
год в марте также улучшился — ди-
намика ВВП пересмотрена с минус 
2,8% до минус 2,2% (при минимуме 
минус 7,1% и максимуме плюс 1%). 
При этом ухудшены оценки на 2024 
год — с плюс 1,4% до 1,1%. Основ-
ная причина пересмотра прогно-
за на 2023 год — улучшение оце-
нок величины падения частного по-
требления и инвестиций. Инфля-
ция к концу года по этому прогнозу 
снизится до 6% при ключевой став-
ке ЦБ 7,49%. Курс рубля составит 
76,6 руб./$ на конец года при объе-
ме импорта всего в $280 млрд. Ухуд-
шение же оценок 2024 года прежде 
всего связано с уменьшением ожи-
даемого роста инвестиций — 1,5% 
против 2,4% в феврале.

Напомним, по оценке Минэконо-
мики, в январе 2023 года в годовом 
выражении глубина падения ВВП 
снизилась до 3,2% с 4,2% в декабре. 
Более того, в ведомстве считают, что 
в терминах месяц к месяцу с учетом 
сезонности экономика РФ в январе 
стабилизировалась на уровне плюс 
0,2%. Большинство экономистов ви-
дят такой всплеск временным. В Fo-
cusEconomics считают, что в первом 
квартале 2023 года с учетом сезон-
ности объем российского ВВП сни-
зится на 0,2% и перейдет к росту 
лишь в четвертом квартале.

Артем Чугунов

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ ВВП 
(% ГОД К ГОДУ)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Диапазон прогнозов
Медиана декабрь 2022
Медиана март 2023
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В Госдуму внесен законопроект, кото-
рый разрешает при личном банкротстве 
для сохранения единственного ипотечно-
го жилья заключать с банком отдельное 
соглашение, не затрагивающее осталь-
ных кредиторов. Это позволит не прода-
вать такое жилье на торгах при сохране-
нии ипотеки. Юристы отмечают, что это 
корректирует баланс интересов кредито-
ров и должников, но и де-факто «перекла-
дывает» бремя финансирования части вы-
плат по кредиту на остальных кредиторов, 
а также открывает простор для злоупотре-
блений должников.

В закон о банкротстве предложены поправ-
ки, которые создают возможность утвержде-
ния судом отдельного мирового соглашения 
или плана реструктуризации долгов за един-
ственное ипотечное жилье ради его сохране-
ния гражданами в рамках личного банкрот-
ства. Оно, напомним, возможно при долгах 
от 500 тыс. руб. и просрочке более трех меся-
цев. В 2022 году, по данным Федресурса, со-
стоялось 278 тыс. судебных банкротств граж-
дан с суммой требований в 591,8 млрд руб., 
из них залоговыми кредиторами (к ним отно-
сятся и банки, выдавшие ипотеку) заявлено 
49,6 млрд руб., получено 13,6 млрд руб. Сей-
час сохранить имущество должник может 
при реструктуризации долгов или по миро-
вому соглашению, если они одобрены креди-
торами, иначе оно продается на торгах для по-
гашения долгов.

По проекту же, предложенному депутата-
ми «Единой России», договоренности о сохра-
нении ипотеки на единственное жилье пред-
лагается вывести из банкротного дела без со-
гласия остальных кредиторов. Если жилье уже 
включено в реестр требований, суд, утвердив 
«ипотечное» соглашение, исключит его, как 
и возможность обращения на него взыскания, 

но сохранится и кредит, который необходи-
мо погашать (выплачивать такую ипотеку бу-
дут родственники или поручители за счет до-
ходов гражданина после завершения лично-
го банкротства). Сейчас обычно в рамках бан-
кротства все платежи прекращаются, а после 
продажи жилья 80% суммы получает залого-
вый кредитор. Обязательства же по кредиту 
прекращаются.

Поправки призваны усилить защиту пра-
ва граждан на жилище и поддержать рынок 

ипотеки на фоне удлинения сроков таких 
кредитов и роста рисков дефолтов (см. „Ъ“ 
от 9 февраля). В ЦБ и Минфине концептуаль-
но с ними согласны, но отмечают необходи-
мость проработки последствий неисполне-
ния «ипотечных» договоренностей должни-
ком и оценки интереса банков. В Сбербан-
ке „Ъ“ сообщили, что идею поддерживают: 
«это позволит некоторым должникам сохра-
нить единственное жилье, а банкам — рабо-
тающие кредиты». В Минэкономики проект 
считают «сбалансированным и справедли-
вым». Как пояснил „Ъ“ первый замглавы ве-
домства Илья Торосов, доход от реализации 
ипотечного жилья и так в приоритетном по-

рядке направляется на погашение требова-
ний банка и остальные кредиторы фактиче-
ски «ничего не получают» из этих средств — 
утверждением отдельного соглашения их 
права не нарушаются.

«Сегодня в банкротстве фактически закре-
плено преобладание экономических интере-
сов над правом граждан на жилище — про-
ект призван скорректировать этот баланс»,— 
говорит руководитель банкротной практи-
ки юрфирмы «Лемчик, Крупский и партне-
ры» Давид Кононов. По мнению главы пра-
вового бюро «Олевинский, Буюкян и партне-
ры» Эдуарда Олевинского, идея полезна — не-
редко кредиторы мотивируют погасить долг, 
«используя страх гражданина лишиться един-
ственного жилья», а держателю залога ниче-
го не остается, как включать требования в ре-
естр, иначе долг перед ним будет просто спи-
сан. Однако, по словам юриста, проще исклю-
чить такое списание, если залог не продается 
в ходе банкротства, чтобы банк не боялся по-
терять свое право требования.

Арбитражный управляющий Сергей До-
мнин напоминает, что сейчас часть средств 
от продажи залога направляется как креди-
торам первой и второй очереди, так и на те-
кущие расходы, связанные с предметом зало-
га, и проектом они фактически перекладыва-
ются на незалоговых кредиторов. При этом, 
по его словам, проект открывает «широчай-
ший простор для злоупотреблений». К при-
меру, должник берет ипотеку и много потреб-
кредитов, за счет которых частично ее финан-
сирует, потом проходит банкротство, сохра-
няя ипотеку, а остальные долги списывают-
ся. В связи с этим Давид Кононов считает нуж-
ным выяснять источник средств, за счет кото-
рых будет гаситься долг банку, и ограничить 
право на сохранение роскошного жилья.

Евгения Крючкова, Анна Занина

Личное банкротство ипотеке не помеха
В Госдуму внесен проект о сохранении единственного кредитного жилья

Защита единственного жилья  
от кредиторов может обернуться 
для них новыми проблемами   
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ

Дефицит зерна на мировом рынке вслед-
ствие проблем российского и украинского 
экспорта — главная тема доклада продо-
вольственной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (ФАО) о состоянии миро-
вого рынка. Документ выглядит обоснова-
нием того, что продление сделки при ус-
ловии снятия формальных и неформаль-
ных ограничений на экспорт зерна и удо-
брений из РФ будет выгоден всем сторо-
нам — помимо устранения рисков мировой 
продовольственной безопасности, он по-
зволит разгрузить и российский внутрен-
ний рынок, затоваренный после рекорд-
ного урожая 2022 года; в противном слу-
чае посевные площади под зерновыми 
могут существенно сократиться.

Мировое производство зерна в 2022/23 
сельхозгоду (1 июля — 30 июня) составит 
2,7 млрд тонн, следует из нового отчета ФАО 
ООН. Прогнозы в нем улучшены по всем ви-
дам зерновых, кроме пшеницы: в 2023 году 
посевные площади в РФ и на Украине могут се-

рьезно сократиться из-за последствий военно-
го конфликта и рекордного урожая в России 
(153,8 млн тонн зерна, в том числе 104,4 млн 
тонн пшеницы). С российскими рекордами 
связано и то, что при общемировом сокраще-
нии запасов зерновых до 844 млн тонн запа-
сы пшеницы останутся на высоком уровне 
в 306 млн тонн. Значительно при этом могут 
снизиться запасы кукурузы — из-за производ-
ственных издержек и других последствий во-
енной операции РФ на Украине часть украин-
ского урожая осталась неубранной.

Учитывая, что в мирное время на Россию 
и Украину приходилось более трети мирово-
го экспорта зерновых, наиболее серьезное 
внимание ФАО уделяет перспективам миро-
вой торговли. Как ожидают аналитики, объ-
ем торговли зерновыми в 2022/23 сельхозго-
ду составит 473 млн тонн (на 1,8% ниже уров-
ня 2021/22 года). Отдельно в отчете отмеча-
ется более чем двукратный спад экспорта 
зерновых из черноморских портов Украи-
ны (19,2 млн тонн с июля 2022 года по фев-

раль 2023-го против 42,6 млн тонн за тот же 
период годом ранее). В результате мировая 
торговля пшеницей может увеличиться все-
го на 1,1% по сравнению с уровнем 2021/22 
года — до 198 млн тонн. Для самой РФ экс-
порт около 50 млн тонн зерна в 2023/24 сель-
хозгоду остается критическим условием ста-
билизации внутреннего рынка и несокраще-
ния посевных площадей (подробнее см. „Ъ“ 
от 17 февраля). 

В контексте переговоров о продлении чер-
номорской зерновой инициативы (сделка за-
ключена ООН, РФ, Украиной и Турцией в июле 
2022 года) доклад выглядит аргументом 
в пользу того, что пролонгация соглашения 
выгодна всем сторонам. Срок его действия ис-
текает на следующей неделе, 18 марта, в свя-
зи с чем ООН и Турция проводят перегово-
ры со странами-участницами сделки. 8 мар-
та прибывший в Киев генсек ООН Антониу 
Гутерриш обсудил продление сделки с прези-
дентом Украины Владимиром Зеленским — 
Украина по-прежнему выступает за расшире-

ние договоренностей (речь идет о включении 
в число портов для вывоза зерна Николаева). 
На следующей неделе возможность продолже-
ния инициативы представители ООН обсудят 
и с российской делегацией.

Власти РФ, впрочем, считают, что другие 
стороны сделки свои обязательства по ней 
не выполняют. Глава МИДа Сергей Лавров на-
стаивает на том, что «вывозу российской сель-
хозпродукции чинятся откровенные препят-
ствия по всему миру», а украинское зерно не 
поступает в нуждающиеся страны, а оседает 
в Евросоюзе. В ответ на эти заявления в ООН 
ранее отмечали, что организация делает все 
возможное для беспрепятственного доступа 
на мировой рынок российского зерна и удо-
брений, а в Совете Европы в январе 2023 года 
приводили статистику, по которой основным 
получателем украинской пшеницы были раз-
вивающиеся страны, в том числе Эфиопия, Йе-
мен, Джибути, Сомали и Афганистан — на них 
пришлось 65% поставок.

Кристина Боровикова

Зерновой сделке рассчитали основания
Избыток зерна в РФ не лучше его нехватки на мировом рынке

Развитие технологии искусственного ин-
теллекта (ИИ) обостряет конкуренцию 
между США и Китаем в области техноло-
гического развития, следует из доклада 
Торговой палаты США. Преимуществам 
китайского подхода (масштабный объем 
господдержки и свободное обращение 
с данными) эксперты предлагают проти-
вопоставить облегченное регулирование 
и внедрение общих подходов к нему со-
вместно с другими странами — в первую 
очередь Европейского союза 

Применение технологии искусственного ин-
теллекта становится все более важной составля-
ющей конкуренции между США, ЕС и Китаем, 
говорится в докладе комиссии по ИИ Торговой 
палаты США. Ожидается, что в течение 10–20 
лет применять ИИ будет практически каждый 
бизнес и госучреждение, внедрение техноло-
гии, по оценкам McKinsey, на которые ссыла-
ются авторы доклада, может привести к ускоре-
нию экономического роста на 1,2% в год и увели-
чению глобального ВВП к 2030 году на $13 трлн.

Китай уже объявил о намерении стать «су-
пердержавой в области ИИ» и направляет су-
щественные объемы господдержки на иссле-
дования и поддержку стартапов. «Конкурен-
ция является настолько жесткой, что неясно, 
какая страна окажется лидером в этой обла-
сти, что значительно повышает риски нацио-
нальной безопасности для США и их союзни-
ков»,— констатируют авторы, указывая на не-
обходимость разработки общего регулирова-
ния для стран со схожими подходами (в част-
ности, ЕС и Сингапуром). Впрочем, неясно, го-
товы ли эти страны к такому взаимодействию 
или конкуренция станет еще острее. 

Главной трудностью при разработке регу-
лирования становится баланс между защитой 
личных прав и развитием технологии — в пер-
вую очередь это касается обеспечения доступа 
к данным, на которых «учится» ИИ. По этому 
же пункту существенно расходятся подходы 
западных стран и КНР — «пока Китай агрессив-
но расширяет применение ИИ за счет баз дан-
ных, собранных государством без требований 

конфиденциальности частной информации, 
подход ЕС может тормозить развитие техноло-
гии», указывают авторы доклада. Пока имен-
но в ЕС регулирование в области ИИ является 
наиболее развитым — европейский «акт о ре-
гулировании в области ИИ» (находится на ста-
дии разработки) будет первым подобным за-
коном, утвержденным крупным регулятором. 

Комиссии по ИИ предлагают американ-
ским регуляторам отталкиваться от тех же 
принципов, на которых разрабатывалось ре-
гулирование интернета или цифровой эконо-
мики (легкое регулирование, поддержка ми-
грации, активное использование венчурно-
го капитала). Это, в частности, гибкий подход 
к регулированию (выработанный совместно 
с бизнесом, экспертами и гражданским обще-
ством), соблюдение его «соразмерности» (при 
выявлении пробелов в законах политики 
должны попытаться применить риск-ориен-
тированный подход), нейтральность (законы 
должны касаться не самих технологий, а при-
ложений и результатов ИИ). 

Заметим, что усиление конкуренции США 
и Китая в области технологий уже привело 
к ограничению взаимной торговли (главным 
образом в части поставок определенных това-
ров в КНР, в том числе высокотехнологичных 
чипов и оборудования для их производства), 
а также возможностей для инвестиций ки-
тайских компаний на американском рынке. 
В США при этом намерены наращивать объ-
емы господдержки национальных произво-
дителей — в августе прошлого года для этого 
был принят закон о выделении дополнитель-
ного финансирования на разработку и произ-
водство чипов, а также развитие других высо-
ких технологий. Тогда же был утвержден еще 
один закон, усиливающий защиту американ-
ских производителей (Акт по борьбе с инфля-
цией), который предусматривает выделение 
финансирования в размере $369 млрд для об-
новления энергетической инфраструктуры 
и стимулирования разработки и внутреннего 
производства ключевых зеленых технологий. 

Татьяна Едовина, Венера Петрова

Конкуренция становится более интеллектуальной
Использование ИИ-технологий обостряет соперничество США и Китая
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9 марта президент России Владимир Пу-
тин встретился в Кремле с главой Феде-
ральной службы РФ по финансовому мо-
ниторингу Юрием Чиханчиным и заслу-
шал его доклад о состоянии финансовой 
безопасности в стране. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
считает, чем больше Юрий Чиханчин 
углублялся в детали, тем увлекательней 
становилась эта встреча, на которой 
в конце концов выяснилось главное: 
«Арестованы эти люди!».

— Вы знаете, что Россия прошла в свое 
время оценку и российская национальная 
антиотмывочная система является одной из 
лучших,— признался Юрий Чиханчин пре-
зиденту.— В то же время сегодня предпри-
нимаются попытки исключения нас из FATF 
(мировой Группы финансовых мер по борь-
бе с отмыванием денег.— „Ъ“), предприни-
маются попытки включения даже в черный 
список FATF, примерно аналогичная ситуа-
ция складывается на площадке группы «Эг-
монт» (неформальное объединение подра-
зделений финансовых разведок мира.— 
„Ъ“), но мы всячески стараемся доказать, что 
мы соответствуем и угрозы никакой между-
народному сообществу не несем.

Ясно, впрочем, доказывать свое соответ-
ствие и вообще все это, а в особенности по-
следнее утверждение, придется, чтобы по-
верили, не одному Юрию Чиханчину, а всем 
миром, причем главным образом Русским. 
Кому? А вот как раз всему остальному.

— Второй блок вопросов — это совершен-
ствование механизма возврата активов,— 
продолжил Юрий Чиханчин,— в первую 
очередь это преступные активы… Это в рам-
ках совместной работы с Генеральной проку-
ратурой, МВД, ФСБ.

Эта планомерная работа, надо полагать, 
застопорилась по причине того, что Запад 
считает преступными вообще уже любые 
российские активы, а Россию перестал под-
пускать на своей территории к любым.

Ничего… Пока еще «на своей»… Как заме-
тил бы один выдающийся Telegram-автор.

— И второе — активы, которые связаны 
с санкциями, заморожены, заблокированы 
на сегодняшний день,— доложил Юрий Чи-
ханчин.— Мы ведем активное взаимодейст-
вие с финансовыми разведками за рубежом, 
и они нам подтверждают, что часть активов 
(российских, если кто-то уже утратил нить.— 
А. К.) не носят преступный характер.

А часть активов, получается, носят пре-
ступный характер. Вот так все постепенно 
и выясняется.

Но с какими финансовыми разведками? 
Китайскими? Индийскими? Встреча на гла-
зах становилась все более интригующей.

— У нас есть возможность на международ-
ных площадках говорить, что это абсолютно 
неправомерные действия,— первое,— доба-
вил Юрий Чиханчин.— А второе — я думаю, 
что в будущем даже и собственникам тех ак-
тивов можно будет идти тогда в суд, раз они 
не преступники. Порядка 70 стран с нами 
взаимодействуют, и больше чем 30 активов 
фигурантов мы нашли за рубежом и сейчас 
занимаемся их возвратом.

Да, речь идет, как можно понять, и в са-
мом деле не о финансовых разведках стран 
коллективного Запада. А немного жаль. 
В основном утраченных иллюзий.

— Что касается изменений финансовых 
потоков на международной площадке,— до-
бавил Юрий Чиханчин,— то действитель-
но сократились денежные потоки в стра-
ны Запада и европейского континента, но 
появились новые регионы у нас… И при-
мерно в пять раз увеличились потоки… 
Это арабские страны, центральноазиатские 
и Юго-Восточная Азия. Поэтому мы сейчас 
отрабатываем с ними, налаживаем, чтобы 
было комфортно нашему бизнесу и нам ра-
ботать в этом направлении.

Мошенники, впрочем, заинтересованы 
в основном в том, чтобы Росфинмониторин-
гу как можно дольше не было бы комфортно 
работать в этом направлении. Только тогда 
будет комфортно им. Видимо, пока что как 
сейчас.

Юрий Чиханчин при этом рассказал, что 
удалось прежде всего:

— Хотел бы несколько слов сказать о те-
невом финансовом секторе. К сожалению, 
он присутствует. Удалось ликвидировать 
шесть теневых больших площадок (имеют-
ся в виду, очевидно, банки.— А. К.), 4,5 млрд 
уже вернули государству. Возбуждено более 
100 уголовных дел совместно с МВД, ФСБ, 
Генеральной прокуратурой. И на сегодняш-
ний день действует еще восемь площадок 
теневых! Ниже слайд (президент рассматри-
вал неизбежную на таких встречах презента-
цию.— А. К.) — это как раз регионы, где они 
работают. И мы работу ведем сейчас с право-
охранительными органами, с полпредства-
ми, с губернаторами как раз по минимиза-
ции этих рисков в этих регионах, и обозна-
чены банки.

То есть это те банки, с которыми Росфин-
мониторинг не в состоянии справиться.

Юрий Чиханчин рассказал, как ковалась 
промежуточная победа:

— Главное — порядка 110 млрд не пусти-
ли в теневой оборот. Возбуждено по этим ма-
териалам в целом где-то 130 уголовных дел. 
Остались на сегодняшний день мошенниче-
ства преступных группировок на финансо-
вом рынке — это псевдоброкеры, финансо-
вые пирамиды…

— Это в интернете? — внешне безразлич-
но поинтересовался президент.

Но можно лишь представить, какая буря 
бушевала в его душе. Да, к сожалению, все 
подтверждалось… Не мог же Владимир Пу-
тин невзлюбить интернет просто так.

— Да,— горько подтвердил и глава Рос-
финмониторинга.— Основная проблема — 
это то, что они находятся в интернете, более 
90%. Второе — то, что, как правило, бенефи-
циары, собственники находятся в офшорах. 
Фигуранты конкретно — это в основном гра-
ждане Украины, Латвии, Великобритании, 
Болгарии и других стран. Но 11 финансовых 
пирамид закрыто на сегодняшний день, 
и более 60 уголовных дел сейчас разбирает-
ся в отношении их.

Юрий Чиханчин проанализировал и от-
расль, в которой в последние дни создалось 
максимальное напряжение в связи с угро-

зой квазинационализации отстающих 
предприятий:

— Несколько слов по государственному 
оборонному заказу. Принят проект банков-
ского и казначейского сопровождения, он 
дает возможность совместно с Минобороны 
все-таки максимально отслеживать движе-
ние по цепочкам корпоративной «юбки». Не-
смотря на то что увеличился объем финан-
сирования и количество исполнителей, нам 
все-таки удалось снизить количество финан-
совых операций в адрес так называемых тех-
нических фирм, фирм-однодневок пример-
но в три раза. Обналичивание сократилось 
в 20 раз. То есть теневой оборот в гособорон-
заказе снизился.

— Да,— удовлетворенно подсчитывал 
Владимир Путин.— Если иметь в виду, что 
количество исполнителей увеличилось на 
треть почти и снижение произошло, то на 
самом деле при подсчете снижение еще 
больше.

— Еще больше, да,— подтвердил Юрий 
Чиханчин.— Это банковский, казначейский 
мониторинг дал. Надо сказать, что там, где 
появляется бюджет, обязательно появляется 
преступник.

Глава Росфинмониторинга продемон-
стрировал склонность к афористичности.

— В частности,— начал пояснять он,— 
был запущен проект «Пушкинская карта» — 
это карта, которая давала возможность моло-
дежи (см. материал на стр. 1.— „Ъ“)…

То есть глава Росфинмониторинга мы-
сленно похоронил уже «Пушкинскую кар-
ту». У него, очевидно, были основания.

— Дает,— все-таки предостерегал госпо-
дин Путин. 

— Дает,— согласился Юрий Чиханчин,— 
возможность молодежи посещать театры, 
музеи и все прочее. Но вот появилась пре-
ступная группа, которая сделала подставных 
людей и присвоила себе 100 млн руб. Сейчас 
она выявлена.

— Каким образом? — уточнил президент.
— Просто составляли мнимые списки лю-

дей, которые якобы должны получить эти 
льготы, а их не было. Сейчас она вся выявле-
на, деньги практически все…

— Мертвые души? — казалось, ахнул Вла-
димир Путин.

— Мертвые души,— без сожаления под-
твердил Юрий Чиханчин.— Арестованы 

эти люди, арестованы активы. Работа ве-
дется совместно с ФСБ. Примерно анало-
гичная ситуация была и с туристическим 
кэшбэком.

— Что ни сделаешь — везде жулики по-
являются,— все еще не мог принять Влади-
мир Путин.

А Следственный комитет России уже че-
рез час информировал, что расследуется 
уголовное дело и что уже задержаны обви-
няемые: «Установлено, что в 2022 году Яку-
бов, Гурбанов и Сафонов (жулики, по метко-
му замечанию Владимира Путина.— А. К.), 
используя фиктивные электронные бан-
ковские карты „Пушкинская карта“, выпу-
щенные оператором программы АО „По-
чта-банк“ (не очень понятно, почему фик-
тивные, если выпущены АО „Почта-банк“.— 
А. К.), обманывая руководство банка и Ми-
нистерство культуры (Следственный коми-
тет дает понять, таким образом, что руковод-
ство обоих ведомств ни при чем.— А. К.), по-
хитили более 200 млн руб. путем организа-
ции массового приобретения билетов без 
цели надлежащего проведения соответст-
вующих культурных мероприятий (походов 
в музеи и театры.— А. К.). В отношении обви-
няемых избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу».

Юрий Чиханчин не медлил между тем 
с афоризмом номер три:

— Ну как только появляется возмож-
ность, так сразу появляются люди!

После этого он сделал еще одно яркое 
признание:

— К сожалению, должен сказать, что нара-
стает объем использования криптовалюты.

Хоть тресни, а со временем становится, 
к сожалению, только больше.

— У нас все-таки есть определенная не-
урегулированность пока на сегодняшний 
день,— вздохнул глава Росфинмониторин-
га.— В частности, у нас на мониторинге бо-
лее 25 тыс. участников этих операций. Вы-
явлено порядка десяти финансовых орга-
низаций, которые им оказывают содейст-
вие. Оборот криптовалюты на сегодняшний 
день где-то, мы считаем, более 630 тыс. бит-
койнов. Проведено порядка 120 наших рас-
следований, и более 60 уголовных дел. Но 
вот это как раз результаты в связи с тем, что 
запущен программный продукт, называется 
«Прозрачный блокчейн».

И Юрий Чиханчин неожиданно посвя-
тил президента в увлекательные подробно-
сти работы своего ведомства:

— В свое время вы дали поручение нам 
совместно с банком ВТБ. Мы его усовершен-
ствовали: если год назад мы видели одну ва-
люту — криптовалюту биткойн, то сегодня 
более 20 валют уже имеем (плодятся для от-
вода глаз.— А. К.). Сейчас тестирование идет 
в МВД, ФСБ, Следственном комитете, и ряд 
стран СНГ попросили у нас этот продукт для 
того, чтобы запустить у себя. Данный про-
дукт нам помог совместно с правоохрани-
тельными органами и коллегами из финан-
совых разведок из-за рубежа закрыть очень 
крупную интернет-площадку «Гидра», кото-
рая специализировалась на торговле нарко-
тиками, оружием и отмывании денег. Аре-
стованы эти люди сегодня! И также выявлен 
факт предоставления средств через крипту 
одной украинской террористической наци-
оналистической организации. Эта работа 
тоже сейчас идет с ФСБ.

Подробности пошли еще более веские:
— Что касается противодействия финан-

сированию терроризма: включено в пере-
чень террористов официально порядка 1500 
человек, в том числе и юридические лица, 
и террористические группировки, имею-
щие отношение к националистам на Укра-
ине. Наиболее хорошо срабатывает сегодня 
взаимная «заморозка»…

— Что это? — резко переспросил Влади-
мир Путин.

— Взаимная «заморозка»,— коротко кив-
нул Юрий Чиханчин,— когда коллеги из-за 
рубежа отдают свои списки террористов, 
о которых они предполагают, что они могут 
находиться у нас или находятся в розыске, 
а мы передаем свои, когда мы предполагаем, 
что они находятся за рубежом. Нам передано 
порядка 1500, и около 2 тыс. передали мы.

Как всегда, мы добрее. Потому что мы — 
не они.

— Несколько слов хотел бы сказать об 
олимпиаде,— предупредил Юрий Чиханчин.

Что, вздрогнул я. И до Парижа уже до-
брались?

— Мы провели вторую Международную 
олимпиаду по финансовой безопасности,— 
успокоил глава Росфинмониторинга,— вы 
ее нам благословили в свое время. При под-
держке правительства, Минобрнауки, Мин-
просвещения, МИДа, нашего Международ-
ного учебно-методического центра и ряда ву-
зов сетевого института — РУДН, МИФИ, Си-
бирский университет — на площадке «Сири-
уса» она была проведена!

Он выдохнул и продолжил:
— Мы сначала провели урок финансовой 

безопасности: более 2 млн ребят посадили 
одновременно…

Я снова вздрогнул. Но не удивился.
— …За парты не только в России, но 

и в странах СНГ,— осадил мое воображе-
ние Юрий Чиханчин.— В отборочный тур 
попали порядка 40 тыс., и 500 победителей 
прибыли на площадку «Сириуса». Совмест-
но с фондом «Талант и успех» мы ее прове-
ли! Более 100 человек было иностранцев из 
12 стран. Кроме стран СНГ еще были страны 
БРИКС, к нам присоединились. Мы провели 
мастер-классы, деловые игры, большое ко-
личество спортивных мероприятий и зало-
жили аллею олимпиады.

Кому, все еще хотелось спрашивать мне.
Но это оказалось без пояснений. Да и не 

все ли равно теперь уже.
— Здорово,— одобрил Владимир Путин.
Ему было не все равно.
— Посадили три пальмы — по количеству 

континентов, которые участвовали в олим-
пиаде: Евразия, Африка и Америка,— не-
устанно разъяснял самого себя Юрий Чи-
ханчин.— На сегодняшний день к нам обра-
тился еще ряд стран, чтобы подключиться 
к этой олимпиаде. И страны СНГ попроси-
ли помочь им провести школьные олимпи-
ады и олимпиады для студентов! Если вы да-
ете добро, мы запускаем третью олимпиаду!

По Владимиру Путину было понятно: 
дает, конечно, дает!

Пусть все будет под контролем у всех!

Никто не хотел отмывать
Особенно после встречи Владимира Путина и Юрия Чиханчина 

Участники круглого стола, орга-
низованного Экспертным инсти-
тутом социальных исследова-
ний (ЭИСИ), обсудили в четверг 
образ кандидата, который будет 
востребован на предстоящих 
выборах. По их мнению, попу-
листская волна, захлестнувшая 
мир перед пандемией, спадает, 
молодость и яркость поблекли 
в глазах избирателя, и актуаль-
ный кандидат теперь — это кон-
сервативный мужчина старшей 
возрастной группы. А с учетом 
текущей конъюнктуры одним 
из основных политических трен-
дов может стать выдвижение на 
выборы участников или просто 
причастных к специальной воен-
ной операции (СВО) — подобно 
тому, как в разгар коронавируса 
на предвыборные баррикады 
«бросали» героев-врачей 
и волонтеров.

После эпидемии ковида во всем 
мире произошел консервативный 
разворот, объяснил участникам кру-
глого стола руководитель эксперт-

ного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов. По 
его словам, мода на молодых и яр-
ких политиков прошла: кандидату 
в президенты Турции от объединен-
ной оппозиции — 84 года, новоиз-
бранному президенту Австрии — 
больше 80. Запрос на молодость сме-
нился запросом на консерватизм, 
одновременно в избирательных 
кампаниях уходят от экономиче-
ской проблематики. Никто уже не 
говорит о росте благосостояния — 
хорошо бы сохранить то, что было. 
Соответственно, разговор идет уже 
не со средним классом, а с бедно-
той. В России тоже идеальный кан-
дидат — это не мальчик, а мужчина, 
который говорит не столько о разви-
тии, сколько о поддержке, о том, что 
«мы хорошее сохраним», описал си-
туацию господин Кузнецов.

Однако и тема развития с повест-
ки не снимается, заверил собрав-
шихся заместитель секретаря ген-
совета «Единой России» (ЕР) Сергей 
Перминов. «Будет иметь место ком-
бинированный подход к повест-
ке,— пообещал он.— Запрос на со-

хранение стабильности будет при-
сутствовать, но не в ущерб запросу 
на развитие территорий». В нача-
ле марта в ЕР началась процедура 
праймериз — внутрипартийного 
отбора кандидатов на осенние вы-
боры. В 2022 году конкурс составил 
6,5 человека на место, и сейчас еди-
нороссы тоже рассчитывают на тра-
диционно высокий уровень конку-
ренции. «Для нас праймериз — это 
нулевая волна, когда мы советуем-
ся со своим избирателем, спраши-
ваем, с кем они хотят следующие 
пять лет обсуждать вопросы разви-
тия своих территорий»,— пояснил 
господин Перминов.

В ходе дальнейшей дискус-
сии эксперты сошлись на том, что 
в России системную работу с кан-
дидатами ведет только ЕР, а осталь-
ные партии полагаются на такти-
ческие ходы и ситуативные реше-
ния. «Можно сказать, что есть ЕР — 
а есть все остальные»,— констати-
ровала исполнительный дирек-
тор АНО «Институт региональных 
проблем» Наталья Линдигрин. Тут, 

конечно, сказывается специфика 
электорального сезона, признает 
она: это и большое количество кам-
паний (в том числе в новых регио-
нах), и смена элит, да и оппозицион-
ная повестка в целом нивелируется 
на фоне общего «сплочения вокруг 
флага». В итоге партии сегодня пы-
таются привлечь в качестве «паро-
возов» узнаваемых лиц федерально-
го уровня, ярких кандидатов из дру-
гих регионов или договариваются 
о разделе округов, чтобы не пере-
бивать друг друга и не дробить оп-
позиционный электорат, отметила 
эксперт.

От кандидата ждут в первую оче-
редь компетентности, в остальном 
же портрет всегда «рифмуется с по-
весткой», объяснил директор Ин-
ститута новейших государств Але-
сей Мартынов. Были времена, на-
помнил он, когда тренд задавали 
бизнес-структуры, которые делеги-
ровали аффилированных с ними 
людей, привлекали для их продви-
жения политтехнологов, старались 
договориться с партиями. Панде-

мия стала стресс-тестом для всей 
страны, и среди главных кандида-
тов оказались герои-врачи и волон-
теры (многие уже представлены 
в Госдуме). В этот же раз не исклю-
чено, что одним из основных трен-
дов станут герои—участники СВО, 
а также тех структур, которые актив-
но вовлечены в поддержку спецопе-
рации. «Уверен, что в праймериз ЕР 
мы увидим и таких людей тоже»,— 
заключил господин Мартынов.

«Человек, который защищает 
нашу родину, безусловно, заслужи-
вает того, чтобы представлять инте-
ресы значительной части общества 
в политической среде, он доказал 
это своей жизнью»,— поддержал 
коллегу директор Центра политиче-
ского анализа Павел Данилин, на-
помнив, что многие депутаты тоже 
активно участвуют в СВО.

Не участвовавший в круглом сто-
ле политконсультант Евгений Мин-
ченко согласен с выводом о том, 
что волна популизма сейчас спада-
ет. Что же касается востребованных 
кандидатов, то, по его мнению, это 

будут образы «заботливого», «твор-
ца» и «дурачащегося». «Но в целом 
этот вопрос очень индивидуаль-
ный, и востребованный кандидат 
скорее тот, кто попадет в базовую 
эмоцию избирателя, а сегодня та-
кая эмоция — страх»,— считает экс-
перт. По его словам, в этом случае 
«заботливые» кандидаты будут за-
кладывать в свою кампанию имен-
но заботу о населении, «творцы» 
могут предложить план будущего, 
а «дурачащиеся» успокоят тем, что 
они понимают ситуацию и держат 
ее «в надежных руках». А вот запро-
са на кандидатов—участников СВО 
у избирателей скорее нет, полагает 
господин Минченко. «Но, очевид-
но, есть установка от властей, что 
эти люди должны быть поощрены, 
должны получить более высокий 
статус, должны быть интегрирова-
ны в общество, чтобы не повторить 
ошибок, допущенных с ветеранами 
Афганистана и Чечни»,— резюмиру-
ет эксперт.

Анастасия Корня,  
Елена Рожкова

СВОсенние выборы
Эксперты нарисовали групповой портрет участника предстоящей кампании

Это была встреча  
двух единомышленников 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, правоохранитель-
ные органы выявили криминальную схе-
му, по которой в Россию на протяжении не-
скольких лет из-за границы без уплаты 
ввозных пошлин и налогов поставлялись 
орехи и сухофрукты. Для этого организато-
ры использовали Калининградскую область 
и ее особую экономическую зону (ОЭЗ), где 
продукция якобы обрабатывалась, фасова-
лась и расходилась по всей стране. На са-
мом же деле производство существова-
ло лишь на бумаге, а ОЭЗ использовалась 
исключительно для транзита. Об объемах 
ввозимого товара говорит тот факт, что не-
доимка только за один квартал составила 
500 млн руб., а общая сумма неуплаченных 
налогов может исчисляться миллиардами.

9 марта в Санкт-Петербурге, Ленинградской 
и Калининградской областях сотрудники След-
ственного комитета России (СКР) и главного 
управления экономической безопасности и про-
тиводействия коррупции МВД провели несколь-
ко десятков обысков в квартирах бизнесменов 
и офисах компаний, специализирующихся на 
импорте орехов и сухофруктов. Мероприятия 
проводились в рамках сразу нескольких уголов-
ных дел, возбужденных следственным управле-
нием СКР по Калининградской области по факту 
уклонения от уплаты налогов в особо крупном 
размере (ч. 2 ст. 199 УК РФ). В частности, обыски 
прошли в двух калининградских ООО — «Стю-
ард» и «Роден», специализирующихся на опто-
вой продаже орехов и сухофруктов. В их адрес 
они поступали в льготном режиме без уплаты 
ввозных пошлин и налогов. О том, что предпри-
ятия занимаются переработкой и фасовкой по-
ставляемой из-за границы продукции, что по-
дразумевается законом об ОЭЗ, на сайте у них 
не упоминается. Лишь на страничке «Стюарда» 
говорится о некоем «наличии собственных про-
мышленных позиций, позволяющих контроли-

ровать высокое качество продукции». В штате 
у обеих фирм значится по пять человек, а выруч-
ка у каждой из них за 2021 год оказалась одина-
ковой — по 6,2 млрд руб. Впрочем, участвовав-
шие в оперативно-следственных мероприятиях 
сотрудники говорят, что производства у этих, 
а также еще целого ряда аналогичных фирм су-
ществовали только на бумаге. Использовались 
же они организаторами исключительно для 
транзита контейнеров с орехами и сухофрук-
тами, прибывавших в Калининград в основ-
ном морем из Вьетнама, Чили, Перу, Китая, Тур-
ции, Азербайджана и других стран. Отсюда, по 
данным оперативников, товар опять же через 
цепочку подставных ООО по оптовым ценам 
расходился по всем крупным городам России, 
включая Москву и Санкт-Петербург. В послед-
нем проживает и предполагаемый организатор 
схемы, которым правоохранители считают соуч-
редителя Ассоциации операторов рынка орехов, 
сухофруктов и специй Марию Анкудинову. За 
бизнесвумен оперативники приехали в ее квар-
тиру на Фонтанке. Там был проведен обыск, по-
сле которого Марию Анкудинову доставили на 
допрос к следователю, который на момент выхо-
да публикации еще не завершился.

По версии участников спецоперации, уклоне-
ние подозреваемыми от уплаты налогов только 
за один квартал составило 500 млн руб., а общий 
ущерб бюджету страны от беспошлинного вво-
за и торговли сухофруктами может исчислять-
ся миллиардами. В данный момент ФНС России 
проводит выездные налоговые проверки в отно-
шении крупнейших операторов рынка, резуль-
таты которых в случае выявления нарушений за-
конодательства лягут на стол следователей.

Впрочем, у фигурантов после возбуждения 
в отношении них уголовных дел есть шанс из-
бежать дальнейшего преследования, возместив 
суммы недоимок и пени.

Олег Рубникович

Сухофруктам досталось 
по самые орешки
Начато расследование масштабных махинаций 
при импорте в Россию

Как стало известно „Ъ“, в Тверской суд столицы поступило 
ходатайство об аресте владельца компании Орtima Devel-
opment Альберта Худояна. Предприниматель уже отбыва-
ет восьмилетний срок по делу о хищении у своего биз-
нес-партнера активов, оцениваемых в 4,2 млрд руб. На этот 
раз ему инкриминируется хищение акций компании «Авиа-
сити», сумма ущерба, по данным „Ъ“, превышает 3,74 млрд 
руб. Потерпевшей стороной в новом деле, как и в первом, 
является офшор Mansfield Executive Ltd, при этом бизнес-
мен Сергей Говядин в материалах упоминается уже не как 
представитель этой компании, а как ее бенефициар.

Расследованием нового уголовного дела в отношении Альбер-
та Худояна с января 2023 года занимается главное следственное 
управление ГУ МВД по Москве. Оно же вело и его предыдущее 
дело. По данным „Ъ“, обвинение в особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Альберту Худояну было предъявлено 27 ян-
варя, а сумма ущерба, которая ему инкриминируется, превышает 
3,74 млрд руб. Как и в первом расследовании, потерпевшей сторо-
ной является офшорная компания Mansfield Executive Ltd, но при 
этом бизнесмен Сергей Говядин в прошлый раз фигурировал в ма-
териалах дела как представитель этой фирмы, а сейчас, по дан-
ным „Ъ“, упоминается уже как ее бенефициар. Имени прежнего 
владельца этой компании экс-депутата Госдумы от «Справедливой 
России» Ильдара Саймиева в новом деле нет.

Фабула свежего расследования, по данным источников „Ъ“, ка-
сается событий 2015–2019 годов. В этот период, по версии следст-
вия, Альберт Худоян похитил доли в уставном капитале ООО «Ави-
асити». Размер ущерба по делу следствие определило исходя из 
оценки стоимости земельных участков, которые принадлежали 
на правах аренды ООО, и снесенного здания аэровокзала, кото-
рый на них располагался. Вины Альберт Худоян не признает. Его 
защита считает новое дело незаконным и связывает его с желани-
ем полностью отобрать бизнес у клиента.

Ходатайство следствия об аресте Альберта Худояна Тверской 
райсуд намеревался рассмотреть 9 марта, однако по просьбе его 
адвокатов перенес слушания на 15 марта — защите понадоби-
лось дополнительное время для подготовки к заседанию. Отме-
тим, что арест бизнесмена сотрудникам ГСУ необходим прежде 
всего для того, чтобы можно было проводить следственные дей-
ствия с участием обвиняемого, доставляя в случае необходимо-
сти его из столичного СИЗО. Привозить его каждый раз из коло-
нии, где Альберт Худоян отбывает срок по первому делу, было бы 
затруднительно. 

Напомним, что в прошлом году Альберт Худоян был пригово-
рен к восьми годам колонии, а его подельник — генеральный ди-
ректор «Авиасити» Сергей Коноплев — к пяти годам. Владелец 

Optima Development был признан виновным в организации хи-
щения у своих бизнес-партнеров нескольких земельных участ-
ков на Ленинградском проспекте на общую сумму 4,2 млрд руб. 
А гендиректор «Авиасити», как установил суд, помогал испол-
нить этот преступный замысел. События первого дела относят-
ся к 2015–2017 годам, когда компания Optima Development на-
чала реализовывать в Москве проект по строительству элитного 
жилого комплекса «Прайм парк» общей площадью 400 тыс. кв. м. 
Девять высотных башен предполагалось возвести на месте исто-
рического здания Московского аэровокзала, который предвари-
тельно был снесен. «Авиасити» принадлежали права долгосроч-
ной аренды на землю, на которой должен был разместиться ЖК, 
однако никаких других необходимых для начала работ докумен-
тов у застройщика не имелось. Тогда Альберт Худоян обратился 
с просьбой о содействии к своему давнему знакомому — тогдаш-
нему депутату Госдумы Ильдару Саймиеву. Взамен новый парт-
нер получал 50% площадей после реализации проекта. Докумен-
ты в итоге были получены, и в 2015 году офшорная компания 
Mansfield Executive Ltd, принадлежащая тогда депутату, выкупи-
ла 50% долей ООО «Авиасити». Однако год спустя Альберт Худоян 
при содействии гендиректора «Авиасити», как следует из матери-
алов дела, путем совершения притворных сделок похитил у своих 
партнеров их собственность, создав у «Авиасити» искусственную 
задолженность и незаконно передав их активы третьим лицам.

Напомним, что расследование дела в отношении Альберта 
Худояна сопровождалось громким скандалом, который привел 
в 2020 году к отставке начальника следственного департамен-
та (СД) МВД Александра Романова и уголовному преследованию 
двух его заместителей, Александра Бирюкова и Александра Кра-
ковского, а также старшего следователя по особо важным делам 
Александра Брянцева, который первоначально вел дело в отноше-
нии девелопера. Сотрудников СД обвинили в желании развалить 
«дело Худояна», причем заявителем в «генеральском» деле также 
выступал Сергей Говядин. Однако в 2021 году генпрокурор Игорь 
Краснов отказался утверждать обвинительное заключение по 
делу в отношении экс-сотрудников следственного департамента, 
все трое обвиняемых были выпущены из СИЗО, а расследование 
оказалось фактически заморожено. До сих пор все его фигуранты 
остаются обвиняемыми в злоупотреблении должностными пол-
номочиями, повлекшем тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). 
Как отметили представители экс-сотрудников СД, следственных 
действий в отношении обвиняемых в последнее время не было.

Владислав Трифонов

Девелоперу продублировали  
мошенничество
Осужденного Альберта Худояна хотят арестовать по новому делу

Московскую высшую школу социальных 
и экономических наук (МВШСЭН, или Ша-
нинка) возглавила Мария Сигова. Доктор 
экономических наук Сигова с 2014 года ру-
ководит Международным банковским ин-
ститутом, а в 2019 году была избрана депу-
татом муниципального совета Дворцового 
округа в Санкт-Петербурге от «Единой Рос-
сии». В вузе утверждают: смена руководст-
ва понадобилась, поскольку Сергей Зуев, 
возглавлявший школу более десяти лет, 
не сможет «в полном объеме» выполнять 
обязанности из-за продолжающегося уго-
ловного преследования. В Шанинке обеща-
ют, что после стабилизации «в  финансовой 
сфере» будут проведены выборы нового 
ректора. Сотрудники опасаются, что МВШ-
СЭН объединят со вторым вузом, который 
возглавляет госпожа Сигова.

Собрание учредителей 7 марта решило, что 
Шанинку возглавит Мария Сигова, заявили „Ъ“ 
в вузе. «Решение о назначении нового ректора 
продиктовано необходимостью усилить управ-
ленческую команду и определить устойчивую 
стратегию развития университета на ближай-
шие годы,— говорится в заявлении на сайте 
учебного заведения.— Для прежнего ректора 
Сергея Эдуардовича Зуева затруднено исполне-
ние обязанностей в полном объеме в силу про-
должающегося судебного процесса. Кандидат 
искусствоведения Сергей Зуев останется науч-
ным руководителем МВШСЭН и будет участво-
вать в обсуждении дальнейшей стратегии дви-
жения университета». В вузе заверяют, что после 
стабилизации положения Шанинки, прежде 
всего «в финансовой сфере», учредители наме-
рены провести выборы нового ректора на аль-
тернативной основе.

• Российско-британское высшее учебное заве-
дение «Московская высшая школа социальных 
и экономических наук» (МВШСЭН, или Шанин-
ка) основано британским социологом, профес-
сором Манчестерского университета Теодором 
Шаниным в 1995 году. Среди учредителей МВШ-
СЭН — фонд «Институт экономической полити-
ки им. Е. Т. Гайдара», фонд «Новое экономическое 
образование» и Фонд экономической политики. В 
школе восемь факультетов, на которых реали-
зуется 35 образовательных программ бакалав-
риата, магистратуры и профессиональной пере-
подготовки. МВШСЭН предлагает несколько про-
грамм совместного обучения с британским Уни-
верситетом Манчестера, по ряду направлений 
подготовки выпускники могут получить как рос-
сийский, так и британский диплом.

• Мария Сигова возглавляет Международный 
банковский институт с 2014 года. Также она бы-
ла директором Института финансовых кибер-
технологий в Университете ИТМО. На муници-
пальных выборах 2019 года избралась в совет 
МО «Дворцовый округ» от «Единой России». Отме-
тим, сообщество «Диссернет» утверждает, что 
выявило нарушения в ее докторской диссерта-
ции. Защита работы «Консалтинговые услуги в 
стратегии обеспечения национальной экономиче-
ской безопасности» прошла в Санкт-Петербург-
ском государственном экономическом универси-
тете 20 октября 2009 года.
Экс-ректор МВШСЭН Сергей Зуев был задер-

жан в октябре 2021 года, ему было предъявле-
но обвинение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере). Помимо него 
фигурантами являются экс-замминистра про-
свещения Марина Ракова, ее гражданский су-
пруг Артур Стеценко, и. о. гендиректора Фон-

да новых форм развития образования Максим 
Инкин, экс-сотрудник фонда Евгений Зак и ис-
полнительный директор Шанинки Кристина 
Крючкова. Вначале речь шла о хищении 21 млн 
руб., выделенных из бюджета на реализацию фе-
деральных проектов «Образование» и «Учитель 
будущего» в 2019–2020 годах. Позже следствие 
выявило факт фиктивного трудоустройства 12 
сотрудников Минпросвещения в Институт об-
щественных наук, который являлся структур-
ным подразделением РАНХиГС. Большинство 
обвиняемых после их задержания были отправ-
лены в СИЗО, однако сейчас все они, кроме Ива-
на Федотова, находятся под запретом определен-
ных действий. Никулинский суд Москвы 6 марта 
продлил до 21 августа меру пресечения в виде 
запрета определенных действий Сергею Зуеву. 
Ему запрещено выходить из дома с 22:00 до 6:00, 
а также использовать средства связи.

О назначении нового ректора коллектив Ша-
нинки узнал во вторник на встрече с учредителя-
ми, на которой присутствовал экс-глава Счетной 
палаты, советник по корпоративному развитию 
«Яндекса» Алексей Кудрин. The Moscow Times со-
общила со ссылкой на свои источники, что Ин-
ститут Гайдара (учредитель Шанинки) решил 
перевести студентов в подчинение Междуна-
родному банковскому институту имени Собча-
ка. Однако в МВШСЭН заявили „Ъ“, что никаких 
решений о «переходе в другую юрисдикцию» на 
данный момент нет, «Шанинка продолжает ра-
ботать в прежнем режиме».

Впрочем, преподаватели рассказали „Ъ“, 
что вариант, о котором идет речь, действитель-
но обсуждался. Профессор Шанинки социолог 
Григорий Юдин подтвердил, что предположе-
ния возникали, поскольку Мария Сигова яв-
ляется ректором Международного банковско-
го института. «Учредителями и попечителями 
коллективу было заявлено, что таких решений 
не принято и что они будут приниматься вме-
сте с коллективом»,— рассказал он „Ъ“. Завка-
федрой практической психологии Шанинки 
Борис Шапиро предполагает, что слияние с дру-
гим вузом действительно произойдет. Однако, 
как это будет устроено организационно, он не 
понимает, тем более что институт находится 
в другом городе.

«В этой ситуации есть два аспекта — Шанин-
ка как бренд и как организация со своими атмос-
ферой и ценностями,— говорит господин Шапи-
ро.— Как бренд, видимо, она исчезнет. А удастся 
ли сохранить корпоративную культуру, все за-
висит от того, как будет мести новая метла». По 
его мнению, слияние лучше, чем закрытие. 
«Мы ждали чего угодно, вплоть до признания 
нас иноагентами, потому что мы сотрудничаем 
с Манчестерским университетом»,— сказал он. 
Борис Шапиро предполагает, что перестановки 
внутри вуза неизбежны. «Что будет дальше с ву-
зом, никто не знает,— заключает он.— Человек 
(новый ректор.— „Ъ“) совершенно неизвестный, 
непонятный».

«Если новое руководство поймет, что Шанин-
ка принадлежит всему шанинскому сообщест-
ву — нашим слушателям, выпускникам, про-
фессорам,— то оно сможет внести вклад в общее 
дело,— говорит Григорий Юдин.— Новое руко-
водство дало разумные обещания: сохранять все 
взятые обязательства перед студентами и основ-
ные принципы функционирования нашего уни-
верситета. В этом случае оно получит поддержку 
шанинского сообщества. Мы увидим это в бли-
жайшее время».

Анна Васильева

В Шанинку пришел доктор
В Московской высшей школе социальных 
и экономических наук сменили ректора

Вступил в силу приговор политоло-
гу с гражданствами России и Герма-
нии Демури Воронину, которого Мос-
горсуд признал виновным в госизме-
не, назначив 13 лет и три месяца ко-
лонии строгого режима. Господин Во-
ронин получил известность благодаря 
его участию в деле журналиста Ивана 
Сафронова, осужденного по обвине-
нию в аналогичном преступлении на 
22 года. Политолог признал свою вину 
в работе на немецкую разведку и за-
ключил досудебное соглашение о со-
трудничестве, условием которого яв-
лялось раскрытие другого преступ-
ления. В результате в деле господина 
Сафронова появился дополнительный 
эпизод. Впрочем, выступая свидете-
лем на процесс над журналистом, го-
сподин Воронин от своих признаний 
отказался.

О вынесении приговора по обвине-
нию в государственной измене (ст. 275 УК 
РФ) 43-летнему политологу Демури Воро-
нину представители Мосгорсуда сообщи-
ли лишь после вступления судебного ре-
шения в силу. Это означает, что осужден-
ный согласился с назначенным наказани-
ем в 13 лет и три месяца лишения свобо-
ды, не став обжаловать его в отпущенный 
на это УПК 15-дневный срок с момента по-
лучения копии судебного решения. Сто-
ит отметить, что о дополнительных нака-
заниях, которыми часто сопровождают-
ся подобные приговоры — ограничении 
свободы после освобождения, обращении 

в доход государства полученных в качестве 
вознаграждения за измену средств и про-
чем, Мосгорсуд не сообщил.

О подробностях дела самого Демури Во-
ронина известно не много. По имеющей-
ся информации, уроженец Коми много лет 
назад переехал в ФРГ, получив там граж-
данство. Немецкие законы допускают по-
добное лишь в исключительных случаях, 
но господин Воронин, якобы избравший 
для себя на новой родине имя Дитер, смог 
сохранить и паспорт России, в которой бы-
вал лишь наездами.

Во время последнего визита в РФ в фев-
рале 2021 года он был задержан сотрудни-
ками ФСБ и с санкции Лефортовского суда 
помещен в СИЗО. Вскоре в СМИ появилась 
информация, что Демури Воронин при-
знал вину и начал сотрудничать со след-
ствием. Благодаря этому в деле бывшего 
спецкора „Ъ“ и «Ведомостей», а также совет-
ника главы «Роскосмоса» Ивана Сафроно-
ва, арестованного по обвинению в сотруд-
ничестве с чешской разведкой, появился 
эпизод, связанный уже с немецкой. Дати-
рован он был еще декабрем 2015 года, то 
есть произошел до первого. А в расследова-
нии в отношении самого журналиста стало 
упоминаться некое лицо, в отношении ко-
торого уголовное дело выделено в отдель-
ное производство «в связи с заключением 
с ним досудебного соглашения о сотрудни-
честве». Позже наконец появилась инфор-
мация, что это и есть Демури Воронин.

По версии ФСБ, Иван Сафронов, буду-
чи журналистом, передал политологу не-

кую информацию о деятельности россий-
ских военных в Сирии, которую тот, в свою 
очередь, переслал представителям Цюрих-
ского университета Швейцарии и службе 
внешней разведки Германии (БНД), нахо-
дящейся под контролем ведомства феде-
рального канцлера страны. По данным об-
винения, за эту информацию посредник 
Воронин заплатил Ивану Сафронову $248. 
В итоге политолог стал свидетелем обви-
нения на проходившем за закрытыми две-
рями суде над Иваном Сафроновым. Оче-
видно, что изобличительные показания на 
журналиста были обязательным условием 
сделки признавшего вину фигуранта, ко-
торый был обязан помочь раскрыть другое 
преступление в обмен на смягчение соб-
ственного приговора. Впрочем, как сооб-
щал „Ъ“, на суде господин Воронин якобы 
фактически отказался от ранее сделанных 
признаний, сообщив, что Иван Сафронов 
занимался «чистой» журналистикой и не 
мог предполагать, куда попадут собран-
ные им данные. Это заявление, наряду с до-
вольно нелепо выглядевшей суммой воз-
награждения за госизмену, пошатнуло по-
зицию обвинения на процессе Ивана Саф-
ронова. Впрочем, сам демарш не имел се-
рьезных последствий для господина Воро-
нина. Из-за секретности дела неизвестно, 
расторгли ли с ним сделку или нет, но оста-
ется фактом — он получил по приговору 
Мосгорсуда всего на один год и три месяца 
больше минимального наказания, предус-
мотренного ст. 275 УК РФ.

Сергей Сергеев

Осужденный за шпионаж 
остался всем доволен
Свидетель обвинения по делу Ивана Сафронова  
получил 13 лет и не жалуется

По новому делу Альберту Худояну предъявили  
такое же обвинение, что и по предыдущему   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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мировая политика
Никто не вечен  
под Веной

«Исходим из того, что, если Российская 
Федерация предоставит национальный от-
чет (о своих вооруженных силах.— „Ъ“), 
он окажется в распоряжении вышеупо-
мянутых государств»,— сказано в письме 
 дипломата.

Претензии Москвы касаются, впрочем, 
не только действий Чехии и Украины. Рос-
сия обвиняет еще 29 государств—участни-
ков ОБСЕ (из 57) в нарушении требований 
Венского документа. Так, в Москве заявля-
ют, что Великобритания, Германия, Ита-
лия, Латвия, Литва, Польша, Словения, 
США, Франция, Швеция и Эстония несво-
евременно предоставляют необходимые 
сведения, Нидерланды исключили Россию 
из списка получателей уведомлений, а Бол-
гария, Польша и Франция не приглашают 
российских представителей на свои воен-
ные базы.

Вместе с тем, как уточняется в статье 
Arms Control Association, по состоянию на 
февраль из оставшихся 56 членов ОБСЕ (по-
мимо России) 50 государств-участников 
своевременно предоставили необходи-
мую в рамках Венского документа инфор-
мацию на 2023 год. Армения, Монголия, 
Польша и Украина, по словам собеседни-
ка ассоциации в структурах ОБСЕ, переда-
ли нужные данные «с задержкой». А Кир-
гизия и Узбекистан уже несколько лет не 
представляют партнерам соответствующую 
 информацию.

Венский документ о мерах укрепления 
доверия и безопасности в редакции 2011 
года предусматривает широкий обмен ин-
формацией о военных силах, оборонном 
планировании и бюджетах. В рамках это-
го договора странами—членами ОБСЕ про-
водятся регулярные взаимные инспекции, 
осуществляются уведомления об учениях. 
Западные страны за последние годы не раз 
призывали модернизировать Венский до-
кумент. С последней такой инициативой 
в 2019 году выступила Германия, предло-
жившая три ключевые меры: четче опи-
сать, как ОБСЕ может реагировать на кри-
зисы; повысить транспарентность при 
проведении внезапных военных учений; 
увеличить число проводимых инспекций. 
В России к этому предложению отнеслись 
скептически. В Москве сочли, что косме-
тические изменения ситуацию не спасут, 
а, наоборот, «легитимируют» в письменном 
виде плачевное состояние дел с доверием 
и безопасностью в Европе, вызванное, как 
заявили тогда „Ъ“ в МИД РФ, «недружест-
венной» военной деятельностью НАТО близ 
границ России (подробнее см. „Ъ“ от 5 дека-
бря 2019 года).

Между тем предложение Германии было 
связано в том числе с проблемами при им-
плементации Венского договора, возник-
шими на фоне событий 2014 года в Крыму. 
Украина и ее западные партнеры тогда на-
стаивали на отправке на полуостров своих 
военных инспекторов, однако договорить-
ся об этом с Россией не удалось.

7 апреля 2021 года Киев запросил у Мо-
сквы разъяснения «относительно сущест-
венного роста военного присутствия Россий-
ской Федерации вдоль границы с Украиной». 
Москва ответила, что «РФ не ведет ника-
кой существенной военной деятельнос-
ти, о которой требуется предоставлять ин-
формацию в рамках Венского документа», 
а цели и задачи проводимых в соответствую-
щих российских регионах учений описаны 
на сайте Минобороны РФ.

10 апреля по инициативе украинской 
стороны прошла специальная встреча участ-
ников договора, но Россия на ней не присут-
ствовала (российская делегация заявила, что 
доступ к консультациям был не у всех госу-
дарств и речь шла о «заранее спланирован-

ной пиар-акции»). 14 апреля в ОБСЕ прошла 
еще одна тематическая встреча, на этот раз 
уже с участием российских дипломатов, ко-
торые отвергли претензии Украины и, нао-
борот, обвинили украинские вооруженные 
силы в нарушении положений Венского до-
кумента и осуществлении с 2014 года «нео-
бычной военной деятельности» в Донбассе.

В мае 2021 года Россия предоставила воз-
можность международной группе экспертов 
под руководством Швейцарии провести в со-
ответствии с Венским документом инспек-
цию ряда военных объектов в Воронежской 
и Белгородской областях.

В конце января 2022 года с такой же ин-
спекцией в Брянскую и Смоленскую обла-
сти планировала приехать группа латвий-
ских экспертов, однако российская сторона 
отменила визит, сославшись на ковидные 
ограничения.

11 февраля 2022 года Украина призвала 
Россию предоставить подробную информа-
цию о новом скоплении войск на западных 
рубежах страны. Источник в МИД РФ тогда 
сказал агентству «РИА Новости», что Москва 
не считает этот запрос обоснованным, так 
как деятельность вооруженных сил РФ «не 
является необычной и не дает оснований 
для запуска механизма уменьшения воен-
ной опасности по Венскому документу».

13 февраля Украина потребовала созвать 
экстренные консультации стран—подпи-
сантов Венского документа для «обсужде-
ния усиления и перемещения войск РФ» 
вдоль украинской границы. Встреча прош-
ла 15 февраля без российской делегации, 
заявившей, что для задействования по-
добных процедур нет оснований. Не при-
сутствовали официальные лица РФ и на 
специальном заседании органов ОБСЕ 18 
февраля. «Россия не будет участвовать во 
встречах, созываемых по просьбе Украины, 
и возражает против принятия каких-ли-
бо решений. Мы не намерены участвовать 
в этом оркестрированном англосаксами 
массовом психозе вокруг Украины»,— зая-
вили тогда в МИД РФ.

24 февраля генеральный секретарь ОБСЕ 
Хельга Шмид и министр иностранных дел 
председательствовавшей в ОБСЕ на тот мо-
мент Польши Збигнев Рау выпустили сов-
местное заявление, в котором говорится, что 
они «решительно осуждают военную опера-
цию России против Украины». «Это нападе-
ние на Украину подвергает серьезной опас-
ности жизни миллионов людей и является 
грубым нарушением международного права 
и обязательств России»,— заявили они тогда. 
В миссии РФ при ОБСЕ сочли это заявление 
нарушением мандата генсека организации 
и страны-председателя.

В августе 2022 года министр обороны РФ 
Сергей Шойгу констатировал, что хоть Вен-
ский документ «формально остается в силе, 
однако перспективы для его практической 
имплементации не просматриваются». «При 
отсутствии доверия между сторонами вери-
фикационный механизм фактически прев-
ращается в источник получения разведыва-
тельной информации, что не отвечает духу 
этого соглашения»,— заявил он в ходе своего 
выступления на Московской конференции 
по международной безопасности.

Отметим, что до недавнего времени Вен-
ский документ был последним из действу-
ющих механизмов контроля над обычными 
вооружениями в Европе. Два других инстру-
мента, по сути, парализованы: Договор по 
открытому небу — из-за выхода США, а затем 
и России, Договор об обычных вооружен-
ных силах в Европе — из-за провала попыт-
ки адаптации его к современным услови-
ям и приостановки Россией своего участия 
в нем. Теперь такая печальная участь, види-
мо, ждет и Венский документ.

Елена Черненко, 
Анастасия Домбицкая

Коран превыше всего
Переговоры о вступлении Швеции и Финляндии в НАТО возобновились, но без надежды на скорое решение

В штаб-квартире НАТО возоб-
новились переговоры Швеции, 
Финляндии и Турции по присо-
единению двух северных стран 
к альянсу. Перерыв, спрово-
цированный инцидентом с со-
жжением Корана в Стокголь-
ме, длился недолго. При этом 
турецкие представители про-
должают указывать на недо-
статочность усилий Швеции по 
устранению «террористической 
угрозы». Судя по всему, какие бы 
шаги ни предпринимались в бли-
жайшие месяцы, до майских вы-
боров президента Турции Анка-
ра не одобрит шведскую заявку 
в НАТО. О связи электораль-
ных процессов в этой стране 
и перспектив скандинавских го-
сударств стать частью блока 
спрашивают уже даже генсека 
альянса Йенса Столтенберга.

Когда в конце января правый ра-
дикал Расмус Палудан сжег Коран 
около турецкого посольства в Сток-
гольме, президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, а за ним и другие 
официальные лица республики по-
советовали Швеции забыть о всту-
плении в НАТО. Кроме того, были 
приостановлены трехсторон-
ние — Швеция, Финляндия, Тур-
ция — переговоры об устранении 
озабоченностей Анкары. В итоге ра-
тификация республикой совмест-

ной заявки двух северных стран на 
первый взгляд оказалась под боль-
шим вопросом, что даже застави-
ло Финляндию публично признать-
ся в размышлениях о возможном 
вступлении в НАТО без своего со-
седа. Однако не прошло и полуто-
ра месяцев, как трехсторонние пе-
реговоры возобновились: 9 марта 
представители Турции, Швеции 
и Финляндии встретились в Брюс-
селе, в штаб-квартире Североатлан-
тического альянса.

По мнению директора российско-
го Центра изучения новой Турции 
Юрия Мавашева, в том, что сторо-
ны быстро вернулись за стол пере-
говоров, ничего удивительного нет, 
поскольку жесткие внешнеполити-
ческие заявления господина Эрдо-
гана рассчитаны в большей степени 
на внутреннюю аудиторию. «В Анка-
ре, Стокгольме и Брюсселе все пре-
красно понимают, что какой-то су-
масшедший, сжегший Коран, не 
представляет шведское государство. 
Надо было прицепиться к позиции 
Швеции — турки прицепились. По-
том обстановка несколько поменя-
лась — история с землетрясением, 
например, могла внести корректи-
вы. Шведы же тоже отправляли по-
мощь Турции. Вот они помогают, по-
чему бы с ними снова не сесть за стол 
переговоров? Этим же можно объяс-
нить решение возобновить дискус-

сии и внутренней аудитории»,— по-
яснил эксперт „Ъ“.

Кроме того, шведы и после январ-
ского инцидента продолжили разра-
батывать законодательство по уже-
сточению «борьбы с терроризмом». 
Ведь именно требование принять 
меры по противодействию терро-
ризму (в котором, по сути, завуали-
рована претензия Анкары к Сток-
гольму за укрывательство курдских 
активистов и оппозиционеров) 
и было ключевым условием одобре-
ния заявки республикой. Возможно, 
не в последнюю очередь для обосно-
вания причин возобновления трех-
сторонних переговоров в турецких 
СМИ накануне активно перепечаты-
вали новости о том, что 9 марта в пар-
ламент Швеции поступит закон об 
ужесточении уголовной ответствен-
ности за преступления, связанные 
с терроризмом. Если все ступени 
одобрения новых норм будут прой-
дены успешно, закон вступит в силу 
1 июня.

Правда, теперь из-за выходки Рас-
муса Палудана Турция также хочет, 
чтобы в Швеции было законодатель-
но запрещено сжигать Коран. «Моя 
священная книга, Коран, была со-
жжена и уничтожена. Пока вы позво-
ляете это, мы не скажем да вашему 
вступлению в НАТО»,— заявлял ра-
нее господин Эрдоган. И это требо-
вание, похоже, станет для Швеции 

немалой проблемой, поскольку в ее 
понимании навязываемый ей закон 
вступает в противоречие со свобо-
дой слова и свободой собраний.

Должен ли Стокгольм удовлетво-
рить это требование, недавно спра-
шивали и господина Столтенберга. 
Генсек НАТО, как и многие другие 
западные чиновники, ранее осудив-
ший январскую акцию в шведской 
столице, отметил, что «этот вопрос 
не был включен в соглашение (трех-
стороннее соглашение между Шве-
цией, Финляндией и Турцией, со-
гласно которому Анкара поддержит 
заявку этих стран, если они усилят 
борьбу с терроризмом, снимут огра-
ничения на экспорт оружия и решат 
проблему экстрадиции.— „Ъ“), поэ-
тому не должен помешать Швеции 
стать членом НАТО». «Я донес до Тур-
ции, что у людей могут быть разные 
мнения по поводу сожжения Кора-
на. Во многих странах есть законы, 
ограничивающие подобные дейст-
вия, но вы не можете запретить все, 
что вам не нравится»,— сказал Йенс 
Столтенберг. Собственно, в Финлян-
дии, к которой у Турции практиче-
ски не осталось претензий, такой 
закон, запрещающий сжигание свя-
щенных книг, есть, о чем публич-
но напоминала премьер страны 
 Санна Марин.

Между тем, какие бы шаги ни 
предпринимались в ближайшие 

дни и месяцы, вряд ли Турция даст 
согласие на совместное вступле-
ние Швеции и Финляндии в НАТО 
до президентских выборов в мае. 
О связи электоральных процессов 
и североатлантического будущего 
двух северных стран журналисты 
спросили даже Йенса Столтенбер-
га, который накануне встречался 
в Стокгольме с министрами оборо-
ны стран Евросоюза. Прямо отве-
чать на этот вопрос генсек блока не 
стал, а вместо этого напомнил, что 
«все союзники по НАТО, в том числе 
Турция, приняли историческое ре-
шение на саммите в июне прошлого 
года, когда согласились пригласить 
Финляндию и Швецию стать чле-
нами НАТО». Он также напомнил, 
что несколько недель назад у него 
состоялись переговоры с господи-
ном Эрдоганом и «это была хорошая 
встреча». Именно на ней президент 
Турции согласился возобновить 
трехсторонние дискуссии, уточнил 
господин Столтенберг, выразив уве-
ренность, что в итоге обе страны 
вступят в альянс.

По мнению Юрия Мавашева, по-
сле выборов в Турции ситуация дей-
ствительно должна разрешиться 
в пользу вступления обоих сканди-
навских государств в НАТО. «Эрдо-
ган своей непримиримой ритори-
кой порой загоняет себя в угол. Она 
крутая и классная, когда у тебя бога-

тая страна, нет проблем с безработи-
цей и не происходит землетрясений 
такого разрушительного масштаба 
и ты готов разобраться с последст-
виями сам. А может ли в итоге Тур-
ция отказать ключевым партнерам, 
когда все ждут от нее одобрения сов-
местной заявки этих стран? Для Тур-
ции Европа — важнейший партнер. 
Турки хотели показать свою принци-
пиальность — они ее показали. Все 
сказали: поняли вас, уважаем, при-
нимаем озабоченности. В конце кон-
цов, им даже дали понять, что осоз-
нают сложность их предвыборной 
ситуации. Однако после выборов 
вопрос может встать совсем иначе, 
и вряд ли Турция позволит себе раз-
брасываться партнерами»,— заклю-
чил эксперт.

Так или иначе, скоро Турция оста-
нется последней страной, не ратифи-
цировавшей протоколы о вступле-
нии Швеции и Финляндии в альянс. 
Венгрия, которая также пока не дала 
формального согласия, собирает-
ся проголосовать по этому вопросу 
в парламенте до конца марта. 8 марта 
министр обороны республики Кри-
штоф Салай-Бобровницки заявил, 
что Будапешт уже видит в Стокголь-
ме и Хельсинки союзников по НАТО, 
хотя и хотел бы от них побольше ува-
жения и поменьше критики венгер-
ской политики.

Алексей Забродин

«Грузинская мечта» 
отказалась от иноагентов
Власти Грузии отозвали скандальную инициативу  
под давлением улицы

Решение правящей партии «Грузинская 
мечта» (ГМ) отозвать законопроект об 
иностранных агентах вдохновило тех, 
кто несколько дней подряд выходил на 
протесты в Тбилиси. Впрочем, оппози-
ционеры весь день призывали со скеп-
сисом относиться к обещаниям властей 
и продолжать добиваться освобожде-
ния всех задержанных в столкновениях 
с полицией. К вечеру стало известно, что 
и это требование удовлетворено. Все 
133 задержанных на митингах послед-
них дней вышли на свободу.

«Мы безоговорочно отзываем этот за-
конопроект»,— заявили утром в четверг 
в «Грузинской мечте», которая находится 
у власти с 2012 года. Решение было при-
нято после ожесточенных столкновений 
в Тбилиси в ночь на четверг: тысячи демон-
странтов второй день подряд противосто-
яли частям спецназначения МВД, исполь-
зуя камни и «коктейли Молотова» (см. „Ъ“ 
от 9 марта).

В ГМ с сожалением отметили, что «зако-
нопроект вызвал разногласия в общест-
ве»: «Машина лжи смогла представить его 
в негативном свете и ввести в заблуждение 
определенную часть населения. На зако-
нопроект был наклеен ложный ярлык рос-
сийского закона, а его принятие в первом 
чтении было представлено в глазах части 
общественности как отход от европейско-
го курса. Кроме того, радикальным силам 
удалось вовлечь часть молодежи в противо-
правную деятельность». В партии власти за-
верили, что «должны самым внимательным 
образом относиться к миру, спокойствию 
и экономическому развитию в Грузии, а так-
же к продвижению ее по пути европейской 
интеграции», в связи с чем и было принято 
такое непростое решение.

• Законопроект об «агентах иностранного 
влияния» подразумевал признание таковы-
ми некоммерческих организаций и СМИ, у ко-

торых более 20% годового дохода составля-
ет зарубежное финансирование. Организа-
ции должны были регистрироваться в каче-
стве агентов и ежегодно подавать финансо-
вые декларации. В случае нарушения им гро-
зил бы штраф в размере 25 тыс. лари (при-
мерно $9,5 тыс.).
«Согласно регламенту парламента Гру-

зии, мы вынесем законопроект на второе 
слушание, на котором его провалим. Про-
вал окончательно продецурно решит этот 
вопрос»,— пояснил один из лидеров ГМ Ма-
мука Мдинарадзе. Произойдет это, вероят-
но, на ближайшем пленарном заседании на 
следующей неделе.

«Да, это действительно похоже на капиту-
ляцию, но расслабляться нельзя»,— сказал 
„Ъ“ один из основателей оппозиционной 
Республиканской партии Давид Бердзе-
нишвили. «Хочу поздравить с победой на-
ших граждан, молодых людей, которые бо-
ролись и борются за европейское будущее. 
Однако очень важно, чтобы это было офор-
млено юридически»,— заявил, в свою оче-
редь, председатель оппозиционной партии 
«Единое национальное движение» (ЕНД) Ле-
ван Хабеишвили. Он призвал желающих 
собраться вечером у парламента, но уже не 
на митинг, а на «информационную встречу, 
в том числе в связи с будущими планами» 
оппозиции. В чем именно состоит разница 
между этими двумя понятиями, политик по-
яснять не стал.

Днем в четверг оппозиционеры преду-
преждали: если власти в ближайшее время 
не освободят всех задержанных в ходе ак-
ций последних дней (их они называли не 
иначе как политзаключенными), то про-
тесты на проспекте Руставели вновь при-
обретут «острый и бескомпромиссный 
 характер». 

По сообщению МВД Грузии, общее число 
задержанных в ходе столкновений в Тби-
лиси с 7 марта достигло 133 человек. Про-

куратура потребовала от суда в отношении 
большинства задержанных не аресты, а де-
нежные штрафы, что можно было считать 
еще одним признаком отступления властей. 
А в четверг вечером стало известно об осво-
бождении вообще всех участников акций 
протеста, задержанных в Тбилиси за адми-
нистративные нарушения. Еще одно требо-
вание оппозиции было выполнено.

Реакция представителей Запада на ре-
шения грузинских властей оказалась од-
нозначной. «Грузины вышли на улицы, что-
бы выразить свое стремление к демократии 
и европейским ценностям. Этот мирный 
протест был сильным и трогательным. Заяв-
ление об отзыве законопроекта — хороший 
знак, теперь нужны конкретные правовые 
шаги»,— написал в Twitter глава европей-
ской дипломатии Жозеп Боррель. В посоль-
ствах Франции и Германии в Тбилиси вы-
ступили с призывами к грузинам «вместе 
предпринять необходимые шаги для евро-
пейского будущего» республики.

При этом депутат от ЕНД Роман Гоциридзе 
в разговоре с „Ъ“ обратил особое внимание 
на то, что вечером в среду премьер-минист-
ру Ираклию Гарибашвили звонил советник 
Госдепартамента США Дерек Шолле. По мне-
нию депутата, этот разговор и стал решаю-
щим. Господин Гоциридзе предположил, 
что речь могла идти о неминуемости санк-
ций против правительственных чиновни-
ков, а также лидеров ГМ и основателя партии 
Бидзины Иванишвили, если законопроект 
не будет отозван. 

Георгий Двали, Тбилиси;  
Павел Тарасенко

с1

Протестующие добились своего: 
правящая партия Грузии отозвала 
закон об иноагентах, а все 
задержанные за административные 
нарушения участники митингов  
были освобождены
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 18,842 млрд руб.  В 2023 году (на 9 марта) собрано 
260 571 666 руб., помощь получили 175 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский 
грант на организацию поиска доноров костного мозга для 
200 больных, в декабре — грант в конкурсе «Москва — добрый 
город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ. 
В январе 2023 года — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Мухаммад Давлетмурзаев, 9 лет, детский 
церебральный паралич, требуется курсовое 
лечение. 146 261 руб.
Внимание! Цена лечения 245 261 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вайнах» соберут 19 тыс. руб.

Мухаммад родился недоношенным, в тяжелом 
состоянии, два месяца его выхаживали в больнице. 
Сын нуждается в постоянном уходе, его нельзя оста-
вить без присмотра: он не может сам есть, стоит и хо-
дит с поддержкой, не говорит, почти не видит. За ле-
чение Мухаммада готовы взяться в московском Ин-
ституте медтехнологий (ИМТ), но средств на него 
у меня нет. Я вдова с двумя маленькими детьми. По-
могите нам! Х ава  Хачукаева, Чеченская Республика
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «У Му-
хаммада ДЦП, спастическая диплегия — нарушение 
работы мышц рук и ног, задержка психомоторного 
и речевого развития. Мальчик нуждается в госпита-
лизации для коррекции тонуса мышц, увеличения 
двигательной активности, восполнения отсутствую-
щих навыков, развития речи». 

Кирилл Кулешов, 1 год, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
149 320 руб. 
Внимание! Цена лечения 202 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 30 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 23 тыс. руб. 

Когда Кирюше было два месяца, на левой сторо-
не его затылка появилась вмятина, а затем неболь-
шое уплощение на лбу справа. Нейрохирург по-
ставил диагноз «позиционная плагиоцефалия». Де-
формированный череп будет давить на мозг — это 
грозит отставанием в развитии, проблемами со слу-
хом, зрением. Кириллу нужно носить специальные 
шлемы-ортезы — это поможет исправить деформа-
цию, но лечение платное, у нас нет таких денег. Анна 
Кулешова, Нижегородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Кирилла вы-
раженная деформация черепа, отмечается асимме-
трия лица. Возможна коррекция деформации при по-
мощи краниальных ортезов — шлемов. Их ношение 
обеспечит анатомически правильную форму головы». 

Иван Третьяков, 6 лет, врожденная деформация 
обеих стоп, требуется хирургическое лечение. 
155 240 руб.
Внимание! Цена лечения 317 240 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 22 тыс. руб.

Ваня родился с подвернутыми стопами и пороком 
сердца. В месяц ему начали гипсовать ножки по мето-
ду Понсети, но мы вынуждены были прервать тера-
пию: потребовалась операция на сердце. Потом лече-
ние косолапости продолжили, и стопы у Вани вышли 
в правильное положение, сын пошел. Но в прошлом 
году стопы вновь начали подворачиваться: произо-
шел рецидив. Нужны этапные гипсования и опера-
ция по высвобождению мышц и сухожилий. У нас 
нет возможности оплатить лечение, не оставляйте 
нас! Наталия Третьякова, Тульская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Необходимо хирур-
гическое лечение — реконструкция заднего и сред-
него отделов стоп, а перед операцией курс гипсова-
ний по методу Понсети. Это исправит деформацию, 
избавит Ваню от болей и нормализует его походку».

Ваня Сыранов, 4 года, структурная фокальная 
эпилепсия, требуется лекарство на полгода. 
148 721 руб.
Внимание! Цена лекарства 212 721 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 40 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 24 тыс. руб.

На третьи сутки после рождения у Ванечки 
возник ли судороги, его перевели в реанимацию, 
а из больницы выписали через полтора месяца. Но су-
дорожные приступы у сына не прекратились, Ване 
диагностировали эпилепсию. Когда в комплексную 
терапию ввели препарат сабрил, число приступов 
уменьшилось. Из-за болезни сын перестал разви-
ваться, не сидит, не ползает, не говорит. Мы много 
занимаемся реабилитацией Вани, занятия оплачи-
ваем сами. Сыну необходимо постоянно принимать 
сабрил, но стоит он дорого, а местный минздрав от-
казал нам в покупке препарата за госсчет. Пожалуй-
ста, помогите! Елена Сыранова, Костромская область
Невролог НМИЦ здоровья детей Наталья Лапши-
на (Москва): «Сабрил — единственный препарат, ко-
торый помогает Ване, у ребенка значительно снизи-
лись число и сила приступов. Препарат не зарегистри-
рован в РФ, но разрешен к ввозу и применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Лейкоз недаром злится
Семилетнего Руслана спасет пересадка костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 3.03.23–9.03.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 62 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Нельзя — и точка
Российская система допуска лекарств  
не успевает за мировой медициной

В конце февраля Еврокомиссия 
одобрила хемдженикс — первый 
в Европе генный препарат против 
гемофилии B. Это произошло по-
чти сразу после одобрения лекар-
ства на его родине в США. Генная 
терапия, один из самых перспек-
тивных и удивительных разделов 
фармацевтики, вступила в фазу 
стремительного роста. Надзор-
ным медицинским органам надо 
к этому приспосабливаться и тоже 
ускоряться. Но у нас появления уже 
одобренных на других рынках инно-
вационных препаратов по-прежне-
му приходится ждать годами.

Хемдженикс — это, условно гово-
ря, золгенсма для больных гемофили-
ей. У препаратов одинаковый принцип 
действия: они устраняют первопричи-
ну заболевания, заменяя бракованные, 
неспособные выполнять свою работу 
гены на правильные.

Гемофилия возникает из-за мутаций 
в генах, отвечающих за свертывание 
крови. Есть несколько ее видов в зави-
симости от того, в каком гене мутации. 
А хемдженикс — конструкция, состоя-
щая из здорового гена и вируса, кото-
рый доставит его в клетку. Гены и лю-
бые другие кусочки хромосом нель-
зя просто впрыснуть в кровь — они 
бы стро разрушатся и в любом случае 
не смогут проникнуть внутрь клеток. 
А для вируса ничего нет естественнее: 

залезть в клетку-хозяина вместе со сво-
им генетическим материалом для него 
единственный способ размножения.

Вирусный транспорт не единствен-
ный, но один из главных методов ген-
ной терапии. Он возник очень недав-
но: впервые человека избавили таким 
образом от генетического заболева-
ния — одного из видов иммунодефици-
та — в 1990 году. Готовились к этому лет 
двадцать, а теперь все ускорилось. Толь-
ко за прошлый год на рынке сменились 
три лидера по дороговизне: золгенсму 
обогнал препарат от бета-талассемии, 
который затем уступил первенство ле-
карству от церебральной адренолейко-
дистрофии за $3 млн. Хемдженикс еще 
дороже: $3,5 млн за дозу. Цены дикту-
ет стоимость разработок, почти полное 
отсутствие конкуренции, сравнение 
препарата однократного применения 
со стои мостью пожизненной терапии. 
Но это только начало. Технологии все-
гда дешевеют — когда-то месячный кон-
тракт на мобильный телефон стоил тыся-
чи долларов. Есть много исследований, 
сулящих генной терапии снижение цен 
вместе с ростом количества препаратов.

В этой сфере множество проблем. 
Но они постепенно решаются, и стано-
вятся доступными действительно ре-
волюционные технологии — лекар-
ства, от которых зависит жизнь. В таких 
 случаях нельзя медлить и соблюдать 
старые формальности.

Минздрав РФ долгие годы придер-
живался концепции, что регистриро-
вать можно только лекарства, прохо-
дившие клинические исследования 
в том числе и в России. После февра-
ля 2022 года международные компа-
нии перестали организовывать в РФ 
новые исследования — жить со ста-
рой концепцией уже просто невоз-
можно. Минздрав попытался решить 
вопрос, но так, чтобы менять при 
этом как можно меньше. Прошлой 
весной была разрешена регистрация 
без клинических испытаний тех пре-
паратов, аналоги которых на россий-
ском рынке в данный момент в дефи-
ците. Инновационных лекарств это 
не коснулось.

Есть, конечно, фонд «Круг добра», 
которому не страшны формально-
сти — он может покупать и незареги-
стрированные препараты. Но государ-
ственная медицина — это система. 
А «Круг добра» — организация на руч-
ном управлении, которая по определе-
нию не может помочь всем, кому нуж-
но. Даже если будет покупать лекарства 
не только для детей, но и для взрослых. 
Это, как говорит руководитель научной 
экспертизы фармацевтического фонда 
LanceBio Ventures Илья Ясный, заплат-
ка, а не системное решение.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

У Руслана Деревянко 
из Владикавказа острый 
лимфобластный лей-
коз. Уже второй раз маль-
чик лечится в московском 
НМИЦ онкологии  имени 
Н.Н.  Блохина. Он про-
вел здесь почти весь 
2020 год — тогда болезнь 
удалось победить с по-
мощью химиотерапии. 
Но она вернулась, и сей-
час одной химией не обой-
тись. Чтобы лейкоз ушел 
навсегда, необходима пе-
ресадка костного  мозга. 
Донора удалось найти 
только за границей, по-
лучение трансплантата 
из-за рубежа стоит доро-
го, а государство эти рас-
ходы не покрывает. 

Лейкоз — это рак крови. 
У Руслана, который недав-
но пошел в первый класс,— 
рак. Звучит дико. Невозмож-
но привыкнуть, что у детей 
тоже бывает эта болезнь. 
Но острым лимфобластным 
лейкозом, как у Руслана, 
каждый год заболевает в Рос-
сии примерно тысяча детей.

Наш костный мозг день 
и ночь производит клетки 
крови разных видов. Мас-
штабы этой работы невоз-
можно себе представить: 
каждую секунду в кровь 
выходят миллионы новоро-
жденных клеток. Но в лю-
бом поточном производстве 
бывает брак. Множество ме-
ханизмов внутри нас следят 
за тем, чтобы этого не про-
изошло. Но иногда и они 
дают сбой. Наслоение друг 
на друга многих таких оши-
бок может постепенно при-
вести к раку. 

С Русланом  произошло 
вот что: две хромосомы, 9-я 
и 22-я, обменялись друг с дру-
гом участками, и образова-
лась так называемая фила-
дельфийская хромо сома — 
гибрид, содержа щий крайне 
опасный ген. Клетки крови, 
 созданные при участии это-
го гена, костный мозг выпу-
скает в кровь недозревшими, 
«неправильными». 

Разновидность лейкоза, 
которой заболел Руслан,— 
одна из самых агрессивных. 
Все произошло исподволь. 
У мальчика, который тогда 
только начал ходить в дет-
ский сад, резко поднялась 
температура и разболелась 
рука. Да так, что невозможно 
было ею пошевелить.

— Мы вызвали такси и по-
везли Русика в больницу,— 
рассказывает мама Таисия.— 
Хирург нас посмотрел, ни-
чего не нашел. Дело было 
в выходные, оставлять в боль-
нице нас отказались, сказали 
приехать в понедельник.

В понедельник заподо-
зрили остеомиелит, поло-
жили Руслана в больницу — 
диагноз не подтвердился. 
Но врачей насторожил ре-
зультат анализа крови. В ге-
матологическом отделении 

больницы сделали допол-
нительные исследования — 
и обнаружили в крови бла-
сты, те самые незрелые 
клетки. Через неделю ма-
ма с сыном уже летели в Мо-
скву, в Национальный меди-
цинский исследовательский 
центр (НМИЦ) онкологии 
имени Н.Н. Блохина.

— Я вначале даже не по-
нимала, что мне врачи гово-
рят, была как будто не в се-
бе,— вспоминает Таисия.— 
У нас в семье никогда такого 
не было. Я только знала, что 
раньше «рак» значило «все, 
конец». Повезло, что в кли-
нике Блохина у нас была 
очень хороший врач — взя-
ла меня в кулак, объяснила, 
что это тяжело, но лечится.

В больнице они провели 
восемь месяцев. Спасени-
ем для Руслана стала Анге-
лина — сестра на год млад-
ше него и одновременно 

лучший друг. Видеться они 
не могли. Папа Игорь с доч-
кой приехали в конце ле-
та 2020-го поздравить Рус-
лана с пятилетием, но бы-
ло ковидное время, внутрь 
не пустили. Брат с сестрой, 
современные дети, дружили 
виртуально.

— Они вместе играли 
в Roblox: Русик из больни-
цы, Геля — из дома,— объяс-
няет Таисия.— Это такая се-
тевая игра. Выбираешь себе 
персонажа-человечка, одева-
ешь, как тебе нравится, и иг-
раешь. Я им создала аккаун-
ты, каждый из них знал, как 
персонаж другого выглядит, 
так что играли и одновре-
менно общались.

В конце 2020-го наступи-
ла ремиссия, Руслана отпу-
стили обратно во Владикав-
каз. Из-за ослабленного им-
мунитета пришлось почти 
все время сидеть дома. 

А потом все началось за-
ново. Непонятные симпто-
мы. Перебирание разных 
диагнозов. И наконец изве-
стие, что лейкоз вернулся. 
Врачи считают, что без пе-
ресадки донорского кост-

ного мозга Руслану теперь 
не обойтись. Геля не подо-
шла, найти донора в России 
не удалось. Национальный 
регистр доноров костного 
мозга имени Васи Перево-
щикова, куда обратились 
врачи из клиники Блохи на, 
провел поиск в междуна-
родной базе — и донор на-
шелся. Но его подбор и ак-
тивация, а также получение 
трансплантата из-за рубе-
жа стоят почти 2,5 млн руб., 
и государство эти расходы 
не покрывает. А еще во вре-
мя лечения необходимо 
постоянно кон тролировать 
течение заболевания и со-
стояние иммунной систе-
мы Руслана. Для этих ана-
лизов нужны  реактивы. 
С ними у трансплантацион-
ных центров и раньше бы-
ли проблемы — реактивов 
не хватало. Сейчас из-за 
санкций поставщиков оста-
лись единицы и цены вы-
росли. Но по сравнению 
с тем, чем рискует Руслан, 
это все-таки очень неболь-
шие деньги.

Алексей Каменский,  
Северная Осетия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Р У С Л А Н А  Д Е Р Е В Я Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 7  4 7 1  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Учитывая диаг-
ноз, тяжелое течение болезни, Руслану по жизненным показаниям необходима трансплантация костного мозга. 
Мы планируем провести ее от неродственного донора из зарубежного регистра. Подбор и активацию донора, 
доставку трансплантата в клинику организует Национальный регистр доноров костного мозга имени Васи Пере-
вощикова. Также ребенку требуется набор специальных реактивов, необходимых для диагностики и контроля 
течения заболевания. К сожалению, их в отделении нет».

Стоимость подбора, активации донора, доставки трансплантата, а также набора реактивов 2 703 471 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 1 800 000 руб. Телезрители ГТРК «Алания» соберут 
26 тыс. руб. Не хватает 877 471 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Руслана Деревянко, пусть вас не смущает цена спасения. Любое 
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Руслана — Таисии Романовны Нешиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

Разновидность 
лейкоза, которой 
заболел Руслан,— 
одна из самых 
агрессивных  
ФОТО НАДЕЖДЫ 

ХРАМОВОЙ

Без Юрьева дня
Москва не платит пособий 
сиротам из других регионов

Уже не первый год в Москве приемные семьи, 
воспитывающие сирот из других регионов, стал-
киваются с проблемой: местные власти эконо-
мят бюджет и не хотят содержать «чужих» де-
тей на столичные деньги. С 2016 года чиновники 
упрямо требуют от сирот постоянную прописку 
в Москве. Таким образом, для детей и их опе-
кунов негласно введено крепостное право, по-
пирающее конституционные права граждани-
на России. Но теперь чиновники пошли еще 
дальше. Прописка больше ничего не гарантиру-
ет.  Переезд в Москву из другого региона нужно 
еще согласовывать, хотя это, разумеется, неза-
конно. С таким требованием столкнулась семья 
Елисеевых из Нижегородской области.

Пять лет назад Анастасия и Андрей Елисеевы взя-
ли под опеку мальчика Ярослава. У Ярослава редкое 
генетическое заболевание: синдром Рассела — Силь-
вера. Шансов найти семью для него было немного, 
и Елисеевы пожалели малыша, хотя сначала планиро-
вали взять в семью здорового ребенка. При этом син-
дроме ребенок не просто медленно и плохо растет — 
страдает сердечно-сосудистая система, неправильно 
развивается скелет, есть неврологические проблемы 
и задержка нервно-психического развития. 

Через полтора года после того, как в семье по-
явился Ярослав, Елисеевы решили взять на воспи-
тание еще одного ребенка — на этот раз точно здоро-
вого. Но в детском доме им предложили оформить 
опеку над братьями-погодками — Никитой и Его-
ром. Елисеевы согласились.

Опекуны понимали, что вылечить Ярослава нель-
зя, но можно улучшить качество его жизни, если 
принимать препараты для выработки гормона  роста 
и проходить физиотерапию. В Нижегородской обла-
сти не было специалистов по реабилитации ребенка 
с таким редким диагнозом, поэтому в 2020 году Ели-
сеевы решили переехать в Москву.

Сразу после переезда все трое детей были поставле-
ны на учет в органах опеки Отдела социальной защи-
ты населения района Царицыно, устроены в школу 
и прикреплены к поликлинике, а опекуны оформи-
ли постоянную регистрацию в столице на год. Дого-
вор о приемной семье в Нижегородской области был 
расторгнут и автоматически подлежал перезаключе-
нию в московской опеке. Но не тут-то было. Москов-
ские чиновники ничего не хотели знать о Конститу-
ции РФ, которая гарантирует каждому гражданину 
право на свободу передвижения и выбор места жи-
тельства. Они застряли в тех веках, когда в России еще 
не отменили крепостное право. По мнению чиновни-
ков, каждый сирота приписан к определенной обла-
сти и самовольно сниматься с места не может. А если 
уж опекуны имели такую дерзость, то никаких выплат 
от государства требовать не должны. Переезд в Москву 
нужно было согласовать с опекой столичного райо-
на Царицыно. А на все просьбы привести законные 
основания следовал ответ: «А вот у нас тут так!»

Тем временем после обследования в столич-
ных больницах Ярославу оформили инвалидность. 
А еще выяснилось, что Никита и Егор тоже боль-
ны. Им поставили диагноз «шизофрения». На лече-
ние и воспитание уже троих детей-инвалидов очень 
нужны были деньги, но без договора с опекой Ели-
сеевы получить их не могли. Чиновники требовали, 
чтобы Анастасия и Андрей заново оформили заклю-
чение о возможности быть опекунами.

— Тот факт, что опека над детьми не была ни пре-
кращена, ни отменена и Елисеевы фактически про-
должают являться опекунами, никого не смущал. 
Абсурд ситуации заключался еще и в том, что быть 
опекунами бесплатно Елисеевы могли и дальше 
сколько угодно. А вот чтобы получать выплаты, нуж-
но заново собирать огромный пакет документов,— 
говорит Алексей Головань, руководитель благотво-
рительного центра «Соучастие в судьбе», который 
помогал семье отстаивать свои права в суде. 

Мытарства Елисеевых в судах продолжались по-
чти три года. Решить вопрос удалось только после вме-
шательства сенатора Александра Башкина, который 
направил запросы генеральному прокурору и главе 
Следственного комитета. 

Прежде на Руси у крепостных был хотя бы Юрьев 
день. Для современных сирот и их опекунов такой 
привилегии не предусмотрено. 

весь сюжет
rusfond.ru/issues/1029

3 марта на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире ГТРК «Кузбасс» 
мы рассказали историю де-
вятилетней Даши Ушаковой 
из Кемеровской области 
(«Красиво, как математи-
ка», Оксана Пашина). У де-
вочки тяжелый врожденный 
порок сердца,  нарушена 

работа трехстворчатого клапана. Вместо клапа-
на Даше установили биопротез, спустя два  года 
его пришлось заменять. Сейчас протез вновь 
 вышел из строя, но риск третьей операции на от-
крытом сердце очень высок, по этому девочке 
проведут имплантацию клапансодержащей си-
стемы Melody щадяще, через сосуды. Рады со-
общить: вся необходимая сумма (4 330 322 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 3 марта 22 009 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Кузбасс», «Ивтелерадио», «Красноярск», а также 
138 регио нальных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 18 детям на 29 845 847 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Дашу Ушакову 
ждут в Томске в мае
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28623,15 (+178,96)
РТС 950,93 (–0,45)
FTSE 100 7879,98 (–49,94)

DAX 15633,21 (+84,77)
DJIA* 32751,47 (+1,34)
NASDAQ Composite* 11573,89 (–2,11)

*На 10:45. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.03.23
Австралийский доллар 50,1718
Английский фунт 89,8461
Белорусский рубль 26,6578
Гонконгский доллар* 96,8642

Дирхам ОАЭ 20,6656
Доллар США 75,9028
Евро 80,1372
Индийская рупия** 91,9415

Казахский тенге** 17,3069
Канадский доллар 55,0619
Китайский юань 10,8623
СДР 100,4475

Сингапурский доллар 56,0665
Турецкая лира* 40,0953
Украинская гривна* 20,5520
Шведская крона* 70,9730

Швейцарский франк 80,9630
Японская иена** 55,3954
*За 10. **За 100. 

Продавцы меняют маркетплейсы
Wildberries впервые уступила лидерство по доле новых селлеров

Введенная Wildberries пол-
года назад комиссия для ре-
гистрации новых продавцов 
оттолкнула часть начина-
ющих селлеров от работы 
с маркетплейсом. В итоге 
 онлайн-компания  впервые 
потеряла лидерство среди 
 онлайн-площадок по доле 
 таких селлеров, уступив пер-
вое место Ozon, выяснили 
в Tinkoff Data. В Wildberries 
с этими данными не соглас-
ны, связывая рост продав-
цов у конкурентов с их низ-
кой базой. Сложившаяся 
конфигурация может еще 
 несколько раз смениться, 
считают эксперты, посколь-
ку в e-commerce усиливается 
 конкуренция.

С начала 2023 года Wildberries 
впервые уступила лидирующие 
позиции по доле новых продав
цов, работающих на маркетплей
сах, подсчитали аналитики Tin
koff Data. В январе этого года доля 
таких селлеров в Wildberries со
ставила 41% против 76% в августе 
2022 года. В то же время у Ozon за 
тот же период показатель вырос 
с 16% до 47%. Оставшиеся 12% про
давцов предпочитают начинать 
продажи через AliExpress, «Яндекс 
Маркет», KazanExpress и «Сбер
МегаМаркет».

Популярность  Wildberries у на
чинающих продавцов стала сокра
щаться после введения комиссии 
при их регистрации на онлайнплат
форме, считают в Tinkoff Data. 
В прошлом сентябре маркетплейс 

ввел взнос за регистрацию для но
вых продавцов в размере 10 тыс. руб., 
а позже поднял сумму до 30 тыс. руб.

СЕО сервиса аналитики маркет
плейсов Moneyplace Дмитрий Ер
молаев добавляет, что Wildberries 
ужесточает условия для начинаю
щих селлеров, увеличивая тари
фы на хранение продукции и логи
стику. Таким образом, полагает он, 
компания дает понять, что ей инте
реснее работать в основном с круп
ными продавцами.

В Ozon сообщили „Ъ“, что по ито
гам девяти месяцев 2022 года база 
активных продавцов маркетплей
са выросла втрое год к году, что объ
ясняется запуском ряда программ 
поддержки новых участников.

В то же время в Wildberries с под
счетами аналитиков не согласны 
и называют информацию о сокра
щении числа новых продавцов «не 
соответствующей действительнос
ти». В компании говорят, что при
рост продавцов на маркетплей

се существенно опережает другие 
площадки, а прирост новых сел
леров у конкурентов объясняют 
 низкой базой.

Впрочем, в Moneyplace с октя
бря 2022 года наблюдают стагна
цию количества активных сел
леров на Wildberries, а в конце 
января 2023 года отмечали отток 
продавцов в пределах 4%. По под
счетам сервиса, по итогам февраля 
число продавцов у Wildberries вы
росло на 63%, а у Ozon — втрое.

Исполнительный директор 
Oborot.ru Иван Кургузов отмечает, 
что у Ozon и Wildberries отличаются 
стратегии продвижения. «Wildber
ries сосредоточена на конечных по
требителях, создавая подобающий 
имидж, а Ozon и „Яндекс Маркет“ 
продвигают себя как хороших по
ставщиков услуг для селлеров и ма
газинов»,— поясняет он. 

Несмотря на сокращение доли 
новых селлеров, Wildberries в це
лом остается наиболее популярным 
маркетплейсом среди предприни
мателей, хотя ее доля по общему чи
слу продавцов снизилась за 2022 год 
на 4 процентных пункта (п. п.), до 
59%, у Ozon — выросла на 6 п. п, до 
29%, отмечают в Tinkoff Data. «Надо 
отметить, что к концу 2022 года око
ло 20% продавцов на маркетплейсах 
вели бизнес на нескольких площад
ках»,— уточняет директор Tinkoff 
eCommerce Илья Кретов.

Президент Национальной ассо
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов подчеркивает, 
что конкуренция между участни
ками рынка всегда была высокой, 
и лидер по числу продавцов «еще 
не раз может смениться». Иван Кур
гузов также считает, что другие мар
кетплейсы сегодня имеют шансы 
увеличить количество селлеров 
за счет замедления роста их числа 
у Wildberries. Однако, указывает 
эксперт, если конкуренты действи
тельно продолжат наращивать ко
личество новых селлеров, то Wild
berries может изменить общую 
стратегию развития.

Алина Савицкая
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«А давно Петербург стал курор
том?» — таким вопросом задают
ся комментаторы новостей о готовя
щемся эксперименте по введению 
в СанктПетербурге с 1 августа курорт
ного сбора. Согласно тексту проекта 
постановления, подготовленного ре
гиональными властями, по 100 руб. 
в день будут брать почти со всех взро
слых туристов, останавливающихся 
как в гостиницах, хостелах, так и в жи
лых помещениях для временного 
проживания больше чем на сутки.

Инициатива ожидаемо вызвала 
негодование среди участников тур
рынка: в комментариях в профиль
ных сообществах они называют сбор 
скрытым налогом, а сам СанктПе
тербург иронично именуют «курорт
ной столицей». «Понимаю, сборы на 
юге России. Но в Питере — это уже 
перебор. Город федерального значе
ния с огромными бюджетами. Ка
кой еще сбор?» — возмущается один 
из пользователей.

Формально время для экспери
мента действительно выбрано не 
самое удачное: внутренний туризм 
растет, но многие представители го
стиничного и туристического биз
неса еще не оправились после пан
демии. Особенно если речь идет 
о СанктПетербурге, где иностран
цы, по подсчетам местных властей, 
до пандемии формировали полови
ну турпотока. Теперь ожидать вос
становления объемов сложно. 

Но на деле опасаться властям, по
хоже, нечего. Несмотря на актив
ное возмущение туристов и биз
неса, заявлявшего, что затраты на 
администрирование платежей ча
сто превышают сумму сбора, на 
деле эксперимент не привел к со
кращению турпотока ни в Ставро
полье, ни в Краснодарский край, 
на даже в алтайскую Белокуриху. 
Например, в Сочи в 2022 году при
ехали 7,2 млн туристов. Местные 
власти назвали показатель рекорд
ным за 100 лет. В Белокурихе на по
следних новогодних праздниках 
туристов было на 40% больше, чем 
 годом ранее.

Выбор направлений для массо
вых путешественников сейчас силь
но ограничен, короткие путешест
вия по России большинство из них 
рассматривают как альтернати
ву ставшим недоступными поезд
кам за рубеж. «Как Европу прикры
ли, сразу пошли курортные сборы. 
Совпадение?» — пишут под постом 
в Telegramканале Ассоциации туро
ператоров России (АТОР).

Так что туристам, по всей видимо
сти, лучше готовиться к обязатель
ным платежам, а отельерам — настра
иваться на разрешение конфликтов 
с постояльцами. И речь не только 
о СанктПетербурге: примеру горо
да, вполне возможно, захотят по
следовать и другие регионы. Ведь 
речь идет о дополнительных дохо
дах, пусть и невеликих. В случае 
СанктПетербурга, например, по 
предварительным оценкам АТОР, 
речь может идти о 400–500 млн 
руб. в год, или 0,04–0,05% от обще
го объема запланированных дохо
дов города на 2023 год (1,05 трлн 
руб.). Вопрос, стоит ли такая добав
ка к бюджету раздражения туристов, 
каждый «курортный город» будет 
 решать для себя сам.

«Как Европу  
прикрыли,  
сразу пошли  
курортные сборы. 
Совпадение?»

Инвесторы дружного зарубежья
Где российские брокерские компании берут новых клиентов

Опрос „Ъ“ показал, что российские 
 брокерские компании, не попавшие 
под санкции, расширяют базу за счет 
привлечения инвесторов из дружест-
венных стран. Речь идет о сотнях кли-
ентов в месяц. На российский рынок 
их привлекают в первую очередь дол-
говые бумаги, в том числе привязан-
ные к курсам доллара или евро. Вместе 
с тем темпы притока могут снизиться 
из-за ужесточения регулирования в РФ.

Опрошенные „Ъ“ брокерские компании, 
не попавшие под санкции западных стран, 
отметили уверенный приток инвесторов из 
дружественных стран на российский рынок 
в начале 2023 года.

Так, в «Финаме» количество таких клиен
тов составляет несколько сот человек в месяц, 
тогда как год назад речь шла о нескольких де
сятках открытых счетов в месяц. В БКС отме
тили, что приток клиентов—дружественных 
нерезидентов есть и количество открытых 
счетов «может исчисляться сотнями».

В «Ива Партнерс» наблюдали приток кли
ентов после введения санкций Евросою
за против НРД и блокировки активов в Eu
roclear и Clearstream. Несмотря на то что их 

количество составило несколько десятков 
человек за последний год, в основном это 
были крупные инвесторы, в том числе про
фучастники, банки и финансовые компании. 
В «Иволга Капитал» речь идет о «единичных 
участниках, как правило, профессиональ
ных». В «Ингосстрах Инвестициях» таких 
клиентов пока нет, однако брокер отмечает 
интерес клиентов из Белоруссии.

• По данным Банка России, на 30 сентября 
2022 года количество нерезидентов, имеющих 
брокерские счета в инвесткомпаниях, превы-
шало 7,6 тыс. человек, в банках — 12,8 тыс. че-
ловек. При этом большая часть из них имели 
гражданство Белоруссии, Казахстана и Узбе-
кистана. Количество активных клиентов не 
превышало 1 тыс. человек. Суммарный объем 
активов на их счетах составлял 26,9 млрд руб.
В опрошенных брокерских компаниях так

же отмечают активность инвесторов из этих 
стран. В «Финаме» и БКС указывают на инте
рес из Армении и Азербайджана. В «Ива Парт
нерс» счета открывают инвесторы из стран 
ЕАЭС, «поскольку появилась возможность ку
пить бумаги на внешнем контуре по низким 
ценам и получать доход по ним в российской 
инфраструктуре».

При этом инвестиционные предпочтения 
таких клиентов в целом совпадают с поведе
нием российских инвесторов. По словам руко
водителя управления развития клиентского 
сервиса ФГ «Финам» Дмитрия Леснова, значи
тельная часть инвестирует в защитные активы 
(корпоративные облигации, ОФЗ и т. п.).

Директор департамента торговых опе
раций «Ива Партнерс» Анастасия Горош
ко сообщила, что эту категорию клиентов 
интересуют преимущественно короткие 
и среднесрочные еврооблигации, а также об
лигации, которые подлежат замещению на 
российском рынке.

Вместе с тем в начале марта замминист
ра финансов Алексей Моисеев назвал клю
чевым барьером для притока инвестиций 
изза рубежа лимит на трансграничные пе
реводы в $1 млн в месяц. Однако опрошен
ные „Ъ“ профучастники эту точку зрения не 
разделяют. Дмитрий Леснов отметил, что «до
стигнуть ограничительных уровней мы смо
жем не так скоро». Руководитель департамен
та интернетброкер «БКС Мир инвестиций» 
Игорь Пимонов также считает, что «лимит на 
вывод средств не является сдерживающим 
фактором».

Выход на российских рынок затрудняет от
сутствие возможности дистанционного откры
тия счета, отмечают брокеры. Сейчас такая 
услуга предлагается только в «Финаме». «Это 
достаточно сильный драйвер роста открытия 
счетов клиентов из дружественных стран»,— 
счи тает Дмитрий Леснов. Кроме того, управляю
щий директор «Иволга Капитал» Дмитрий Алек
сандров выделяет еще два ограничения для 
инвестиций — налог на доходы в размере 30% 
для  нерезидентов и инфраструктурные риски.

Кроме того, темп прироста клиентов может 
снизиться изза указа президента от 3 марта 
2023 года. Им установлено требование по полу
чению разрешений от ЦБ или правкомиссии 
на совершение сделок с российскими ценны
ми бумагами, приобретенными у нерезиден
тов из недружественных стран после 1 марта 
2022 года.

По словам участников рынка, сделки по вы
купу депозитарных расписок или евробондов 
российских компаний проводились через не
резидентов из дружественных юрисдикций. 
«Мы с нетерпением ждем разъяснения от ре
гулятора в ближайшее время»,— подчеркнула 
 госпожа Горошко.

Ксения Куликова

Газ потечет из Арктики
Правительство либерализует экспорт СПГ

Правительство собирается 
 разрешить свободный экспорт 
газа в виде СПГ с месторожде-
ний в Арктике, надеясь в тече-
ние семи лет увеличить произ-
водство втрое, до 100 млн тонн 
в год. Фактически либерализа-
ция получится ограниченной, 
так как коснется в основном 
проектов НОВАТЭКа, кото-
рый и так имел возможность 
получить доступ к экспорту. 
У других компаний с месторо-
ждениями в Арктике, напри-
мер у «Роснефти», планы по 
СПГ-производству пока носят 
предварительный характер. 
Усугубляют ситуацию и санк-
ции, которые лишают возмож-
ности использовать западное 
оборудование для сжижения.

Правительство хочет разрешить 
экспорт газа в виде СПГ с месторо
ждений, расположенных в Аркти
ке (севернее 67го градуса северной 

широты), сообщил 9 марта премь
ер Михаил Мишустин на заседании 
правительства. Речь идет в первую 
очередь о территориях Краснояр
ского края, ЯНАО и НАО с ресурс
ной базой в 3 трлн кубометров газа.

Сейчас правом на экспорт СПГ 
без ограничений располагает толь
ко «Газпром» и его дочерние струк
туры. НОВАТЭК получил право экс
порта только на участки, лицензии 
на которые были выданы до 2013 
года и содержали специальное 
условие о направлении газа на про
изводство СПГ. Впрочем, в 2020 году 
этот перечень участков был расши
рен, для чего потребовалось менять 
закон. «Роснефть» имеет право экс
портировать в виде СПГ только газ, 
добытый на шельфе. Компания без
успешно пыталась получить лицен
зию на экспорт СПГ для сухопутных 
месторождений в НАО в рамках 
проекта «Печора СПГ», но, получив 
отказ, продала актив.

Сейчас западные санкции забло
кировали российским компаниям 
доступ к технологиям крупнотон
нажного сжижения газа, а также 
к ключевому оборудованию для 
производства СПГ. Это, вероятно, 
отразится на сроках запуска новых 
проектов.

Новые поправки, разработан
ные Минэнерго, не слишком су
щественно расширяют круг недро
пользователей, которым теперь 
будет доступен экспорт СПГ. В пер
вую очередь, НОВАТЭКу теперь не 
потребуется снова просить изме
нить закон, чтобы экспортиро
вать газ со своих активов на Ямале 
и  Гыдане.

Помимо НОВАТЭКа среди неза
висимых производителей газа ни 
одна из компаний не формулиро
вала четких планов по строитель
ству новых СПГзаводов. «Роснефть» 
еще до санкций рассматривала воз
можность строительства СПГпро

изводства (35–50 млн тонн) на базе 
таймырского проекта «Восток Ойл». 
Нефтяная фаза проекта должна 
быть запущена в 2024 году, но су
ществует значительная неопре
деленность в сроках завершения 
строительства инфраструктуры. Те
оретически возможность создания 
СПГзавода могла бы рассмотреть 
«Ямальская шельфовая компания» 
Игоря Юсуфова, которая получи
ла ряд лицензий в Байдарацкой 
и  Обской губах.

По словам господина Мишус
тина, либерализация экспорта по
зволит увеличить производство до 
100 млн тонн СПГ в год в ближай
шие семь лет, хотя сейчас оно не 
превышает 33 млн тонн. При этом 
Минэнерго в прошлом году про
гнозировало производство в 80–
120 млн тонн к 2035 году.

По словам главы консультаци
онного центра «Гекон» Михаила 
Григорьева, севернее 67го градуса 

располагаются все значимые проек
ты производства СПГ в НАО, ЯНАО 
и Красноярском крае различной 
степени вероятности реализации. 
Речь идет по крайней мере о девя
ти проектах, указанных в принятой 
в 2021 году долгосрочной програм
ме развития производства СПГ: про
екты НОВАТЭКа «Ямал СПГ», строя
щийся «Арктик СПГ2», вероятные 
«Обский СПГ» и «Арктик СПГ1», воз
можный «Арктик СПГ3» и потенци
альные проекты «Роснефти» («Кара 
СПГ» и «Таймыр СПГ»), «Газпрома» 
(Штокман и СПГ на Тамбейском ме
сторождении). Десятый упоминае
мый в программе проект — «Печора 
СПГ», в настоящее время трансфор
мирован в производство метанола. 
Принятое решение в теории позво
ляет стимулировать производст
во СПГ на значительном количест
ве еще не обозначенных проектов, 
считает Михаил Григорьев.

Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В январе разница между средне-
взвешенной ставкой по креди-
там наличными и фактической 
(полной стоимостью кредита — 
ПСК) достигла максимума за не-
сколько лет. Причем если ПСК 
с середины прошлого года дер-
жится на уровне около 19% годо-
вых, то средневзвешенная став-
ка (заявленная) снижается, со-
ставив в январе 13%. Эксперты 
полагают, что банки закладыва-
ют в ПСК страховки и другие до-
полнительные услуги, которые 
стали активнее внедрять в усло-
виях снижения кредитоспособ-
ности населения.

По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ), в январе 2023 
года разница между средневзвешен-
ной ставкой по кредитам наличными 
и ПСК составила 6 процентных пун-
ктов — максимум с начала 2020 года. 
Так, по итогам января ПСК составила 
19%, на этом уровне она держится уже 
с октября 2022 года. При этом средне-
взвешенная ставка по итогам перво-
го месяца года опустилась до 13%. Ее 
уровень снижается, согласно данным 
ОКБ, с июля прошлого года — 20%.

• По итогам февраля физлицам  
было выдано кредитов на сумму 
995 млрд руб. Это все еще ниже  
показателей прошлого года (на 9%), 
но в месячном сравнении рост  
по итогам месяца составил 22,5%.  
Рост по сравнению с январем пока-
зал и сегмент кредитов наличными 
— на 8%, до 456,2 млрд руб. в денеж-
ном выражении и на 5%, до 2,26 млн 
штук в количественном. 

Опрошенные „Ъ“ банкиры раз-
ницу между фактической и заяв-
ленной ставками комментировать 
отказались. Дельта между ПСК и но-
минальной ставкой сейчас выходит 
на плато, на котором может продер-
жаться достаточно долго — меся-
цы, если не весь 2023 год, полагает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. «Вероятно, на-
ибольшее влияние на формирова-
ние этой разницы оказывают стра-
ховки, к оформлению которых 
банки мотивируют заемщиков еще 
активнее, чем раньше, в условиях 
роста среднего уровня кредитного 
риска»,— поясняет эксперт. «В усло-
виях низкой кредитоспособности 
населения многие банки развива-
ют смежные с кредитами продукты, 
подразумевающие дополнитель-
ные платежи и расходы по обслужи-
ванию кредита, в частности, пред-
лагают услугу снижение ставки за 
фиксированную плату»,— подтвер-
ждает директор банковских рейтин-
гов НРА Константин Бородулин.

Впрочем, значительную часть не-
процентных платежей по креди-
ту банк фактически получает в мо-
мент выдачи, замечает руководитель 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень. Так 
что нельзя однозначно утверждать, 
что спред между ставкой и ПСК явля-
ется таргетируемым банками пока-
зателем, полагает он. Снижение же 
эффективной ставки в конце прош-
лого — начале этого года может объ-
ясняться и ограничениями, накла-
дываемыми регулятором на выдачу 

кредитов в высокорискованных сег-
ментах, напоминает господин Пи-
вень (см. „Ъ“ от 8 февраля). 

Эксперты уверены, что сокраще-
ния разницы между реальной и но-
минальной ставкой в сегменте кре-
дитов наличными ждать не стоит. 
«Банки будут консервативно под-
ходить к оценке риска, закладывая 
потенциальные потери в полную 
стоимость кредита»,— отмечает Кон-
стантин Бородулин. «Для снижения 
нужна устойчиво положительная 
динамика реальных доходов населе-
ния, оптимизация его долговой на-
грузки и, как следствие, повышение 
оборачиваемости банковских роз-
ничных кредитных портфелей. Для 
снижения ПСК в целом также требу-
ется большая определенность ДКП 
на среднесрочном горизонте и сни-
жение проинфляционных ожида-
ний»,— полагает господин Беликов.

Еще одним трендом последних 
месяцев в сегменте кредитов налич-
ными стало сокращение среднего 
срока, следует из материалов ОКБ. 
Так, с декабря 2022 года средний срок 
кредита наличными находится на 
уровне 38 месяцев. Для сравнения: 
в январе 2022 года этот показатель со-
ставлял 41 месяц. Если сокращение 
сроков кредитования продолжит-
ся, подчеркивает Юрий Беликов, это 
«будет сигнализировать о дефиците 
долгосрочного и устойчивого фон-
дирования банков, а также о неопре-
деленности ожиданий относительно 
среднесрочной динамики рыноч-
ных процентных ставок».

Полина Трифонова

Банк России планирует расши-
рить регулирование маржи-
нальной торговли производны-
ми финансовыми инструмен-
тами (ПФИ) за счет опционных 
контрактов. Сейчас порядок со-
вершения маржинальных сде-
лок с ними устанавливает каж-
дый брокер в договорах с клиен-
тами. Участники рынка ожида-
ют роста активности в сегменте, 
но отмечают его высокие риски.

В недавно опубликованном пла-
не ЦБ РФ по подготовке норматив-
ных актов на 2023 год содержится 
пункт о разработке регламента ре-
гулирования маржинальных сде-
лок на срочном рынке с опционами. 
В Банке России пояснили, что хотят 
таким образом повысить «уровень 
финансовой устойчивости брокеров 
и защиты прав их клиентов».

Как уточнили в ЦБ, сейчас требова-
ния по маржинальной торговле рас-
пространяются только на фьючерсы. 
«Порядок совершения маржиналь-
ных сделок с иными ПФИ (производ-
ные финансовые инструменты, — 
„Ъ“) устанавливает каждый брокер 
самостоятельно в договорах с клиен-
тами»,— подчеркнули в ЦБ.

• Опцион — это срочный контракт, 
подразумевающий право продать (оп-
цион колл) или купить (опцион пут) 
определенный актив по заранее огово-
ренной цене. При заключении кон-
тракта покупатель платит фикси-
рованную премию продавцу. По дан-
ным Московской биржи, в 2021 году 
объем операций с опционами соста-
вил 6,77 трлн руб. (4,2% всего срочного 
рынка). Наибольший объем пришелся 
на валютные (2 трлн руб.) и индекс-
ные (4,36 трлн руб.) опционы.
Инструменты срочного рын-

ка популярны среди инвесторов—
физических лиц. Согласно данным 
Московской биржи, доля частных 

инвесторов в этом сегменте в послед-
ние 12 месяцев составляла 65–77%, 
тогда как в 2021 году не превышала 
45%. Объем торгов со срочными ин-
струментами в 2023 году составлял 
2,5–2,8 трлн руб. ежемесячно (боль-
шая часть пришлась на фьючерсы). 
В качестве базовых активов опцио-
нов выступают индексы, валюты, сы-
рьевые товары. 

Сейчас порядок работы с опцио-
нами регламентирован на уровне до-
говорных отношений с клиентами, 
подтверждает заместитель гендирек-
тора «Открытие Инвестиций» Андрей 
Салащенко. По его словам, исходно, 
когда в регулировании маржиналь-
ных сделок появились фьючерсные 
контракты, включение опционов 
также обсуждалось, но было отложе-
ны «в силу необходимости проработ-
ки подходов».

С одной стороны, новая норма вы-
глядит как ограничение и дает мень-
ше свободы брокерам, перекладывая 
регулирование на уровень выше — 
на клиринговые компании (структур-
ные подразделения бирж), отмечает 
руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов. «Но, с другой сторо-
ны, изменения делают возможным 
совершение маржинальных сделок, 
чего наши клиенты ждали достаточ-

но давно»,— заметил он. Эта модифи-
кация позитивно отразится на оборо-
тах рынка деривативов и расширит 
возможности клиентов, использую-
щих единый портфель, считает руко-
водитель направления департамента 
«Интернет-брокер» «БКС Мир инвес-
тиций» Никита Силкин.

Однако участники рынка отмеча-
ют и повышенный риск использо-
вания инструмента. По словам стар-
шего аналитика мультисемейного 
офиса ITS WM Георгия Окромчед-
лишвили, опционы — один из са-
мых высокорисковых инструментов 
срочного рынка и «получить боль-
шие потери при торговле ими, буду-
чи непрофессионалом, легче легко-
го». «В теории даже один опционный 
трейдер может при неблагоприят-
ном сценарии создать большие про-
блемы для брокера, поэтому целесо-
образны подробные консультации 
сообщества с мегарегулятором»,— 
указывает начальник управления 
аналитических исследований «Ива 
Партнерс» Дмитрий Александров.

Нужно понимать, что риски от-
дельных инвесторов могут рас-
пространяться на всех клиентов 
брокера, поскольку, как правило, 
торговля идет на едином счете, от-
мечает и управляющий директор 
«Иволга Капитала» Дмитрий Алек-
сандров. «Убыток может появить-
ся из-за маржин-колла на всей пози-
ции брокера, и проблемы будут даже 
у тех инвесторов, которые не пользо-
вались маржинальной торговлей»,— 
поясняет он. По мнению Никиты 
Силкина, в таком портфеле «броке-
ры должны будут использовать более 
консервативный подход к оценке ри-
сков и необходимого обеспечения, 
по сравнению с биржевыми параме-
трами гарантийного обеспечения».

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

У кредитов разошлись ставки
Фактическая стоимость заимствований  
серьезно превзошла заявленную

Опционам подставят плечо
Регулировать маржинальную торговлю  
этими контрактами будет ЦБ

6,77 триллиона 
рублей
составил объем 
операций с опционами 
на Московской бирже 
в 2021 году

В 2022 году Россия экспорти-
ровала 33 млн тонн СПГ, из них 
в Европу была направлена полови-
на объемов, отмечает директор по 
исследованиям «Выгон Консалтинг» 
Мария Белова. В 2022 году, отмечает 
она, российский СПГ обеспечил по-
рядка 4,5% европейских потребно-
стей в газе, заняв третье место сре-
ди крупнейших поставщиков СПГ. 
По словам эксперта, рынок сжижен-
ного газа развивается по образу и по-
добию нефтяного, в том числе в ча-
сти морских перевозок сжиженного 
газа, которые с каждым годом прио-
бретают все большую гибкость. По-

этому вопрос перенаправления по-
ставок на другие рынки — задача 
решаемая, отмечает она. Кроме того, 
говорит эксперт, скрыть происхо-
ждение сжиженного природного 
газа гораздо проще, чем трубопро-
водного. Поэтому можно предпо-
ложить, что в случае запрета ЕС на 
импорт СПГ, опять же, по примеру 
нефтяного рынка, может появить-
ся серый рынок СПГ, считает госпо-
жа Белова.

В «Выгон Консалтинг» считают 
Азию наиболее очевидным потре-
бителем российского СПГ с учетом 
дефицита сырья из других источни-
ков. При этом, отмечает Мария Бело-
ва, важно понимать, о каком времен-

ном интервале идет речь. «Госпожа 
Симсон использовала выражение 
„как можно скорее“. Но в 2023 году 
производители СПГ смогут нара-
стить его глобальный выпуск только 
на 12,5 млн тонн, чего будет явно не-
достаточно для замещения россий-
ских объемов в Европе, а также тех, 
которые в этом году вместо ЕС пред-
почтут рынки АТР, где наблюдается 
восстановление спроса»,— говорит 
она. Более или менее выполнимым 
этот план может быть в 2025–2026 го-
дах, при этом многое будет зависеть 
от динамики мирового спроса и объ-
емов трубопроводных поставок рос-
сийского газа, полагает эксперт.

Ольга Мордюшенко

По словам Юлии Шленской, еще 
в прошлом году, когда компания 
только начинала работать с турец-
ким потоком, собеседник с 30-лет-
ним опытом работы в местной тамо-
женной системе предупредил, что 
рано или поздно поставки в РФ будут 
уравнены с поставками в Иран и их 
придется растаможивать, уплачи-
вая платежи и пошлины. «Иран мно-
го лет жил так, все про это прекрас-
но знают,— говорит она.— Местные 
аналитики давали прогнозы от полу-
года до года до того, как мы придем 
к необходимости грузы растаможи-
вать и, по сути, Турция будет зараба-
тывать на этом еще больше». 

Вероятнее всего, следующим ша-
гом властей страны станет полный 
запрет на законодательном уров-
не реэкспорта товаров из западных 
санкционных пакетов в Россию, по-
лагает Кирилл Латинский: «Если ди-
намика событий окажется такой, то 
мы, безусловно, увидим увеличение 
транзитных сроков доставки и зна-
чительный рост стоимости товаров 
в России». Последствия для транс-
портной отрасли будут негативны-
ми, соглашается Санджар Ашурали-
ев: это очередное удорожание, в том 
числе запчастей, которое повлечет 
рост стоимости товаров и услуг.

Планшет поедет в обход
По оценке Георгия Властопуло, ме-
сячный транзит товаров через Тур-
цию может составлять $200–400 млн. 
Основные поставляемые товары — 
это мелкая бытовая техника и элек-
троника, продукты, одежда, запас-
ные части, говорит Юрий Давар. 

По словам генерального директо-
ра TelecomDaily Дениса Кускова, до 
20% поставок смартфонов, планше-
тов, ноутбуков и другой электрони-
ки через параллельный импорт при-
ходилось на Турцию. «Скорее всего, 
дистрибуторы начнут перемещать 
свои каналы в пока еще не закры-
тые страны, как ОАЭ и Китай, однако 
это потребует определенного време-
ни»,— считает он.

Господин Кусков отметил, что если 
турецкие власти не разрешат экспорт 
товаров в РФ, то по истечении запа-
сов на складах российских дистрибу-
торов некоторая электроника может 
оказаться в дефиците. Собеседник 
„Ъ“ среди поставщиков подтвердил 
проблемы с поставками через Тур-
цию. По его словам, инциденты на-
чались еще в конце декабря, а сейчас 
приобрели массовый характер. «Им-
портеры электроники, которые воз-
или ее с помощью параллельного им-
порта через Турцию, начнут искать 
обходные пути, что займет время»,— 
поясняет источник „Ъ“.

Сообщил „Ъ“ в авиаотрасли сооб-
щил, что некоторые перевозчики так-
же «решали часть вопросов с запча-
стями через Турцию». Такие игроки, 
по его данным, были немногочислен-
ны, поскольку наиболее распростра-
ненные каналы поставки проходят 
через Китай, Индию, Иран и СНГ.

Турция выступает важным логи-
стическим хабом для российских им-
портеров автозапчастей, добавляет 
Александр Носко, директор по серви-
су сети автосалонов Fresh Auto. «Одна-
ко основным поставщиком запасных 
частей в РФ остается Китай, из Турции 
завозились в основном пластиковые 
бамперы, бачки, емкости, а по объе-

мам импорта комплектующих стра-
на занимала 10-е место в 2021 году 
с показателем в $1,32 млрд,— говорит 
он.— Безусловно, ситуация негативно 
влияет на рынок, где до сих пор ощу-
щается некоторый дефицит расход-
ных материалов, однако необрати-
мых последствий от решения Турции 
возникнуть не должно, так как есть 
альтернативные каналы поставок».

С точки зрения поставок запчастей 
Турция была «не основным, но объе-
мообразующим каналом», подтвер-
ждают в пресс-службе ГК «Автодом»: 
«Сейчас мы с логистическими парт-
нерами будем оперативно решать, 
как изменять маршруты поставок».

Сбои с поставками пока наблюда-
ют не все импортеры. «На текущий мо-
мент мы не сталкиваемся с проблема-
ми в поставках запчастей,— уточняет 
директор департамента запасных ча-
стей и корпоративных закупок „Роль-
фа“ Екатерина Невская.— Несмотря 
на некоторые задержки в связи с пе-
рераспределением логистических пу-
тей из-за недавней катастрофы в стра-
не, у нас есть в наличии необходимый 
объем запчастей для полноценного 
обслуживания клиентов». Одним из 
путей решения вопроса, в частности, 
с запчастями, может стать продолже-
ние локализации производств в Тур-
ции, Китае и других странах, пола-
гает Санджар Ашуралиев. В качестве 
альтернативы Турции, говорит Юрий 
Давар, можно рассматривать страны 
Ближнего Востока, например, ОАЭ, 
а также Казахстан и Армению.

Наталья Скорлыгина,  
Тимофей Корнев,  
Ольга Никитина,  
Полина Смертина,  
Айгуль Абдуллина

Газоочистные соображения 

Страна неограниченных 
таможностей
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с1
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Рост рентабельности в перера-
ботке масличных стимулирует 
появление новых проектов в от-
расли. Строительство маслоэкс-
тракционного завода заплани-
ровал агрохолдинг «Чистопо-
лье» сына вице-премьера РФ Ма-
рата Хуснуллина — Альберта Хус-
нуллина, управляющий в Татар-
стане более 100 тыс. га земли 
и молочными фермами. В усло-
виях ограниченного экспорта 
сырья переработчики подсол-
нечника работают с хорошей до-
ходностью, но в долгосрочной 
перспективе ситуация может 
ухудшиться, считают эксперты.

Агрохолдинг «Чистополье» Аль-
берта Хуснуллина, сына вице-пре-
мьера РФ Марата Хуснуллина, пла-
нирует заняться производством 
растительных масел в Татарста-
не. Это следует из опубликованной 
в профиле холдинга на HeadHunt-
er вакансии руководителя службы 
по переработке масличных. От кан-
дидата требуется знание технологии 
переработки подсолнечника, рапса 
и сои, а в его обязанности входит ор-
ганизация работы маслоэкстракци-
онного завода, хранения и отгрузки 
продукции. Источник „Ъ“ в отрасли 
знает, что «Чистополье» рассматри-
вает выход в этот сегмент, но подроб-
ности он не сообщил. В офисе «Чи-
стополья» „Ъ“ не ответили.

На середину 2022 года в состав 
«Чистополья» входило десять сель-
хозпредприятий в Татарстане, вклю-
чая семь мясных и молочных ферм, 
а общая площадь сельхозугодий пре-
вышала 100 тыс. га. Согласно Сою-
зу производителей молока Татарс-
тана, в 2022 году холдинг выпустил 
более 28 тыс. тонн сырого молока. 
Также «Чистополье» выращивает 
картофель и овощи, сообщал Мин-
сельхозпрод региона.

Крупнейшим переработчиком 
масличных в Татарстане считается 
Казанский маслоэкстракционный 
завод, входящий в ГК «Нэфис», со-
зданную депутатом Госдумы Ире-
ком Богуславским. По собствен-
ным данным, предприятие может 
перерабатывать до 1 млн тонн ма-

сличных и выпускать до 450 тыс. 
тонн растительного масла в год. 
А у ГК «Русагро» есть завод в сосед-
ней Самарской области мощно-
стью переработки 1,27 тыс. тонн 
масличных в сутки. Один из собе-
седников „Ъ“ на рынке опасается, 
что появление в Татарстане еще од-
ного крупного производства расти-
тельного масла может вызвать рез-
кий рост конкуренции за сырье 
и перегреть рынок.

Хотя владелец корпорации 
«Био-тон» Эдуард Зернин считает, 
что в Татарстане может быть ниша 
для второго крупного маслоэкстрак-
ционного завода. По его словам, 

«Чистополье», скорее всего, обес-
покоено перспективами сбыта уро-
жая масличных, поэтому задума-
лось о развитии переработки. «Наша 
компания находилась в такой же си-
туации несколько лет назад, пока 
в Самарской области не началось 
строительство нового завода»,— ска-
зал господин Зернин.

Гендиректор Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) 
Дмитрий Рылько добавляет, что Та-
тарстан расположен вблизи сельско-
хозяйственной зоны, где подсолнеч-
ник — основная культура, а также 
выращиваются рапс и лен. Выпуска-
емое в регионе масло, по его словам, 
теоретически может поставлять-
ся не только на внутренний рынок, 
но и экспортироваться по Волге че-
рез Каспийский бассейн в Иран.

Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов говорит, что после введения 
по факту запретительной пошли-
ны на экспорт подсолнечника рен-
табельность переработчиков резко 
выросла, с чем и может быть связа-
но появление новых проектов в от-
расли. Сегодня Поволжье — основ-
ной производитель подсолнечника 
в России, и проблем с обеспечением 
сырьем у новых мощностей вокруг 
региона быть не должно, добавляет 
он. Но, подчеркивает господин Си-
зов, текущая удачная конъюнктура 
для маслозаводов, скорее всего, ока-
жется временной, так как сокраще-
ние доходов аграриев от экспорт-
н ы х  о г р а н и че н и й  п р и в ед е т 
к снижению площадей под подсол-
нечником, урожая и, как следствие, 
росту цен на сырье для переработчи-
ков. По данным «Совэкона», за пер-
вые четыре месяца текущего сезо-
на в России выпущены рекордные 
2,8 млн тонн растительных масел 
против 2,4 млн годом ранее.

Анатолий Костырев

«Чистополье» ищет место 
подсолнечникам
Агрохолдинг Альберта Хуснуллина может выйти на новый рынок

Спрос на программу льготной 
ипотеки для IT-сотрудников 
оказался ниже ожиданий Мин-
цифры, сообщили „Ъ“ участни-
ки рынка, банки и застройщи-
ки. Они отмечают сложность по-
лучения кредита. Кроме того, 
ряд IT-компаний развивают соб-
ственные ипотечные програм-
мы. Застройщики рассчитыва-
ют на лучшее, отмечая, что «про-
грамма пока не набрала попу-
лярность». Банкиры подтвержда-
ют, что число заявок, упавшее 
осенью и зимой, начинает расти.

„Ъ“ опросил участников рынка, 
банки и застройщиков о реализации 
программы выдачи льготной ипоте-
ки IT-специалистам. Программа ипо-
теки под 5% с первоначальным взно-
сом не менее 15% запущена в мае 2022 
года и стала одной из мер поддержки 
отрасли, которые власти приняли по-
сле начала военных действий на Укра-
ине, чтобы удержать массовый исход 
из страны IT-специалистов (см. „Ъ“ 
от 22 марта 2022 года).

По итогам 2022 года, согласно ста-
тистике, «Дом.РФ» было выдано все-
го 5 тыс. кредитов на 44,79 млрд руб. 
В Минцифры при запуске програм-
мы ожидали, что в 2022 году ипоте-
кой воспользуются 10 тыс. человек. 
В Минцифры подтвердили количест-
во выданных кредитов, уточнив сум-
му — 47,7 млрд руб. Вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко в декабре ут-
верждал, что выдано 6 тыс. жилищ-
ных кредитов на 54 млрд руб. По оцен-
ке министерства, в 2022–2024 годах 
программа должна охватить 50 тыс. 
сотрудников IT-компаний, объем кре-
дитов составит 240 млрд руб.

• Чтобы получить IT-ипотеку со-
трудник аккредитованной компа-
нии возрастом 18–55 лет должен за-
рабатывать не менее 120 тыс. руб. 
(до вычета НДФЛ) в городе-миллион-
нике (от 70 тыс. руб. в других горо-
дах и от 150 тыс. руб. в Москве) в ме-
сяц. После оформления кредита нуж-
но проработать в компании мини-
мум пять лет.
Банк «Дом.РФ» выдал около 

1,5 тыс. кредитов на 14,8 млрд руб., 
уточнил зампред правления Алексей 
Косяков. В Сбербанке „Ъ“ сообщили, 
что по программе IT-ипотеки одобри-
ли почти 11 тыс. заявок и выдали бо-
лее 3,5 тыс. кредитов на 28 млрд руб. 
В Альфа-банке сказали, что за время 
действия программы принято 3 тыс. 
заявок на 30 млрд руб., не уточнив, 
сколько выдано кредитов. Директор 
департамента розничных продуктов 
Абсолют-банка Виталий Костюкевич 
говорит, что примерно треть обра-
щений на IT-ипотеку отклоняются: 
«В банк поступили несколько сотен 
обращений, в основном в первые 
месяцы действия программы. Осе-
нью-зимой число заявок существен-
но снизилось. С февраля поток вы-
рос, приблизившись к уровню весны 
2022 года».

Источник „Ъ“, близкий к одному 
из крупных застройщиков, подтвер-
ждает, что IT-ипотека не слишком во-
стребована: «Сказываются сложные 
условия получения». Коммерческий 
директор ГК «Пионер» Дмитрий Ефи-
мов отмечает, что для «самой про-
граммы объем выданных кредитов 
по ней можно оценить как достаточ-
ный, но в общем количестве сделок 
по стране долю нельзя назвать зна-

чительной». IT-ипотека — новая про-
грамма, еще не все потенциальные 
покупатели знакомы с ней, а ауди-
тория ограниченна, отметила руко-
водитель отдела ипотечного креди-
тования ГК «Гранель» Татьяна Боева: 
«Нужно время, чтобы продукт завое-
вал популярность».

Некоторые IT-компании имеют 
собственные программы ипотеки 
для сотрудников, говорят собеседни-
ки „Ъ“ в отрасли. В «Яндексе», напри-
мер, дают сотрудникам займы для 
приобретения собственности в горо-
дах РФ, где расположены офисы ком-
пании: «Заем до трех лет предоставля-
ется под 0% годовых, до 10 лет — под 
3% годовых». В VK, говорит источник 
„Ъ“, нет своей ипотеки. В самой ком-
пании лишь отметили, что VK и ее до-
черние структуры входят в число ак-
кредитованных.

На фоне роста рыночных ставок 
по ипотеке, которые сейчас нахо-
дятся в районе 10,9%, перспектива 
получить льготную «может повли-
ять на выбор отрасли, в которой че-
ловеку предстоит работать», счита-
ет гендиректор «МойОфис» Павел 
Калякин. Однако заместитель руко-
водителя центра компетенций НТИ 
на базе «Сколтеха» Александр Си-
волобов называет IT-ипотеку «по-
следним, что учитывают соиска-
тели при выборе работы». Вопрос 
аккредитации компании, уточняет 
он, в процессе собеседования разра-
ботчиков «как правило, поднимает-
ся в отношении получения брони 
от мобилизации».

Юлия Юрасова,  
Дарья Адрианова,  
Ольга Шерункова

IT-ипотека не вселяет
Отраслевая льготная программа не пользуется спросом

Весной цена  
на подсолнечное масло  

била рекорды.  
Сейчас она —  

$1,1–1,2 тыс. за тонну,  
а доходила до $2 тыс.

— Тимур Липатов,
гендиректор ГК «Русагро»,  

в интервью РБК  
в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

В схеме, по словам источников 
„Ъ“, зачастую задействованы не-
большие региональные организато-
ры мероприятий, которые способны 
пройти проверку Минкульта, «они 
могут иметь договоры и с площад-
кой, и с артистами».

В результате еще осенью 2022 года 
Почта-банк начал отключать от про-
граммы небольших частных орга-
низаторов, средства за билеты за-
висали у операторов до выяснения 
обстоятельств подозрительных спи-
саний, и в том числе добросовест-
ные организаторы мероприятий 
перестали получать часть средств, 
говорят источники „Ъ“. «При появле-
нии недобросовестных участников 
программы „Пушкинская карта“ ра-
бота ведется правоохранительными 
органами, мы тесно взаимодейству-
ем с участниками процесса»,— сооб-
щили в банке.

Действия мошенников уже спро-
воцировали рост числа судебных 
разбирательств между организатора-
ми мероприятий, билетными опера-

торами и банком. Так, в конце 2022 
года организатор Руслан Жусалин 
(ИП Жусалин Руслан Айтжанович) 
подал иск к TicketsCloud (ООО «Ти-
кет Клауд») и Почта-банку (третья сто-
рона) на 11,2 млн руб. TicketsCloud 

не произвела в полном объеме пере-
вод денежных средств, полученных 
от продажи билетов, следует из мате-
риалов дела. Суд удовлетворил тре-
бование истца. Похожий иск к Tick-
etsCloud „Ъ“ обнаружил на портале 
«Электронное правосудие» со сторо-
ны ИП Амшинского Николая Алек-

сеевича (подан 18 октября 2022 года 
на 2,6 млн руб.). Третьими лицами 
указаны Почта-банк и Минкульт. Иск 
в картотеке не опубликован, разби-
рательство еще не завершено. В Tick-
etsCloud и других операторах не ста-
ли комментировать ситуацию.

Выявление столь крупного мо-
шенничества может негативно по-
влиять на принятие решения о про-
длении программы «Пушкинская 
карта», считает член комиссии 
по правовому обеспечению цифро-
вой экономики московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Ефим Казанцев. «Безусловно, слу-
чившееся также затронет интересы 
банка как оператора программы,— 
добавляет кандидат юридических 
наук, доцент МГЮА Елена Гринь.— 
Но судебные разбирательства не за-
трагивают банк напрямую, он при-
влечен к участию в качестве третьего 
лица, в то время как бизнес — би-
летные операторы и добросовест-
ные организаторы мероприятий — 
от мошеннических схем будет нести 
убытки».

Татьяна Исакова

Мертвые души записали на Пушкина
Спрос на загородное жилье, по-
чти угасший в прошлом году, на-
чал восстанавливаться, чем уже 
пытаются воспользоваться де-
велоперы. Так, «Смарт Девелоп-
мент», строивший в основном 
логопарки в Подмосковье, за-
пускает отдельное направление 
в сегменте ИЖС. Возвращению 
интереса россиян к жизни за го-
родом могли способствовать ог-
раниченное число зарубежных 
курортов, где они традицион-
но снимали жилье на длитель-
ное время, и запущенная систе-
ма эскроу-счетов для частных до-
мов, считают эксперты. Однако, 
предупреждают они, новым иг-
рокам и до кризиса было сложно 
реализовать такие проекты без 
убытков.

«Смарт Девелопмент», строив-
ший складскую недвижимость 
в Подмосковье, решил выйти на ры-
нок загородного жилья. „Ъ“ об-
наружил на портале HeadHunter 
объявление компании о поиске ру-
ководителя по развитию этого на-
правления. По информации источ-
ника „Ъ“, близкого к компании, 
девелопер уже собрал в Подмоско-
вье земельный банк под индивиду-
альное жилищное строительство 
(ИЖС). Первый такой проект — кот-
теджный поселок «Трилогия» — мо-
жет быть реализован в Дмитров-
ском районе.

Кроме того, добавляет собеседник 
„Ъ“, компания сохранит подразделе-
ние «Ратио Дом», которое строит за-
городные дома по индивидуальным 

проектам под заказ. В «Смарт Девелоп-
мент» комментарии не предоставили.

Спрос на загородную недвижи-
мость начал расти в разгар панде-
мии. Проведенный в 2021 году «Дом.
РФ» и ВЦИОМом опрос показал, что 
68%, или 41,6 млн, российских семей 
хотели бы жить в индивидуальном 
доме. Тогда же ряд крупных застрой-
щиков многоквартирных домов — ГК 
ПИК, «Самолет», «Инград», ЛСР, ФСК — 
заявили о запуске проектов в сег-
менте ИЖС. Но из-за вызванного 
российско-украинским военным кон-
фликтом кризиса, повлекшего сниже-
ние спроса на такие дома, часть компа-
ний отложила старт таких проектов.

По подсчетам «ЦИАН. Аналитики», 
в январе—ноябре 2022 года по всей 
России потенциальная активность 
желающих купить дом оказалась 
на 12% ниже год к году. Управляющий 
партнер Nordhus Ольга Магилина го-
ворит, что в Подмосковье по итогам 
прошлого года спрос на загородную 
недвижимость упал на 30–50%.

Однако с начала 2023 года актив-
ность покупателей в этом сегменте 
начала восстанавливаться, утвержда-
ет гендиректор ГК «Гео Девелопмент» 
Максим Лещев. В январе 2023 года ко-
личество запросов выросло на 42% 
по сравнению с декабрем 2022 года, 
добавляют аналитики компании «За-
икин торги». Они говорят, что это мо-
жет быть связано с желанием росси-
ян, которые до кризиса арендовали 
на длительный отдых жилье на загра-
ничных курортах, теперь решили пе-
реориентироваться на внутренний 
рынок из-за проблем с перелетами. 

Но Ольга Магилина считает, что это 
не главный фактор восстановления 
спроса на загородную недвижимость, 
так как для россиян открытыми оста-
ются, например, Турция и Таиланд.

Существенным фактором восста-
новления спроса может стать мас-
совый запуск банками программ 
по ипотечному кредитованию в сег-
менте ИЖС, полагает руководитель 
отдела загородной недвижимости 
офиса «Сущевский» компании «Ми-
эль» Татьяна Ананьева. По ее данным, 
в январе—ноябре 2022 года количест-
во кредитов, выданных для покупки 
домов, уже выросло на 16% год к году.

Кроме того, на рынке загородного 
жилья появилась система эскроу-сче-
тов по аналогии с многоквартирным 
строительством, что позволяет по-
купающим дома не лишиться своих 
средств при банкротстве застройщи-
ка. Первые эскроу-счета в сегменте 
ИЖС банк «Дом.РФ» открыл в декабре 
2022 года.

Риски для девелоперов, выходя-
щих на рынок ИЖС, по-прежнему 
остаются высокими. Практика по-
казывает, что новым игрокам в этом 
сегменте иногда сложно реализо-
вать проект даже с «нулевой» рента-
бельностью, говорит Максим Лещев. 
Только в достаточно успешных про-
ектах ИЖС рентабельность превыша-
ет 20%, но такие проекты — редкость, 
уточняет Ольга Магилина. По ее сло-
вам, пока спрос все равно остается не-
высоким, рассчитывать на заметную 
прибыль девелоперам загородного 
жилья вряд ли стоит.

Дарья Андрианова

Эскроумное загородное жилье
У развития коттеджного строительства появились стимулы

16 миллиардов 
рублей
составят расходы 
на программу 
«Пушкинская карта» 
в 2023 году,  
по данным Минкульта
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тенденции / электротранспорт

Год назад российские власти занялись 
развитием инфраструктуры для элек-
тромобилей. С тех пор число быстрых 
электрозарядных станций (ЭЗС) в стра-
не выросло на треть. Но инвесторы в за-
рядную инфраструктуру жалуются на 
высокую стоимость присоединения 
к электросетям и подчеркивают, что те-
перь развитие рынка тормозит не отсут-
ствие зарядок, а слишком маленький 
парк самих по себе электромобилей.

В прошлом году правительство РФ запусти-
ло программу субсидирования установки за-
рядных станций для электромобилей и вве-
ло субсидии на покупку таких машин. Под-
ход был одобрен еще до начала военных дей-
ствий на Украине и ухода из страны иностран-
ных автоконцернов, в рамках зеленой повест-
ки: в 2021 году была принята концепция раз-
вития электротранспорта, согласно которой 
к 2030 году он должен был занять 15% рынка.

Между тем парк электромобилей в РФ на 
2023 год составил скромные 20,7 тыс. машин, 
следует из данных «Автостата». В Минэконо-
мики приводят цифру чуть выше — более 
24 тыс. машин, причем указывая, что их коли-
чество увеличилось на 42% только за 2022 год. 
Число зарядок, включая «домашние», состав-
ляет 7,5 тыс., но публичных — меньшинство.

Зарядки бывают «медленные» и «быстрые» 
(заряжают батарею в течение часа). В Green 
Drive отмечают, что в России сейчас более 
1,2 тыс. «быстрых» ЭЗС и темпы роста рынка 
заметно опережают те, что наблюдаются по 
электромобилям.

Создание ЭЗС должно на шаг опережать по-
явление машин, поскольку покупатель при-
нимает решение о покупке электромобиля, 
только если четко понимает, где он будет заря-
жаться, поясняет директор департамента стра-
тегических сделок «РусГидро» (в управлении 
167 ЭЗС) Дмитрий Беляев. Текущей зарядной 
инфраструктуры в России уже достаточно для 
существующего парка электромобилей, уточ-
няет управляющий директор PUNKT E Конс-
тантин Алябьев.

Международное энергетическое агент-
ство в своих отчетах о рынке электромоби-
лей и ЭЗС подтверждает, что развертывание 
сети станций зарядки может предшество-
вать росту продаж таких машин. Если учи-
тывать и «домашние» зарядки, то в России 
на одну ЭЗС приходится менее трех элек-
тромобилей, что соответствует общемиро-
вой практике — например, ситуации в Нор-
вегии в начале 2010-х годов. В Китае, кото-
рый лидирует в сегменте, соотношение до-
статочно стабильно держится на уровне ме-
нее десяти электромобилей на станцию. Но 
тот факт, что российская статистика учиты-
вает и «розетки», не позволяет с уверенно-
стью говорить, что количества станций уже 
достаточно.

Субсидии трудной 
синхронизации
В России господдержка электротранспор-
та началась фактически только в прошлом 
году. Например, в рамках федерального про-
екта «Электроавтомобиль и водородный авто-
мобиль» в 2022 году введено в эксплуатацию 
439 «быстрых» зарядных станций в 12 пилот-
ных регионах, напоминают в Минэкономи-
ки. Большая часть — в Крыму, Московской, 
Ленинградской и Нижегородской областях. 
Максимальная субсидия составляет 60% от 
стоимости станции, но не более 1,86 млн руб. 
Субсидия на технологическое присоедине-
ние (ТП) зарядных станций к электросетям — 
30%, но до 900 тыс. руб. В 2023 году количество 
ЭЗС, установленных по программе, планиру-
ется увеличить вдвое, до 872 штук.

Также были запущены субсидии на покуп-
ку электромобилей через льготный лизинг 
и автокредитование. При этом максималь-
ный размер субсидии в 2023 году был сокра-
щен до 625 тыс. руб. с 925 тыс. руб. в 2022 году.

Исходя из параметров субсидии, рекомен-
дованная цена станции, за которую опера-
тор получит субсидию от государства, равна 
3,1 млн руб. Однако в реальности цены выше. 
Например, в КРЭТ (входит в «Ростех», более 
200 станций) говорят, что их ЭЗС, по которой 
предоставляется гарантия работы на пять 
лет, стоят 3,6 млн руб. В корпорации ПСС (бо-
лее 400 станций, из них более 130 по субси-
дии) сказали, что «часто клиент желает полу-
чить станцию с дополнительными параметра-
ми, гарантией и сервисом, что приводит нас 
к цене, близкой к 4 млн руб.».

«В случае поступления обоснованных об-
ращений по вопросу увеличения рекомендо-
ванной цены они будут рассмотрены»,— гово-
рят в Минпромторге. Там сообщили, что в 2023 
году производители отмечают рост цен на раз-
личное оборудование для производства ЭЗС, 
также увеличение доли затрат на собственные 
разработки с увеличением доли локализации 
комплектующих. Количество зарубежных 
компонентов в российских ЭЗС, по данным 
Минпромторга, составляет в среднем 15–30%.

В КРЭТ основной трудностью называют 
длительные сроки поставки комплектую-
щих, поясняя, что компания «взаимодейст-
вует с другими структурами „Ростеха“, пере-
страивает логистические цепочки». В ПСС ут-
верждают, что не имеют проблем с комплекту-
ющими, так как «начали производить то, что 
раньше покупали у других поставщиков».

Вместе с тем операторы рассказывали „Ъ“, 
что производители станций срывали сро-
ки поставок в прошлом году, поэтому у отра-
сли есть серьезные сомнения в выполнимо-
сти амбициозных планов программы субси-
дирования в 2023 году. В Минпромторге объ-
ясняют, что задержки в поставках были выз-
ваны увеличением количества заказов в чет-
вертом квартале.

Там также не отрицают, что у станций рос-
сийского производства возникали техниче-
ские сбои, вероятно, связанные с «качеством 
синхронизации оборудования с различны-
ми системами управления и ПО». Однако не-
поладки «устранялись в возможно короткий 
срок». Впрочем, в ПСС заявили, что не срыва-
ют сроков по поставке ЭЗС и не имеют нарека-
ний к работе коннекторов.

Минпромторг несколько раз переосмы-
сливал технические требования к субсидиру-
емым ЭЗС. Так, министерство не могло опре-
делиться, должен ли обязательно присутст-
вовать коннектор стандарта GB/T, использу-

емый только на электромобилях, выпускае-
мых в Китае для местного рынка. В итоге тре-
бование все-таки осталось, несмотря на то что 
машины с таким стандартом попадают в Рос-
сию только по параллельному импорту из Ки-
тая. Собеседники „Ъ“ при этом отмечали, что 
у части российских ЭЗС бывают сбои в работе 
GB/T-коннекторов.

Российские производители зарядных стан-
ций столкнулись с необходимостью усложне-
ния конструкции зарядных станций, измене-
ния их программного обеспечения из-за вне-
дрения GB/T, отмечает Константин Алябьев: 
«Это не могло не сказаться на увеличении сто-
имости зарядных станций, из-за чего субси-
дия фактически только покрывала это искус-
ственное завышение затрат и не сказалась по-
ложительно на экономике инвесторов в за-
рядную инфраструктуру».

Вопросы сетевой мощности
Одним из ключевых препятствий для разви-
тия инфраструктуры остается стоимость под-
ключения к сетям. В 2023 году из-за отмены 
льгот на техприсоединение цены на эту услу-
гу резко выросли до 3–4 млн руб., говорят 
в Green Drive. Минэнерго, по данным „Ъ“, пла-
нирует увеличить предельный размер госсуб-
сидий на компенсацию этих затрат.

Кроме того, вскоре может появиться воз-
можность получить субсидию на покрытие 
расходов на ТП для «зарядных хабов» (ком-
плекс ЭЗС мощностью свыше 150 кВт). В се-
кретариате первого вице-премьера Андрея 
Белоусова пояснили „Ъ“, что «зарядные хабы» 
требуются для таксопарков, использующих 
электротранспорт, и в местах скопления авто-
мобилей, например возле аэропортов.

Опрошенные „Ъ“ операторы ЭЗС также жа-
луются на нехватку доступных электросете-
вых мощностей. Такая проблема, по словам 
источников „Ъ“, остро стоит и в Москве, где 

на данный момент уже работают 399 ЭЗС для 
электромобилей. В департаменте транспор-
та Москвы сообщили „Ъ“, что поддерживают 
инициативы по изучению технологий и тари-
фов, способных снизить стоимость ТП. В мэ-
рии также предлагают ограничить сроки под-
ключения к сетям: от заявки до реализации — 
до двух месяцев. Еще одна инициатива — пла-
нирование зарядной инфраструктуры на эта-
пе проектирования всех строящихся объек-
тов в городе.

В «Россетях», которые также развивают соб-
ственную сеть из 300 ЭЗС, не видят особых 
проблем: «Сетевые организации могут и обя-
заны обеспечить необходимую заявителю се-
тевую мощность. Как правило, в большинст-
ве случаев для подключения ЭЗС достаточ-
но существующей пропускной способности 
сети». «Россети» долгие годы добивались отме-
ны льготного ТП, поэтому госхолдинг ожида-
емо критикует предложения по введению ка-
ких-либо преференций для ЭЗС. Льготы в лю-
бом случае кем-либо оплачиваются, в частно-
сти, перекладываются в тариф на всех потре-
бителей, напоминают в «Россетях».

Трудности потокола
Регулирование может охватить и программ-
ное обеспечение для ЭЗС. По данным „Ъ“, сей-
час Минцифры по поручению правительст-
ва разрабатывает внедрение требований для 
ПО: ЭЗС должны будут поддерживать прото-
кол OCPP (Open Charge Point Protocol), а опера-
тор — OCPI (Open Charge Point Interface). В се-
кретариате вице-премьера Андрея Белоусо-
ва сказали „Ъ“, что унификация требований 
к ПО целесообразна «в целях создания едино-
го информационного пространства и удобст-
ва владельцев электромобилей».

OCPP и OCPI — это два открытых протоко-
ла: первый позволяет удаленно отслеживать 
и управлять станцией, в том числе отслежи-

вать зарядные сессии; второй обеспечива-
ет соединение между операторами станций 
и сервиса, давая возможность пользователя-
ми заряжать автомобили в разных сетях ЭЗС. 
Сейчас, прежде чем пользователь сможет на-
чать зарядку, ему необходимо скачать прило-
жение оператора этой станции. Оба протоко-
ла бесплатно доступны для разработчиков.

Все устанавливаемые по госпрограм-
ме ЭЗС поддерживают управление через 
OCPP-протокол, говорят в Green Drive, отме-
чая, что это мировой стандарт управления 
и мониторинга станций онлайн. Дмитрий 
Беляев считает, что для использования OCPI 
и роуминга нужно сначала сформировать ры-
ночную практику: будут ли заинтересованы 
в нем участники рынка. Пока эта инициатива 
выглядит как желание крупных IT-компаний 
стать агентом между оператором ЭЗС и конеч-
ным клиентом, считает он.

Источники „Ъ“ на рынке рассказывают, что 
инициативу внедрения OCPP и OCPI предла-
гает «Яндекс». В «Яндексе» уверяют, что заинте-
ресованы в свободном и конкурентном рын-
ке, а техническая возможность поддерживать 
общепринятые международные протоколы 
помогла бы упростить интеграцию любых 
ЭЗС и любых операторов. Сейчас компания 
подключила к «Яндекс.Заправкам» несколько 
сетей ЭЗС, но без возможности оплачивать за-
рядные сессии.

Поддержка оператором ЭЗС OCPI-про то-
кола — здравая идея с точки зрения конечно-
го потребителя, считают в Green Drive. Там по-
ясняют, что с учетом масштабов страны и не-
возможности развить сети ЭЗС одновремен-
но во всех регионах и на всех трассах исполь-
зование OCPI-протокола выглядит логичным, 
но требует анализа и обсуждения. Константин 
Алябьев подчеркивает, что протокол очень ог-
раниченно используется в мире из-за техни-
ческих сложностей, а в России запущен толь-
ко между сетью PUNKT E и приложением Evo-
lute. «Протокол OCPI очень усложняет клиент-
скую поддержку и в текущих условиях приве-
дет только к росту неуспешных транзакций, 
а его разработка требует больших инвести-
ций»,— считает он.

Презумпция неокупаемости
В госхолдинге «РусГидро» утверждают, что ЭЗС 
на Дальнем Востоке уже вышли на операци-
онную рентабельность, однако загрузки стан-
ций недостаточно для окупаемости инвести-
ций: «С ростом парка электромобилей эффек-
тивность будет расти, так как удельные посто-
янные расходы будут снижаться».

Президент Sitronics Group Николай Пожи-
даев говорит о горизонте окупаемости ЭЗС 
в среднем от пяти—семи лет: «У инвесторов 
большая надежда на увеличение количества 
электромобилей на дорогах». Он отметил, что 
зарядная станция окупается быстро, если за-
нята около 30% времени, чего сейчас нет.

В мире пока нет операторов ЭЗС, вышед-
ших на окупаемость, отмечают в Green Drive. 
«В странах, где электромобилизация активно 
началась пять—семь лет назад и уровень рас-
пространения электромобилей достиг 10–
20%, инвесторы ЭЗС выйдут на окупаемость 
в течение двух-трех лет,— поясняют там.— 
В России привлекательность и окупаемость 
этого бизнеса будут возможны при кратном 
росте электромобилей и переходе такси и кор-
поративных парков на электротранспорт».

Пока что операторы ЭЗС фактически субси-
дируют тариф, говорят в «Россетях»: стоимость 
услуг для пользователя составляет 15–25 руб. 
за 1 кВт•ч, тогда как рентабельность при теку-
щем уровне загрузки инфраструктуры была 
бы обеспечена при тарифе 300 руб. за 1 кВт•ч. 
«По мере роста рынка ситуация изменится. 
Инфраструктура уже достаточно заметна, поэ-
тому теперь первично увеличение числа элек-
тромобилей»,— добавляют там.

Парк электромобилей действительно рас-
тет в России не так быстро, как число запра-
вок, говорит Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting: «Такая динамика формирует риски, 
что работа ЭЗС будет требовать поддержки 
в долгосрочной перспективе». Для улучше-
ния экономики ЭЗС, как правило, применя-
ются налоговые льготы: например, в Нидер-
ландах есть «рандомная амортизация» эколо-
гических инвестиций, согласно которой ком-
пания имеет право в любой момент списать 
75% от инвестиций, связанных с покупкой 
и установкой зарядных станций.

Ольга Никитина, Полина Смертина, 
Диана Галиева

В ближайшие два года власти РФ планируют на-
править из бюджета 6 млрд руб. на строительство 
2,3 тыс. быстрых электрозарядных станций (ЭЗС) 
для электромобилей. О том, почему в этот сег-
мент стремятся IT-компании, видении развития 
сектора и планах производить ЭЗС в интервью 
„Ъ“ рассказал президент Sitronics Group Никола й 
Пожидаев.

— Вы видите необходимость в едином приложении 
для ЭЗС?
— Мы сами являемся разработчиками одного из таких при-
ложений, и оно успешно работает. Единое приложение — 
это, конечно, мечта любого разработчика. Но на рынке есть 
очень крупные игроки, которые навряд ли захотят давать 

свое приложение куда-то на аутсорс. То есть единое прило-
жение, мне кажется, это очень длинная дорога в дюнах. По-
этому роуминг выглядит очень здравым решением.
— Каким образом вы это видите? Через роуминг- 
хабы?
— Cо временем это придет к роуминговым хабам. Это же 
технологический вопрос, довольно легко, я думаю, реша-
емый, но все же это будет следующим этапом.

А первым этапом будет, когда просто разные операто-
ры договариваются обмениваться данными друг с дру-
гом, как в телекоме. Роуминг начнет работать тогда, ког-
да в радиусе 500 м в городе и нескольких километров за 
городом будет несколько зарядных станций, вот тогда бу-
дет побеждать лучший софт, самый удобный, тогда вла-
дельцы ЭЗС начнут передавать управление в OCPI-хабы 
(обмен информацией по протоколу OCPI.— „Ъ“).
— Ведете ли вы уже переговоры с операторами о ро-
уминге?
—У нас уже разработан достаточно давно OCPI-шлюз, 
и мы ведем переговоры с несколькими операторами 
о взаимном роуминге. Коммерческие условия роумин-
говых соглашений мы не готовы пока озвучивать.
— Возвращаясь к OCPI: насколько мы понимаем, 
инициатор внедрения именно этого протокола — 
«Яндекс»?
— Не то чтобы они инициаторы, просто у «Яндекса» биз-
нес-модель на этом строится. У них самих нет зарядок, 

и им важен протокол, который зашивается в программ-
ное обеспечение, а они как раз его и продают.
— OCPI сейчас не на всех станциях присутствует?
— Насколько я понимаю, не на всех. Сейчас рынок опе-
раторских услуг ЭЗС находится в стадии формирования, 
к сожалению, множество разработчиков операторского 
ПО не имеют разработанного OCPI-шлюза, а порой даже 
не полностью реализуют функции протокола ОСРР, но 
это нормально на самой ранней фазе.
— Есть ли у вас амбиции начать производство ЭЗС?
— У нас точно есть амбиции. Мы даже вкладываемся 
в разработку своих собственных зарядных станций, но 
пошли не с легких, а с тяжелых. У нас сейчас есть в ли-
нейке станции на 300 кВт, на 600 кВт, которые заряжа-
ют суда и электробусы. У нас сейчас тестовая площадка 
открывается в Питере и будет дальше развиваться в сто-
рону производства. Производителей станций для элек-
тромобилей становится все больше и больше, но каче-
ство реализации контроллеров, управляющих заря-
дом, оставляет желать лучшего. Именно поэтому в кон-
це 2022 года мы приняли решение о разработке собст-
венных контроллеров и софта низкого уровня. Мы точ-
но понимаем, что мы не будем на этом рынке одни, по-
тому что у огромного количества компаний есть эти биз-
нес-модели. Если коллегам будет нравиться наше желе-
зо, программное обеспечение, мы с удовольствием бу-
дем продавать.

— Сколько вы планируете выпускать ЭЗС?
— Мы сегодня производим порядка 20 «тяжелых» заря-
док в год, заточенных под развитие электросудострое-
ния. Когда мы выйдем на рынок для электромобилей, 
думаю, что это может быть до сотни единиц в год и даже 
больше. Понимаете, в зарядке не особо сложна на самом 
деле силовая установка, важна компоновка, чтобы она 
хорошо охлаждалась, чтобы ее контроллер хорошо рабо-
тал с электромобилями. Важную роль играют программ-
ные средства самодиагностики, которые будут важны 
для удаленно стоящих зарядных станций.
— Почему у вас так мало ЭЗС для электромобилей 
(50 штук.— „Ъ“)?
— Понимаете, мы компания абсолютно коммерческая 
и настроены на то, чтобы наши инвестиции возвраща-
лись. Мы темпы роста инфраструктуры соизмеряем 
с темпами роста количества электрических машин на 
дорогах и хотим, чтобы они стояли не просто красивые, 
беленькие, а чтобы на них приезжали заряжаться. Нет 
задачи завалить заправками всю страну сегодня, а потом 
пять лет сидеть и ждать, когда же наконец приедут элек-
тромобили.

Интервью взяли Ольга Никитина  
и Полина Смертина

полная версия 
kommersant.ru/13377

«Единое приложение —  
мечта любого разработчика»

Николай 
Пожидаев,  
президент Sitronics Group

ДОЛЯ ПОДКЛЮЧАЕМЫХ ТРАНСПОРТНЫХ 
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Велика Россия, а заряжать нечего
Инфраструктура обогнала электромобили
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ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Голос из превратного далека
Гримасы прошлого и настоящего на «Маске плюс»

Фестиваль «Золотая маска» уже в 15-й раз проводит программу «Ма-
ска плюс», где кураторы собирают самые любопытные, на их взгляд, 
постановки, не вошедшие в основной конкурс. Показанные в Москве 
постановки «Житие Спиридона Расторгуева» Филиппа Гуревича из 
Нягани и «История от Матвея» Олега Липовецкого из Кемерово пред-
ложили зрителям очень разные взгляды на наше недавнее прошлое и 
настоящее. Рассказывает Марина Шимадина.

этом году кураторы «Маски плюс», театральные критики Екатери-
на Рябова и Александрина Шаклеева, сформулировали тему свой програм-
мы как «Ноев ковчег». Как сказано в авторской аннотации, «это то, что оста-
лось на сегодняшний день от 20 лет развития современного театра в России; 
что создавалось благодаря (шахтерскому) труду организаторов драматургиче-
ских конкурсов и режиссерских лабораторий; все, в чем звучат другие голо-
са и работают другие нейронные связи». Из восьми заявленных спектаклей 
в Москву смогли доехать только пять, остальные — «Город Эн» Бориса Пав-
ловича, «Три страшных сестры» театра ТРУ и «Моя комната» арт-группы KRE-
ATORZ — были показаны на своих площадках в Санкт-Петербурге и Тюмени.

Те же постановки, что были сыграны непосредственно на фестивале, так 
или иначе работали с темой исторической памяти, соотнесением нашей се-
годняшней жизни с недалеким советским прошлым и живущими в общест-
ве патриархальными устоями. И, что интересно, в итоге режиссеры пришли 
к диаметрально противоположным выводам. 

В спектакле Няганского ТЮЗа «Житие Спиридона Расторгуева» Филипп 
Гуревич соединил рассказ Василия Шукшина «Сураз» с вербатимами, со-
бранными по окрестным селам Ханты-Мансийского округа. Постановка ухо-
дит от стереотипных представлений о российской глубинке, о которой мы 
на самом деле знаем поразительно мало. Здесь нет всего того, что у нас при-
вычно ассоциируется с Шукшиным: печки-лавочки, калина красная, избы 
и ватники… Спектакль удивляет стильной красотой (художник Анна Ага-
фонова) — на белом фоне, как капли крови на снегу, рассыпались алые жар-
ки, весенние сибирские цветы. Под стать оформлению и нарочито условное 
существование артистов, покрытых белым гримом. Шукшинские диалоги 
тут перемежаются с пластическими этюдами и неожиданными музыкаль-
ными номерами: Дэвид Лэнг в исполнении хора бабушек-плакальщиц (их 
роли наряду с актрисами исполняют непрофессиональные волонтерки «се-
ребряного» возраста) или Depeche Mode, сыгранный на аккордеоне. А эпи-
зод под мелодию из «Любовного настроения» Карвая прямо цитирует сцену 
из «Эмилии Галотти» Тальхаймера. В другие моменты вспоминается метафо-
ричный экспрессионизм Юрия Бутусова. 

Но европейская формальная строгость в сюжетной части спектакля па-
радоксально сочетается с шукшинской теплотой и юмором документаль-
ных сцен, где молодые артисты изображают наших, сегодняшних стари-
ков, очень точно снимая их манеру речи, говор и характерные особенности. 
Тут на память приходит спектакль совершенно другой школы — «Бабушки» 
Светланы Земляковой, педагога Филиппа Гуревича в ГИТИСе. 

Бесхитростные рассказы этих людей о своей, как правило, нелегкой 
судьбе, о семье, о близких, с которыми прожит век, вступают в диалог 
с историей Спиридона Расторгуева, бесшабашного деревенского шофера 
«без тормозов», который в припадке ревности и обиды чуть не застрелил 
человека, но в итоге застрелился сам. Жанр спектакля режиссер иронич-
но определяет как «житие» — на контрасте с образом отнюдь не святого 
героя, возомнившего себя сверхчеловеком, которому дозволено все. Но 

в итоге «житием» оказывается любая человеческая жизнь, даже самая про-
стая и невыдающаяся, если в ней искра любви.

«История от Матвея» Олега Липовецкого, поставленная в кемеровском Те-
атре драмы Кузбасса, своим названием тоже настраивает на библейский лад. 
Однако это вполне наших дней сюжет — история одного школьного класса от 
заката СССР до примерно наших дней. Пьеса Нины Беленицкой впервые про-
звучала в 2016 году на фестивале «Любимовка», но в ней уже тогда был четко 
обозначен тот разворот к советскому прошлому, что мы в полной мере пере-
живаем сейчас. Через историю одного класса показан весь путь нашей стра-
ны — и первые глотки свободы, и первые джинсы из Америки, которая из 
врага неожиданно стала другом, «Санта-Барбара» и Чумак по телевизору, по-
пытка переворота и захвата власти на примере одной отдельно взятой школы, 

баррикады в классах и победа демократии. Ну а потом, пережив бурные годы 
дикого капитализма, потеряв одноклассников на чеченской войне и в бан-
дитских разборках, главный герой спустя 20 лет возвращается в свою шко-
лу — и вновь оказывается среди лозунгов и патриотических речей, в мире то-
тального контроля и подавления личности, где учителя бьют детей линейкой 
и грозят зашить рот. Только вместо пения о партии Ленина, силе народной, 
звучит молитва батюшки Владимира — бывшего школьного стукача. 

В спектакле Олега Липовецкого много примет времени и музыкальных 
треков, на которые зал, состоящий в основном из таких же сорокалетних, 
реагирует с радостью узнавания и даже с ностальгией. Но в финале этой до-
вольно длинной, многословной и прямолинейно иллюстративной поста-
новки, под песню про «Прекрасное далеко», режиссер словно на блюдечке 
подносит зрителям всю нашу неудавшуюся жизнь и потерянную свободу. 
Так что хочется последовать примеру Матвея, с детства мечтавшего о космо-
се,— сесть в летающую тарелку и улететь отсюда к чертовой матери.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Из икры разгорится пламя
В прокат вышла новая комедия Луи Гарреля

В прокат вышел уже второй за 
год фильм Луи Гарреля — обая-
тельная криминальная комедия 
«По правилам и без» (L’Innocent). 
Как и предыдущая работа Гарре-
ля «Этот новый мир» (2022), он 
основан на сценарии (очевидно, 
незаконченном) великого сюр-
реалиста Жан-Клода Карьера. 
У Михаила Трофименкова фильм 
вызвал, однако, и неожиданные 
отечественные ассоциации.

то ни говори, сюрреалисты 
были какими-то особыми людьми, 
способными в своем сновидческом 
полете перебороть саму смерть. Ка-
рьера (1931–2021), автора сценариев 
шести поздних шедевров Луиса Бу-
нюэля — от «Дневника горничной» 
(1964) до «Этого смутного объекта же-
лания» (1977) — два с лишним года 
как нет в живых. Но второй год под-
ряд Луи Гаррель выпускает на экра-
ны фильмы по сценариям покойного 
мэтра. То ли тот оставил ему в наслед-
ство магический сундучок с рукопи-
сями, то ли у Гарреля налажена ми-
стическая связь с той областью небес, 
куда попадают после смерти старые 
хулиганы-модернисты.

В восхитительно политически не-
корректной антиутопии «Этот но-

вый мир» Карьер и Гаррель беспо-
щадно прошлись по всем фобиям 
и филиям современного общества. 
От культа — а-ля Грета Тунберг — де-
тишек, чьими устами глаголет исти-
на и чей гуманизм незаметно при-
обретает нацистские оттенки, до 
ковидной паники: в фильме речь 
шла об отравлении воздуха пла-
неты «сверхтонкими частицами», 
но какая разница. «По правилам 
и без» — фильм, в оригинале зову-

щийся «Невиновным» или «Невин-
ным»,— апеллирует к традициям 
«полара», как во Франции именуют 
национальный вариант нуара: Карь-
ер знал толк и в жанровом кино, а не 
только в фантасмагориях.

Фильм вызвал причудливую ассо-
циацию с классическим советским 
мультиком Ефима Гамбурга «Огра-
бление по…» (1978). Тем самым, где 
были даны блестящие пародийные 
формулы национальных вариантов 
кино об идеальных ограблениях. 

Во французской новелле фигуриро-
вали персонажи, похожие на Жана 
Габена, Алена Делона и условную 
Брижит Бардо, которые блестяще, 
но в итоге, как водится, нелепо-неу-
дачно грабили банк. Там еще самые 

опасные миссии исполняла мыш-
ка-пьянчужка, прирученная услов-
ным Габеном в узилище.

Таких харизматиков криминаль-
ного жанра, как Габен или Лино Вен-
тура, французская культура боль-
ше не производит. Не беда. С ролью 
брутального авторитета-романтика 
Мишеля отлично справляется ма-
рокканец Рошди Зем. Младшим его 
напарником по сенсационному ог-
раблению становится, что поделать, 
не Ален Делон, а экскурсовод из ли-

онского океанариума Абель (Луи Гар-
рель). Вечно рефлексирующий ин-
теллектуал, а это постоянное амплуа 
актера-режиссера, вдруг переходит 
по ту сторону закона из мальчише-
ского азарта, из желания ощутить 
себя кем-то большим, чем плакаль-
щик по покойной жене и опекун не-
путевой мамаши.

Дело в том, что его мамаша Силь-
ви (Анук Гринберг), вышедшая в ти-
раж актриса, руководящая театраль-
ным кружком в тюрьме строгого 
режима, приобрела неприятную 
привычку выходить замуж за своих 
подопечных. Мишель — уже третий 
ее избранник. Но, по ощущениям 
Абеля, самый опасный. Скажем, ка-
ким это чудом ему и Сильви букваль-
но рухнул на голову дар небес в виде 
цветочного магазина, якобы по до-
броте душевной предоставленного 
старым корешем.

Справедливо расчухав, что тор-
говля цветами — не более чем «кры-
ша» для некоего крупного «дела», 
Абель принимается следить за Ми-
шелем с комически-изобретатель-
ной остервенелостью. Чем только ис-
кренне смешит не только зрителей, 
но и матерого зэка, который слежку 
вычисляет на раз-два-три и вовлека-
ет «пасынка» на одну из главных ро-
лей в планирующемся ограблении.

Грабят в наши дни, однако, уже не 
банки. Денежные знаки свою цен-
ность, похоже, утратили. Среди нем-
ногих вещей, достойных того, чтобы 
рисковать ради них свободой и жиз-
нью, оказывается черная икра иран-
ского производства. Груз ее как раз 
и должны похитить Мишель со това-
рищи при решающей помощи Абеля 
и подруги его покойной жены Кле-
манс (Ноэми Мерлан).

План ограбления достоин и талан-
та Карьера, и лучших образцов кри-
минальной классики. Абель и Кле-
манс должны разыграть, прикрывая 
налетчиков, камерный, но смертель-
но убедительный мини-спектакль, 
изображая ссорящихся супругов.

Мишель оказывается, натаскивая 
сообщников, режиссером на голову 
выше любого профессионала типа 
Сильви. Хороший бандит просто обя-
зан быть отличным актером: ремесло 
предполагает изощренную манипу-
ляцию человеческой психологией.

Но то ли в силу профессиональ-
ной манипулятивности, то ли слу-
чайно Мишель будит в застенчивом 

Абеле и шляющейся по тиндер-пе-
репихонам Клеманс чувства, кото-
рые те друг к другу действительно 
испытывают, но в которых боят-
ся признаться. Разыгранный ими 
спектакль оказывается одновре-
менно уморительным и трогатель-
ным. В перетекании театральной 
игры в подлинность чувств и обрат-
но сильнее всего чувствуется рука 

Карьера. Но этот кульминационный 
эпизод кажется как-то сплюснутым, 
зажатым между слишком долгим 
вступлением и слишком стреми-
тельной развязкой.

Что же, остается заключать пари, 
исчерпал ли Гаррель сокровища из 
сундучка Карьера, или не пройдет 
и года, как мы получим новое посла-
ние мертвого сюрреалиста.

Роль Абеля (крайний 
слева), застенчивого 
соучастника ограбления, 
выбрал для себя сам  
автор фильма Луи Гаррель 
ФОТО A-ONE FILMS

Почвенничество и европейская формальная строгость  
удачно держат равновесие в «Житии Спиридона Расторгуева» 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ИСАЙЧИКА / ПРЕСС-СЛУЖБА ФЕСТИВАЛЯ ЗОЛОТАЯ МАСКА

Ч

В

План ограбления достоин лучших 
образцов криминальной классики: 
Абель и Клеманс должны, прикрывая 
налетчиков, разыграть мини-спектакль, 
изображая ссорящихся супругов
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Главную жертву нынешнего розыгрыша Лиги чем-
пионов определил стартовый раунд play-off, в ко-
тором ПСЖ с Лионелем Месси и Килианом Мбаппе 
слишком безропотно уступил «Баварии», не забив 
ей за три с лишним часа игрового времени ни одно-
го мяча и пропустив от мюнхенцев три, два — в от-
ветном гостевом матче. Стилистика очередной ев-
рокубковой осечки парижан, некоторые детали 
делали ее очень похожей на смысловой крах гран-
диозного в смысле дороговизны и яркости пригла-
шенных осуществлять его исполнителей проекта, 
показавшего безумно низкую эффективность.

оль этой неудачи ПСЖ, кажется, идеально 
описала L’Equipe в материале с разбором ответного мат-
ча парижан с «Баварией». В нем, конечно, было сказа-
но, что их громкий еврокубковый срыв — явление уже 
привычное, такая футбольная константа, которой всегда 
найдется местечко среди хайлайтов сезона с тех пор, как 
французский клуб обрел статус, вынуждающий ждать 
от него многого и следить за ним внимательнее, чем за 
остальными. Но у срыва нынешнего было все-таки отли-
чие от прежних, пусть его приходится выражать не циф-
рами, а ощущениями.

На успех в Лиге чемпионов ПСЖ нацелился в 2012 
году, когда перешел под контроль Qatar Sports Invest-
ments — владельца настолько щедрого, что за прошед-
шие десять лет вложил в кадровые усиления более 
€1 млрд. Но вместо успеха пока сплошные осечки. В боль-
шинстве случаев на таком расстоянии от трофея, что 
даже как-то неловко, учитывая клубные возможности, 
называть его ближними подступами. Исключений за это 
время набралось всего два — выход в финал в 2020 году 
с проигрышем той же «Баварии» и полуфинал 2021-го, 
в котором с ПСЖ разобрался «Манчестер Сити». Во всех 
остальных розыгрышах — срыв либо в четвертьфинале, 
либо, как сейчас, уже в стартовом раунде play-off.

За это время ПСЖ успели поруководить шесть совер-
шенно разных во всех смыслах — биографии, тактических 
предпочтений — тренеров: мэтр с колоссальным опытом 
Карло Анчелотти, свой в доску француз Лоран Блан, пол-
ный трендовых идей Унаи Эмери, молодой и дерзкий То-
мас Тухель, искусный стратег Маурисио Почеттино, нако-
нец, назначенный вместо него минувшим летом Кристоф 
Гальтье — наставник без шикарного послужного списка, 
зато обскакавший два года назад в национальном чемпи-
онате гиганта со скромнейшим на его фоне «Лиллем». За 
это время ПСЖ успел провести миллион корректировок 
состава, проводя его постоянный апгрейд, тратя рекорд-
ные деньги на Неймара и Килиана Мбаппе, громадные на 
их партнеров и в конце концов даже переманив к себе луч-
шего футболиста века Лионеля Месси. Но никакое из соче-
таний на уровне Лиги чемпионов не сработало.

При этом каждый из предыдущих срывов восприни-
мался остро — как драма, трагедия. Каждый застревал 
в памяти роковыми голами, пропущенными ПСЖ на по-
следних минутах, удивительными сюжетными поворо-
тами — такими, как в 2017 году, когда, вроде бы положив 
«Барселону» на лопатки разгромом в первом матче — 4:0, 
парижане затем умудрились проиграть ей — 1:6, или по 
крайней мере не вытекавшими из общего течения сезо-
на спадами, так некстати пришедшимися на еврокубко-
вый play-off. А еще каждый, принося тем, кто переживает 
за ПСЖ, боль, дарил им вместе с ней лучик надежды: не по-
лучилось сейчас — получится чуть позже, когда придет но-
вый тренер, когда купят новых звезд, когда получше адап-
тируется в команде Месси. Не хватает ведь самой малости.

Так вот, особенность этого схода ПСЖ в том, что в нем не 
обнаружилось ни грамма драмы, что он вообще не родил 
по-настоящему сильных эмоций. Он вышел каким-то че-
ресчур рутинным, обыденным событием, к которому все 
были подсознательно готовы, лишь увидев наяву то, что 
и так неплохо себе представляли, дожидаясь противосто-
яния двух грандов. В нем от того ПСЖ, что, бывает, выдает 
прекрасные матчи в чемпионате Франции, вновь не оста-
лось и следа. В нем он играл на уровне, который предпо-
лагают вложенные в него средства, отрезками. В ответном 

матче отрезок неплохого футбола, правда, длился пример-
но час — до ошибки, вылившейся, как выяснилось, в добив-
ший парижан гол Эрика Шупо-Мотинга, однако это ведь все 
равно страшно мало для клуба, рассчитывающего быть на 
верхушке континентальной иерархии. В нем находящаяся, 
строго говоря, не в идеальном тонусе, но собравшаяся ради 
важного сражения «Бавария» без каких-то сверхусилий 
справилась с Лионелем Месси и Килианом Мбаппе — тан-
демом игроков, которые меньше трех месяцев назад в фи-
нале катарского чемпионата мира забили на двоих пять 
голов. В мюнхенском матче им не смог помочь травмиро-

вавший колено Неймар, но едва ли и его присутствие сму-
тило бы оборону «Баварии». Дело было точно не в Неймаре.

От этого противостояния веяло не надеждой, а кое-чем 
абсолютно ей противоположным — беспросветностью, 
крахом не отдельно взятой еврокубковой кампании, а це-
ликом всего парижского футбольного проекта космиче-
ского масштаба. Крахом смысловым, в основе которого — 
не сиюминутные беды, не загруженность календаря, на 
которую ссылался, объясняя поражение, Гальтье, а нечто 
перманентное, застрявшее так глубоко и так крепко, что 
не вытравишь ни Месси, ни еще одним миллиардом евро, 
выкинутым на трансферы. Нечто, вынудившее анализиро-
вавшего игру ПСЖ для BBC знаменитого когда-то англий-
ского хавбека Джо Коула изумляться: ну как это возможно, 
чтобы у команды с такими ресурсами до сих пор не появи-
лось внятного, с ходу узнаваемого лица?! Нечто, что коллег 
Коула заставляло вспоминать об иных деталях, связанных 
с реализацией проекта. Например, о том, что Карло Анче-
лотти и Томас Тухель после увольнения из ПСЖ Лигу чем-
пионов, с «Реалом» и «Челси», выиграли, Тухель — и вовсе 
сразу же, в том же сезоне. Или о том, что в 2014 году пари-
жане бесплатно отпустили в «Баварию» Кингсли Комана, 
а в 2020-м — Эрика Шупо-Мотинга, посчитав исходящий 
от них блеск не очень-то ярким. Оба в этом столкновении 
забили бывшему клубу, словно решив подчеркнуть всю ту-
пиковость избранного им пути.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Гранд на три буквы
ПСЖ потерпел очередной провал в главном еврокубке

Организаторы Уимблдонского турнира в этом году на-
мерены отменить введенный в 2022-м запрет на учас-
тие в своем состязании игроков из России и Бело-
руссии. По данным британской прессы, то же самое 
касается пяти турниров категорий 500 и 250 Ассоци-
ации теннисистов-профессионалов (АТР) и Женской 
теннисной ассоциации (WTA), которые проводят-
ся на территории Великобритании. При этом, как и на 
остальных состязаниях АТР и WTA, россияне и белору-
сы будут выступать там под нейтральным флагом.

том, что российские и белорусские игроки в этом 
году почти наверняка будут допущены к Wimbledon и пред-
варяющим его травяным турнирам Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (АТР) и Женской теннисной ассоци-
ации (WTA) под нейтральным флагом, сообщило издание 
Daily Mail. По его данным, организаторы самого престиж-
ного в мире теннисного состязания были вынуждены усту-
пить давлению АТР и WTA, которые в прошлом сезоне в от-
вет на решение англичан отказать россиянам и белорусам 
в участии в Wimbledon лишили травяной чемпионат Боль-
шого шлема рейтинговых очков. 

Ранее издание Guardian подчеркивало, что в случае со-
хранения британской стороной статус-кво в этом вопросе 
ей грозили бы еще более серьезные санкции АТР и WTA. 
Дело дошло бы до лишения лицензий двух мужских (Лон-
дон, Истборн) и трех женских (Ноттингем, Бирмингем, Ист-
борн) июньских травяных турниров категорий 500 и 250, 
которые проводятся в Великобритании перед Wimbledon. 
Таким образом, английская Лаун-теннисная ассоциация 
(LTA) могла понести финансовые убытки в размере около 
£20 млн, столкнувшись с тем, что анонимный источник 
Guardian назвал «экзистенциальной угрозой».

Условия, которые придется выполнить россиянам и бе-
лорусам, чтобы получить возможность участия в британ-

ских турнирах, пока находятся на стадии согласования 
между несколькими инстанциями. По всей видимости, 
в их число входят LTA, Всеанглийский клуб лаун-тенни-
са и крокета (AELTC), выступающий организатором Wim-
bledon, правительство Великобритании, Международная 
федерация тенниса (ITF), а также ATP и WTA, которые еще 
в прошлом сезоне подтвердили, что критерием для участия 
в их состязаниях является соответствующее место в миро-
вом рейтинге, но никак не национальность.

По информации Daily Mail, россиянам и белорусам не 
потребуется делать публичное заявление о несогласии 
с действиями России в конфликте с Украиной (подобный 
вариант, по словам бывшего парламентского заместителя 
государственного секретаря по спорту, туризму и граждан-

скому обществу Найджела Хаддлстона, которого в сентя-
бре на этом посту сменил другой представитель консерва-
тивной партии Стюарт Эндрю, рассматривался в прошлом 
году). Скорее всего, спортсменам придется поставить свою 
подпись под неким документом, в котором фактически бу-
дут перечислены те же самые правила соблюдения нейтра-
литета, которые де-факто уже применяются на остальных 
профессиональных теннисных турнирах. В этом списке 
в том числе отказ от использования государственной рос-
сийской символики и публичной поддержки российской 
политики. Окончательное решение по этому поводу будет 
объявлено в Лондоне в апреле.

Напомним, что в прошлом году Великобритания ока-
залась единственной страной, которая, проводя на своей 
территории турниры АТР и WTA, не позволила принять 
в них участие россиянам и белорусам, вот уже двенадцать 
месяцев выступающим на всех теннисных соревнованиях 
под нейтральным флагом. При этом минчанка Арина Со-
боленко, полуфиналистка Wimbledon двухлетней давно-
сти, в январе победила на Открытом чемпионате Австра-
лии и занимает второе место в рейтинге WTA, а в десятку 
сильнейших мужской классификации входят лучший иг-
рок февраля Даниил Медведев, выигравший в Роттердаме, 
Дохе и Дубае три титула подряд, и Андрей Рублев. В общей 
же сложности на участие в квалификации и основном тур-
нире Wimbledon сейчас реально претендуют порядка 30 
игроков из России и Белоруссии. Во всяком случае, в пер-
вые сотни одиночных рейтингов АТР и WTA по состоянию 
на сегодняшний день входят четверо мужчин и тринадцать 
женщин, плюс еще пять теннисисток стоят в топ-100 пар-
ной классификации.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Лондон ждет ракетки под нейтральным флагом
Россияне и белорусы в этом году сыграют на Wimbledon

Форварды ПСЖ Лионель Месси (на фото сзади) 
и Килиан Мбаппе, забившие на двоих в финале 
чемпионата мира пять мячей, в двухматчевом 
противостоянии ни разу не сумели поразить  
ворота «Баварии» ФОТО KAI PFAFFENBACH / REUTERS

С

Г

Выход Карена Хачанова в четвертьфинал Wimbledon 
2021 года — самый большой успех российских тен-
нисистов на этом турнире в последние годы   
ФОТО ATSUSHI TAKETAZU / THE YOMIURI SHIMBUN / AFP

Ответные матчи  
1/8 финала Лиги чемпионов
«Челси» (Англия)—«Боруссия» (Германия, Дортмунд) 2:0 (Стерлинг, 43; Хаверц, 
53 (пен.)). Первый матч 0:1.

«Бенфика» (Португалия)—«Брюгге» (Бельгия) 5:1 (Рафаэл Силва, 38; Рамуш, 
45+2, 57; Мариу, 71 (пен.); Нерес, 77 — Мейер, 81). Первый матч 0:2.

«Тоттенхем» (Англия)—«Милан» (Италия) 0:0. Первый матч 0:1.

«Бавария» (Германия)—ПСЖ (Франция) 2:0 (Шупо-Мотинг, 61; Гнабри, 89). 
Первый матч 1:0.

Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

О

Международная ассоциация профессиональ-
ных футболистов (FIFPro) обратила внимание на 
негативные последствия чрезмерной спрессо-
ванности календаря нынешнего сезона и спе-
цифического тайминга очередного чемпиона-
та мира: он состоялся не летом, как обычно, 
а в конце прошлого года. В обнародованном 
FIFPro докладе утверждается, что они привели 
к повышенному травматизму, а также экстре-
мальной психологической и физической уста-
лости игроков. Это в первую очередь касается 
участников катарского мирового первенства, 
фактически лишившихся какого-либо отдыха.

еждународный футбольный профсоюз 
FIFPr o опубликовал исследование, проведенное сов-
местно с аналитической компанией Football Bench-
mark. Оно охватывает период с лета прошлого года по 
конец января и посвящено выпавшим в нынешнем 
сезоне на игроков нагрузкам и влиянию календаря на 
их состояние.

Причины появления исследования именно сейчас 
понятны. Дело в том, что по структуре текущий сезон 
чрезвычайно специфический из-за тайминга пришед-
шегося на него чемпионата мира. Топовые футболь-
ные турниры, как правило, проводятся летом, в пери-
од достаточно долгого межсезонья в ведущих лигах. 
Однако катарский турнир Международная федера-
ция футбола (FIFA) перенесла на конец 2022 года: он 
открылся 20 ноября и завершился финалом 18 дека-
бря, в котором сборная Аргентины обыграла францу-
зов. Чемпионат мира занимает едва ли не централь-
ное место в отчете FIFPro, составленном на основании 
статистики и опроса, в котором приняли участие 64 
футболиста, выступавшие в Катаре.

Львиная доля исследования иллюстрирует колос-
сальность объема нагрузки, выпавшего на игроков 
в сезоне, в том числе из-за особенностей наиболее 
важного турнира. Плотно встроенный в и так жест-
кий клубный календарь, он оставил представителям 
лиг, входящих в «большую европейскую пятерку»,— 
английской, испанской, немецкой, итальянской 
и французской — лишь около двух недель на под-
готовку к нему в составе своих сборных, а также, по 
сути, лишил подавляющее большинство из них отды-
ха после окончания первенства, перед возвращением 
в клубы для игры в официальных матчах. Более поло-
вины из вошедших в официальные катарские заявки 
831 игрока, как выяснилось, были вынуждены выхо-
дить на поле еще до Нового года, а более или менее 
длительные каникулы, если брать сильнейшие лиги, 
достались лишь футболистам из немецкого чемпио-
ната: его рестарт состоялся в конце января. У некото-
рых игроков отпуск после катарской кампании и во-
все составил считаные сутки. Например, защитник 
Камиль Глик сыграл за свой клуб «Беневенто» из вто-
рого по статусу итальянского дивизиона уже через че-
тыре дня после вылета сборной Польши.

FIFPro обратил внимание и на другие факторы, свя-
занные с чемпионатом мира. Например, на чрезмер-
ную спрессованность его календаря, в котором 64 мат-
ча были «упакованы» всего в 29 дней вместо месяца 
с лишним, как обычно, а также на неожиданную нова-
цию в регламенте FIFA в виде радикального увеличе-
ния добавленного времени встреч: в среднем в Катаре 
оно составляло 11,6 минуты, это почти вдвое больше, 
чем на предыдущем первенстве в России в 2018 году.

Наиболее же любопытная часть исследования —- 
это выводы о негативном влиянии календаря на со-
стояние игроков. FIFPro и его партнеры привели по-
лученные из сообщений в прессе данные о травмах 
участников чемпионата мира в период после его окон-
чания до 30 января. Всего их оказалось 76, а пострада-
ли 66 спортсменов (у некоторых было более одного 
повреждения). Это 8% от общего числа игроков из за-
явок сборных на чемпионате мира — показатель для 
столь короткого отрезка времени и в самом деле по-
разительно высокий. Более того, FIFPro подчеркивает, 
что не учтены мелкие повреждения: их СМИ чаще все-
го игнорируют. При этом, как известно, и собственно 
чемпионат мира столкнулся с валом травм, включая 
травмы ведущих игроков. Некоторые из них — такие 
как обладатель «Золотого мяча» француз Карим Бензе-
ма — так на нем и не сыграли. Подтверждают версию 
о негативном влиянии чемпионата мира и перегру-
женного календаря в принципе на состояние игроков 
и итоги опроса FIFPro. 53% респондентов признались, 
что из-за особенностей календаря либо получили трав-
му, либо ощущали ее «высокую вероятность». Кроме 
того, 44% опрошенных испытали или повышенную, 
или «экстремальную» физическую усталость, а 20% — 
экстремальную психологическую усталость.

Наконец, картину дополняют высказывания фут-
болистов. Защитник сборной Франции Рафаэль Ва-
ран, допустим, сравнил календарь сезона с постоян-
но вращающейся «стиральной машиной», в которую 
попали игроки. Его также называли «чудовищным» 
и «самоубийственным».

Комментируя результаты исследования, генераль-
ный секретарь FIFPro Йонас Баэр-Хоффман выразил 
озабоченность «чрезмерными» нагрузками на футбо-
листов. Впрочем, профсоюз уже давно ведет борьбу 
с FIFA за облегчение календаря ради «здоровья и без-
опасности» спортсменов, но пока эта борьба не прино-
сит никаких плодов. Наоборот, календарь становится 
только жестче. Свежие же решения головной футболь-
ной структуры свидетельствуют скорее о том, что мне-
ние FIFPro ее совершенно не волнует — по сравнению, 
во всяком случае, с финансовой выгодой от турниров. 
FIFA уже пошла на «укрупнение» следующего мирово-
го первенства, которое в 2026 году примут США, Кана-
да и Мексика. В нем примут участие не 32, а 48 сбор-
ных, и проведут они как минимум 80 встреч (а есть 
вариант схемы турнира, в которой их заложено более 
100). Кроме того, в 2025 году федерация собирается пе-
резапустить и клубный чемпионат мира в новом, рас-
ширенном по сравнению с текущим — для семи ко-
манд — формате, предусматривающем выступление 
32 клубов.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Катарское иго
Международный 
футбольный профсоюз 
оценил негативный 
эффект чемпионата мира  
для здоровья игроков
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